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ЗЛОБА ДНЯ

В последнее время в России возникла серьезная проблема, 
мешающая динамичному развитию экономики, — дефицит рабочей 
силы. О ней все громче говорят и правительственные чиновники, и 
независимые эксперты. Во многом эта проблема связана с демо-
графическими процессами, быстро переломить которые просто 
невозможно. Один из простых и очевидных способов решения 
этой проблемы — привлечение трудовых мигрантов. Однако этот 
способ, решая одну проблему, тянет за собой множество других — и 
не только экономических, но и социальных, бытовых, религиозных 
и даже геополитических. Какую роль играют приезжие работники 
в российской экономике, являются ли они для нее спасением или 
наказанием, выясняет «МК».

Демографический спад довел Россию 
до острой нужды в гастарбайтерах

МИГРЕНЬ 
ОТ МИГРАНТОВ

 Клещевой энцефалит, боррелиоз, 
анаплазмоз, эрлихиоз... Все эти страш-
ные заболевания могут «подарить» чело-
веку крошечные ползучие твари (всего-то 
0,2–0,4 мм в длину!). Сегодня, в связи с 
потеплением, после долгой голодной зимы 
и прохладной весны они особенно агрессив-
ны. Для человека опасность представляет 
укус, результатом которого могут стать 
инфекционные заболевания, повреждаю-
щие внутренние органы. Самое грозное 

из них — клещевой вирусный энцефалит. 
К счастью, в столице, как сообщили в Ро-
спотребнадзоре, в лабораторных исследо-
ваниях этот возбудитель пока не обнару-
жен. Но зато обнаружены другие опасные 
«подарки» от клещей. С начала сезона в 
столичные медицинские организации из-
за укусов клещей обратились почти две 
тысячи человек. Зарегистрировано восемь 
случаев заражения иксодовым клещевым 
боррелиозом.

Так почему к укусам клещей нам, дву-
ногим теплокровным, нельзя относиться 
хладнокровно? Какие места и районы Мо-
сквы и Московской области в этом году 
представляют наибольшую опасность по 
клещам? Как оказать первую помощь и 
куда бежать, если вас все же укусил этот 
кровожадный пришелец? В этом разби-
рался «МК». 

Россию снова 
атаковали 

кровососущие 
паразиты

КЛЕЩ ТЫ МОЙ ОПАСНЫЙ
Читайте 6-ю стр.

Знаменитая пилотажная группа «Стри-
жи» скоро получит новые истребители. Об 
этом в эти выходные на празднике 80-
летия Центра показа авиатехники в Кубин-
ке заявил заместитель главкома ВКС РФ 
генерал-лейтенант Андрей Юдин. С МиГ-29 
(по кодификации НАТО Fulcrum — «Точка 

опоры»), выпущенных более 25 лет назад, 
пилотажники одними из первых пересядут 
на совершенные МиГ-35 поколения «4++». 
Когда именно первые МиГ-35 придут в во-
йска, выяснил «МК». 

«МК» выяснил, когда первые легкие истребители 
МиГ-35 придут в войска

ВКС РОССИИ ПРИСТУПАЮТ 
К ИСПЫТАНИЯМ НОВОГО САМОЛЕТА

Читайте 2-ю стр.

В Москве прошла конференция местного 
отделения партии «Яблоко». Казалось бы, ме-
роприятие ничем не примечательное, но именно 
оно стало самым интересным из того, что про-
исходило с «Яблоком» после успеха на муници-
пальных выборах. И история эта не столько про 
саму партию, сколько про состояние российской 
демократии.

Накал страстей на конференции был обеспе-
чен тем, что против действующего председателя 
московского реготделения Сергея Митрохина 
выступил молодой и амбициозный Максим Кац. 
Однажды его уже исключили из партии за попытку 
свержения Митрохина, но федеральное бюро это 
решение аннулировало, и вот Кац опять в «Ябло-
ке». Его позиции значительно укрепились после 
того, как он успешно провел муниципальную кам-
панию и привел в партию солидное количество 
новых мундепов.

Во-первых, в партии появилось много его 
сторонников, которых Митрохин именует «ка-
цистами», а во-вторых, наверху поняли, что Кац 
— человек полезный.

При этом Митрохина всецело поддерживают 
мундепы старшего поколения; можно спорить о 
его качествах руководителя, но он действительно 
способствует решению городских проблем, пусть 
это и нечасто удается: лично изучает жалобы, 
ездит по проблемным точкам. 

Кульминацией противостояния Митрохина и 
Каца должна была стать региональная конферен-
ция, делегаты которой уполномочены выбирать 
нового председателя. Действительно, за час до 
ее начала офис «Яблока» заполнили, выражаясь 
митрохинскими словами, «кацисты». Они тре-
бовали переизбрать делегатов конференции, 
поскольку по уставу это необходимо делать раз 
в два года, и срок уже подошел. Казалось бы, 
сейчас стороны начнут препираться, и победит 
либо один, либо другой лагерь — тот, который 
на самом деле более влиятелен и лоббируется 
федеральным руководством. Я долго пыталась 
выяснить, кто из этих двоих ближе Явлинскому, но 
в ответ «яблочники» лишь пожимали плечами.

Все прояснилось уже в ходе конференции, и 
выяснила я следующее: в «Яблоке», судя по всему, 
действительно нет лоббизма, по крайней мере, в 
конкретном случае. Решение того, что же делать 
с Кацем, Митрохиным и их сторонниками, искали 
долго и все же нашли. На съезд реготделения 
приехали лично Явлинский и нынешний пред-
седатель партии Эмилия Слабунова.

«ЯБЛОКО» В РАЗДОРЕ

Победительница 
«Евровидения-2018» 
Нетта из Израиля: 
«Вообще-то 
я решила  
просто 
покуражиться,  
а оно вон как 
вышло…»
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Доходы бюджета России в этом году 
превысят расходы, что случится впервые 
за последние семь лет. Профицит казны 
должна обеспечить дополнительная при-
быль от продажи нефти и газа, поскольку 
цены на них оказались выше, чем ожида-
лось. Однако радоваться неожиданному 
приросту не стоит: вместо того чтобы потра-
тить прибавку на граждан, правительство 

предлагает обратное — урезать расходы 
на социалку, пенсии, сельское хозяйство. 
Проект поправок к Закону о федеральном 
бюджете на 2018–2020 годы подготовлен 
Минфином и перед рассмотрением в Гос-
думе может обрасти новыми парадоксаль-
ными изменениями.

ПРОФИЦИТ СО ЗНАКОМ МИНУС
Минфин предложил не тратить триллионы 

нефтяных доходов бюджета

Читайте 2-ю стр.

ХОЗЯЕВА УМЕРШИХ ЖИВОТНЫХ 
ВЫСТРОИЛИ ЗАГРОБНЫЙ МИР

На кладбище домашних жи-
вотных в столичном районе 
Куркино отмечают любопыт-
ную тенденцию: все больше 
хозяев оформляют колум-
барные ячейки в виде витрин, 
внутри которых воссоздают 
комнаты памяти для отошед-
ших в иной мир любимцев. 

Как рассказали «МК» на 
кладбище домашних живот-
ных, в последнее время мно-
гие клиенты решают креатив-
но оформить усыпальницы 
для братьев наших меньших. 
Касается это в первую оче-
редь ячеек в колумбарной 
стене. Еще несколько лет 
назад хозяева зверей пред-
почитали оформить это место 
классически: урна с прахом 
ставилась внутрь углубле-
ния в стене и закрывалась 
непрозрачной табличкой 
с фотографией и датами 
жизни питомца. Сейчас вла-
дельцы животных обустраи-
вают ячейки так, чтобы через 
прозрачную дверцу можно 
было увидеть своеобразную 
комнату памяти. К примеру, 
в кирпичный грот часто ста-
вят миски, из которых ел лю-
бимец, кладут его любимые 
игрушки, бантики, ошейни-
ки, фигурки ангелов, свечи, 
шишки. Многие оставляют 
там же пакетики любимого 
корма. Впрочем, наряду с 

кормом можно увидеть и 
шоколадные конфеты. Не-
которые хозяева застилают 
пол в ячейке кусочком коври-
ка, на котором любило спать 
животное. Обязательно ста-
вят фотографию в красивой 
рамке. В одном из склепов 
хозяева даже сделали ком-
нату с крошечным камином 
и дровами на блюдце. 

Сотрудники кладбища 
отмечают, что такой стиль 
оформления находит боль-
шой отклик в сердцах людей. 
Чаще всего хозяева приезжа-
ют на погост еще не зная, как 
именно они хотят оформить 
захоронение. А после экс-
курсии принимают решение в 
пользу комнаты памяти. Ведь 
в отличие от захоронения на 

свежем воздухе подобный 
мемориал надежно защищен 
от непогоды и осадков. 

Персонал ни в чем не огра-
ничивает фантазию владель-
цев умерших животных. Един-
ственное, что категорически 
запрещается делать на по-
госте, — в целях пожарной 
безопасности ставить в 
ячейки горящие лампадки и 
свечи. Клиенты нашли выход 
и здесь — большой популяр-
ностью пользуются светиль-
ники на солнечных батареях. 
Их устанавливают в основном 
на захоронениях в земле: в 
течение дня они напитыва-
ются солнечной энергией и 
с наступлением сумерек на-
чинают излучать неяркий, но 
приятный свет. 

ВЕРХОВНЫЙ СУД РАСКРЫЛ 
ВСЕ КОВАРСТВО СПРАВОК 

О СУДИМОСТИ
Неутешительную позицию 

для людей, имевших когда-
либо проблемы с законом, за-
нял Верховный суд. Высшая 
инстанция оставила в силе 
приказ МВД, который предпи-
сывает указывать в справках о 
судимости данные о закрытых 
уголовных делах.

Как стало известно «МК», 
в ВС с жалобой обратилась 
группа недовольных граж-
дан. Заявители сетовали на 
несправедливый, по их мне-
нию, порядок составления 
справок о судимости. Ав-
торы жалобы сочли грубым 
нарушением своих прав тот 
факт, что в справке силовики 
указывают не только данные о 
неснятых и непогашенных су-
димостях, но и другие эпизо-
ды криминального прошлого 
заявителя. Самый вопиющий 
случай — человек когда-то был 
в статусе подозреваемого или 
обвиняемого, но потом следо-
ватели поняли, что взяли «не 
того парня», и прекратили пре-
следование. Однако в справке 
все равно будет написано, что 

он привлекался к уголовной 
ответственности. В резуль-
тате карьера или мечта о хо-
рошем образовании у такого 
бедолаги может рухнуть. Кро-
ме того, просители отмечали 
в жалобе, что стражи порядка 
вписывают в справку сведе-
ния о снятых и погашенных 
судимостях, фактах осво-
бождения по амнистии или на 
основании указа о помилова-
нии и уголовных делах по ста-
тьям, которые впоследствии 
были декриминализирова-
ны. По мнению жалобщиков, 
криминальный шлейф из-за 
нынешних правил тянется за 
человеком практически всю 
жизнь. Ведь неблаговидная 
информация хранится в поли-
цейских базах до достижения 
заявителем 80 лет.

Однако высшие судьи в 
своем решении отметили, 
что стражи порядка имеют 
право обрабатывать и хранить 
всю информацию о человеке. 
Это им нужно для того, чтобы 
следить за правопорядком и 
раскрывать преступления. 

ПРИГОЖИНУ ПРИШЛОСЬ 
ОБЪЯСНЯТЬСЯ В СУДЕ  

ИЗ-ЗА ПЕСНИ ВАЛЕРИИ

Автор мелодии к знамени-
тому хиту певицы Валерии 
«По серпантину», композитор 
Максим Иванов, не смог за-
ставить федеральный канал 
заплатить ему компенсацию 
за использование его произ-
ведения. 

Как стало известно «МК», 
Иванов был вынужден обра-
титься за помощью к Феми-
де после того, как один из 
телеканалов на страницах 
своего сайта в 2016 году раз-
местил два аудиовизуальных 
произведения в цикле про-
грамм «Приют комедиантов» 
и «Как я провел лето». В со-
став этих телепередач было 
включено и его творение «По 

серпантину» в исполнении 
певицы Валерии, которая яв-
ляется также автором слов 
песни. Композитор посчи-
тал, что было нарушено его 
авторское право, посколь-
ку он не давал согласия на 
тиражирование плода его 
труда. Вначале музыкант 
предпринял попытку урегу-
лирования спора, направил 
в адрес руководства канала 
претензию, но она не была 
удовлетворена. Поэтому 
пришлось решать вопрос 
через суд.

— В иске Иванов просил 
взыскать компенсацию с 
двух ответчиков: телеканала 
и компании, которая делала 
данные программы, в общей 
сумме 900 тысяч рублей, 
— сообщила «МК» пресс-
секретарь Замоскворецкого 
суда Эмилия Хиль.

В ходе процесса в качестве 
третьего лица был привлечен 
продюсер и муж Валерии Ио-
сиф Пригожин. Правда, он в 
разбирательстве не участво-
вал, вместо него был пред-
ставитель. Видимо, сторона 
ответчиков оказалась силь-
нее, так как сумела отбить 
все претензии истца.

В итоге суд полностью от-
клонил исковые требования 
Иванова.

РОССИЙСКИЕ КУКУШКИ ПОДБРОСИЛИ ЯЙЦА НА АЛЯСКУ
Тревогу по поводу внедре-

ния российских кукушек на 
Аляску бьют американские 
орнитологи. Они считают, что 
наши гнездовые паразиты в 
ближайшем будущем могут 
нанести большой вред их 
фауне своим агрессивным 
поведением.

Все началось с того, что 
ученые в США стали чаще 
встречать наших кукушек 
обыкновенных и глухих 
(Cuculus canorus, Cuculus 
optatus) на своей террито-
рии (об этом они сообщили в 
«Журнале полевой орнитоло-
гии»). Считается, что перна-
тые переселенцы расширяют 
ареал своего обитания из-за 
потепления климата. 

Местные, американские 
виды мелких птиц оказались 
совсем не готовыми к непро-
шеным гостям. Коллектив ор-
нитологов пришел к такому 
выводу, проведя экспери-
мент с муляжами кукушкиных 

яиц. Их подкладывали в гнез-
да птицам и смотрели на ре-
акцию хозяев. Наблюдения 
показали, что на Аляске из 
96 случаев птицы избавились 
от чужого яйца лишь один 
раз. В то время как в России 
птицы чаще всего выбрасы-
вают из гнезда чужие яйца. 
Тот факт, что птицы Аляски 
(древесницы, овсянки и др.) 
пока не научились бороться 
с кукушками, и насторожил 
ученых, поскольку это грозит 
аборигенным видам выми-
ранием.

Как пояснил «МК» старший 
научный сотрудник Зоомузея 
МГУ Евгений Коблик, в Рос-
сии за миллионы лет кукуш-
ки выработали механизмы 
паразитирования на чужих 
гнездах. Пока их хозяева не 
высидят подброшенных ку-
кушат, они не откладывают 
своих яиц, что безусловно 
вредит виду. К тому же вылу-
пляющиеся птенцы кукушек 

могут и сами выталкивать 
«сводных братьев» из общего 
гнезда. Некоторые россий-
ские птахи освоили методы 
противоборства кукушкам: 
они научились считать и вы-
кидывают лишнее яйцо. На 
это у кукушек выработалась 
привычка проглатывать одно 
яйцо в гнезде хозяина, а что-
бы он не отличил свои яйца 
от чужого, подделывают 
скорлупу!

Однако не факт, что все 
эти коварства грозят амери-
канским овсянкам. Кстати, у 
местных птах есть свои гнез-
довые паразиты — так назы-
ваемые воловьи птицы, с ко-
торыми те борются почти так 
же, как и наши. Так что если 
отечественным кукушкам, 
расселившимся на террито-
рии США, все же когда-нибудь 
вздумается переключиться 
на местные виды, то и у тех 
наверняка появится ответный 
иммунитет.

КРАСНАЯ РЫБА СТАЛА ФАВОРИТКОЙ 
МАГАЗИННЫХ ВОРОВ

Рейтинг самых популяр-
ных продуктов и товаров у 
магазинных воров составили 
сотрудники столичной про-
куратуры. В целом этот спи-
сок в разных округах состоит 
примерно из одних и тех же 
позиций.

Как сообщили «МК» в Из-
майловской межрайонной 
прокуратуре, объединяю-
щей сразу несколько крупных 
районов на востоке столицы, 
среди украденных несъе-
добных товаров лидируют 
шампуни, кондиционеры и 
бальзамы для волос. А среди 
продовольствия — сосиски 
и сыр. Также по-прежнему 
крайне желанны для похи-
тителей кофе, красная рыба 
и сырокопченая колбаса. А 
вот молочные продукты, чай 
и булочки воры не жалуют. 
Украденные товары выносят 
обычно за пазухой или в ка-
пюшонах и продают на бли-
жайшем рынке по сниженной 
цене. 

А вот на территории, за 
которую ответственна Нага-
тинская межрайонная про-
куратура, воры чаще всего 
похищают виски, красную 
рыбу и шоколад. Как-то раз 
один из злоумышленников 
умудрился вынести на себе 
целую тележку продуктов. 
Набор был настолько боль-
шим, что стражи порядка сна-
чала даже не поверили, что 
возможно спрятать на себе 
столько продуктов, и даже 
хотели провести следствен-
ный эксперимент. 

Как пояснили «МК» в Ти-
мирязевской межрайонной 
прокуратуре, за последние 
десять лет список похищае-
мых товаров и облик мага-
зинных воров претерпел из-
менения. Раньше бесплатно 

отоваривались в магазинах 
в основном наркоманы, и 
уносили они обычно продук-
ты, чтобы можно было затем 
перепродать их в ближайшем 
ларьке. Теперь же магазины 
атакуют безработные граж-
дане, которые выносят порой 
целую корзину самых разноо-
бразных вещей и продуктов, 
начиная от вафель и заканчи-
вая женскими масками для 
лица и кремом для рук. 

На звание самой трагико-
мичной магазинной кражи 
вполне претендует история 
студента-отличника из МИФИ. 
Молодой человек износил 
единственные кроссовки на-
столько, что у них начала от-
валиваться подошва. Юноша 
починил обувку скрепками, но 
вскоре она все равно начала 
разваливаться. Тогда студент 
пошел в магазин, примерил 
новые кроссовки, а старые 
оставил в коробке. Трюк не 
удался. Молодой человек был 
задержан прямо на выходе, 
где с обновкой пришлось 
расстаться. Не отдали ему и 
изношенные башмаки. И на 
улицу парень вышел босиком 
— обувь ему заменяли цел-
лофановые пакеты. В итоге 
молодой человек простудил-
ся и из-за пропуска лекций 
лишился стипендии, а из-за 
судимости ему пришлось и 
вовсе уйти из института. 

Попадаются на магазин-
ных кражах и обеспеченные 
покупатели. Сотрудники 
Савеловской межрайонной 
прокуратуры вспомнили, 
что однажды были задер-
жаны две подруги — супруга 
преуспевающего адвоката и 
жена директора строитель-
ной фирмы. Женщины ста-
щили сырое свиное мясо и 
спрятали его в трусах. 

ВОДИТЕЛЬ МУСОРОВОЗА ПОЙМАЛ 
ПУЛИ ОДНОЙ ЛЕВОЙ

Мусоровоз, ехавший с по-
лигона «Ядрово» в подмо-
сковном Волоколамске, был 
обстрелян неизвестными 
злодеями 12 мая — водитель 
получил две пули в руку. 

Как стало известно «МК», 
днем 31-летний водитель Ра-
сулбек, гражданин Узбеки-
стана, сгрузил 60 кубометров 
мусора из «МАЗа» на полигон. 
Затем он планировал воз-
вратиться на базу в Павлов-
скую Слободу Истринского 
района. Около 14.00 Расул-
бек проезжал деревню Ма-
тренино на скорости около 60 
километров в час, когда по 
мусоровозу открыли стрель-
бу. Стрелок, судя по всему, 
притаился в лесу, Расулбек 
его не разглядел, однако по-
чувствовал боль — две пули 
попали в левую руку. Води-
тель остановился, позвонил 

руководителю и доложил о 
ЧП, а тот уже вызвал полицию 
и «скорую помощь». Раненого 
госпитализировали в боль-
ницу, провели операцию на 
руке. Состояние мужчины 
удовлетворительное. Води-
телем мусоровоза, кстати, 
он работает год и оформлен 
официально.

Что касается злодея — 
наткнуться на его след пока 
не удалось. Судя по всему, 
стрельба велась из глад-
коствольного оружия. На-
падение, вероятнее всего, 
организовано гражданами, 
недовольными работой поли-
гона. Ранее люди ложились на 
дорогу перед мусоровозами, 
водителей закидывали кирпи-
чами, атаковали с топорами в 
руках. Но серьезных увечий 
до этого момента никто не 
получал. 

В ЭЛЕКТРИЧКАХ КАЖДЫЙ 
ПАССАЖИР ПОЧУВСТВУЕТ СЕБЯ 

ВАЖНОЙ ПЕРСОНОЙ
Особые ГОСТы для высоко-

скоростных и пригородных 
поездов утвердил Росстан-
дарт в преддверии сезона 
отпусков.

В привычных пригородных 
поездах появятся вагоны 
эконом- и бизнес-класса. 
Кроме того, минимум один 
вагон в составе должен быть 
предназначен для мало-
мобильных пассажиров. 
Жесткие сиденья в простых 
вагонах уйдут в прошлое. 
По стандарту они все могут 
быть только мягкого типа. А 
более дорогие места бизнес-
класса документ предписы-
вает оборудовать креслами 
с регулировкой угла на-
клона спинки, выдвижной 
подставкой для ног, а также 
текстильным чехлом, подло-
котниками и подголовника-
ми со съемной одноразовой 
салфеткой. Также в ГОСТе 
прописано, что подать со-
став к конечной станции 
железнодорожникам при-
дется минимум за 10 минут 

до времени отправления. 
Если обнаружится, что поезд 
неисправен, устранить все 
технические нюансы придет-
ся за пять минут. Также за 
пять минут надо оповестить 
пассажиров об отправлении 
состава. В вагонах бизнес-
класса пригородных поездов 
дачников станут встречать 
работники железной дороги. 
Причем, они первыми обя-
заны здороваться с каждым 
пассажиром. 

В стандарте для высоко-
скоростных поездов есть 
еще несколько опций. Так, в 
экономклассе должны быть 
аппараты для чистки обуви, 
по одному на два вагона. Кро-
ме того, железнодорожникам 
придется раз в месяц обнов-
лять программу фильмов и 
программ, которые трансли-
руются на экранах в вагонах. 
Предпочтение документ со-
ветует отдавать мультикам, 
передачам о спорте, фанта-
стике, комедиям и приклю-
ченческому кино. 
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Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru
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Как сообщили «МК» источники в 
оборонном комплексе, МиГ-35 в 
конце прошлого года завершил 
этап предварительных испытаний. 

Но этих тестов мало для того, чтобы самолет был 
принят на вооружение. Впереди пробные машины 
ждет обязательный этап совместных госиспы-
таний, который проводится в Государственном 
летном испытательном центре ВКС в Ахтубинске 
уже с участием военных летчиков. Этот важней-
ший этап должен начаться нынешним летом. К 
осени планируется получить предварительное 
заключение заказчика — то есть Минобороны, 
и после устранения производителем всех за-
мечаний военных, в сентябре-октябре, испыта-
ния вновь возобновятся. Завершение их полного 

цикла и начало серийного производства МиГ-35 
ожидается к концу 2019 — началу 2020 года.

Безусловно, хотелось бы раньше, но дело в 
том, что летные испытания — процесс сложный 
и длительный, поскольку на МиГ-35 установле-
но большое количество принципиально нового 
бортового радиоэлектронного оборудования и 
авиационных средств поражения, работа кото-
рых должна быть проверена в самых сложных, 
подчас критических условиях. К тому же, чтобы 
не тратить лишних денег, вначале в испытаниях 
будет задействовано только два опытных образ-
ца МиГ-35, а уже к концу года к тестовым полетам 

присоединятся еще два самолета предсерийной 
постройки.

Если испытания МиГов пройдут успешно, 
военные летчики убедятся в безотказности уста-
новленных на них новых систем, комплексов и 
дадут положительное заключение по готовности 
нового истребителя, то первая серийная партия 
МиГ-35 поступит в Липецкий авиацентр. Там уже 
строевые летчики из войск будут переучиваться 
на новый истребитель. 

Как рассказали «МК» создатели самолета, 
истребитель МиГ-35 массой до 25 тонн может 
разгоняться до скорости, вдвое превышающей 

скорость звука. При маневрировании он вы-
держивает девятикратную перегрузку. Кроме 
того, самолет оборудован системой дозаправки 
в воздухе. Он может оснащаться уникальной 
малогабаритной станцией активных помех МСП-
418КЭ. Она предназначена для индивидуальной 
защиты самолетов от существующих и перспек-
тивных наземных и воздушных ракет с помощью 
создания преднамеренных активных помех. 
В числе других средств защиты — аппарату-
ра обнаружения атакующих ракет и лазерного 
облучения.

Первые машины будут оснащены бортовой 
радиолокационной станцией «Жук-М» — рада-
ром, который может сопровождать до 30 целей 
на расстоянии до 160 километров. В дальнейшем 
новый истребитель получит более продвинутый 
радар с активной фазированной антенной ре-
шеткой. Это существенно расширит боевые воз-
можности многофункционального истребителя, 
способного уничтожать не только воздушные, но 
и наземные цели. 

Планируется, что промышленность сможет 
выпускать до 30 единиц МиГ-35 в год. Всего 
российские ВКС собираются приобрести до 170 
таких самолетов.

 Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Францию потрясла очередная 
террористическая атака
Выходец из Чечни напал на парижан с 
ножом, убив одного и ранив четверых че-
ловек. Нападение произошло в сердце 
города, возле здания парижской Оперы, 
в одном из самых оживленных кварталов 
французской столицы. Большего числа 
жертв удалось избежать во многом 
потому, что прохожие спрятались в 
окрестных барах и магазинах, а полиция 
прибыла на место спустя девять минут 
после происшествия. Нападавший, 
которого французские правоохранители 
считают террористом, был застрелен 
на месте, а его родителей оперативно 
нашли и отправили на допрос.

Примерно в 21.00 по местному времени, 
в субботу, мужчина набросился на прохожих с 
ножом рядом с площадью Оперы в Париже, в 
туристическом квартале столицы. Люди начали 
разбегаться и прятаться в соседних заведениях. 
Убийца пытался последовать за ними, но па-
рижане успели закрыть двери баров, и ему не 
удалось прорваться. 

«Я увидел его с ножом в руке. Он выглядел 
как безумный, — поделился с агентством France 
24 Джонатан, официант одного из ресторанов. 
— Я принимал заказы, когда увидел, как моло-
дая женщина пытается забежать в бар». По его 

словам, нападавший преследовал свою жертву, 
которая была ранена в шею и ногу, но за жен-
щину вступились посетители бара, и террорист 
отступил. 

«Я только вышел из Оперы после комедий-
ного представления, как мне тут же сказали, 
что нужно снова зайти в здание, потому что ря-
дом был безумец с ножом, — написал в своем 
Твиттере журналист Чарльз Пеллегрин. — Уже 

внутри мы услышали вой сирен и звуки двух 
выстрелов». 

Полиция прибыла на место спустя девять 
минут после нападения. Сначала правоохра-
нители пытались обезвредить убийцу с помо-
щью электрошоковых пистолетов, но это только 
разозлило его, поэтому им пришлось применить 
огнестрельное оружие. В итоге преступник был 
застрелен в сердце. 

Террорист успел ранить четверых человек 
и убить 29-летнего мужчину. Двое раненых (34-
летний мужчина и 54-летняя женщина) находятся 
в тяжелом состоянии, но их жизнь вне опасности, 
еще двое получили легкие травмы.

Как сообщает телеканал France 24, на-
падавший был выходцем из Чечни, 1997 года 
рождения, но получил гражданство Франции. 
Он был одет в черный спортивный костюм, имел 
длинные темные волосы и нестриженую бороду. 
Очевидцы сообщают, что убийца выкрикивал 
религиозные лозунги.

Как часто бывает в таких случаях, он уже 
попадал под внимание правоохранительных 
органов и состоял в так называемом «списке S», 
то есть подозревался в связях с террористами. 
BFMTV сообщает, что чеченец поддерживал связь 
с террористической ячейкой в Сирии. Правоохра-
нители идентифицировали его личность, но пока 
ее не раскрывают. 

Террористическая организация «Ислам-
ское государство» (запрещена в России. — «МК») 
распространила сообщение о том, что атаку на 
парижан совершил ее «солдат».

Франция не в первый раз за последние годы 
переживает атаки террористов. В ноябре 2015 
года жертвами нескольких терактов в Париже 
стали более сотни человек, в 2016-м День взятия 
Бастилии был омрачен смертью более 80 человек 
под колесами грузовика в Ницце. Последний по-
добный инцидент произошел в конце марта, когда 
террорист захватил заложников в супермаркете 
города Треб, призывая «отомстить за Сирию» 
и освободить из-под стражи его сообщников. 
Жертвами тогда стали два человека. 

После атак 2015 года во Франции был введен 
режим чрезвычайного положения, который от-
менили только в октябре прошлого года, после 
того как парламент принял закон об усилении мер 
безопасности. Как бы то ни было, это не смогло 
остановить террористов-одиночек.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

...СО ЗНАКОМ МИНУС
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Документ о пересмотре параметров 
федерального бюджета начинает-
ся оптимистично: Минфин РФ из-
менил прогноз денежного баланса 

страны в бюджете на 2018 год, заложив в него 
профицит на уровне 0,45% ВВП вместо ожидае-
мого дефицита в 1,3% валового продукта. Причем 
выручка от подорожавшей нефти ожидается су-
щественная: казна располнеет на 2,2 триллиона 
вместо скромных 527 млрд рублей, которые из-
начально страна планировала заработать на 
продаже углеводородов. Казалось бы, России 
повезло. Однако, обнаружив профицит, которого 
страна не видела с 2011 года, правительство 
стало перекраивать параметры казны весьма 
специфическим образом.

По новому прогнозу, доходы страны уве-
личатся с 15,26 трлн рублей до 17 трлн, после 
закрытия дефицита в казне останется еще 530 
млрд свободных средств, однако государство 
не планирует за счет них сильно увеличивать 
расходы (прибавка будет чисто символической 
— 60 млрд рублей). Наоборот, многие статьи 
государственных трат правительство намерено 
урезать.

В частности, предлагается сократить расхо-
ды по бюджетной статье «Социальная политика». 
Например, трансферты из казны на пенсионное 
обеспечение урежут на 51,5 млрд рублей. Правда, 
в Минфине пояснили, что на размер пенсий это 
не повлияет, а деньги на индексацию придут из 
других источников — внебюджетных фондов. Эти 
средства должны отчасти покрыть дефицит Пен-
сионного фонда, который до этого закрывался 
за счет федеральной казны, а теперь она может 
сэкономить на транше в ПФР. Вместе с тем в про-
екте поправок предусматривается сокращение 
на 2,23 млрд рублей госпрограммы по поддержке 
инвалидов и на 5,9 млрд рублей будут урезаны 
траты на социальное обеспечение. Кроме того, 
финансовое ведомство также предлагает снизить 
субсидии на развитие сельского хозяйства на 
1,3%, или 3,2 млрд рублей. 

Правда, двум важным сферам социальной 
жизни от перераспределенных в бюджете средств 
«копеечка» достанется: в проекте поправок пред-
усмотрено увеличение расходов на медицину 
и образование — плюс 4,2 млрд и 2,64 млрд 
рублей соответственно. Зато кусок побольше и 
пожирнее правительство намерено выделить на 
поддержку силовых структур и финансирование 
системы исполнения наказаний: к расходам на 
первую статью предлагается добавить 20,3 млрд, 
на вторую — еще 4,6 млрд рублей.

Что делать с оставшимися профицитными 
средствами, Минфин тоже уже придумал. Плани-
руется их сначала прокрутить с помощью покупки 
валюты на внутреннем рынке, а затем «заныкать» 
подальше, направив в государственную копилку 
— Фонд национального благосостояния.

Между тем дополнительные нефтяные дохо-
ды могли бы стать стимулом для развития отече-
ственной экономики, но едва ли это случится, 
полагает эксперт. «Минфин РФ привык исполнять 
бюджет исключительно в бухгалтерской плоско-
сти и стремится только к сведению расходов с 
доходами», — отмечает доктор экономических 
наук Игорь Николаев. По его словам, ведомству 
удобнее направить средства на покупку валюты, 
чем вложить в какой-нибудь проект.

Нынешнему министру финансов Антону 
Силуанову, которому, к слову, уже обещан пост 
первого вице-премьера в формирующемся 
новом правительстве, вообще чуждо понятие 
«инвестировать», добавляет директор Института 
проблем глобализации Михаил Делягин. «Он 
привык держать деньги в кулаке и не пускать их 
в экономику», — пояснил эксперт.

Конечно, в стремлении Минфина прокрутить 
деньги, чтобы пополнить госрезервы и поло-
жить в них заначку на черный день, нет ничего 
плохого. Вместе с тем намерение увеличить в 5 
раз объемы закупок валюты может обернуться 
негативными последствиями для рубля, который 
всегда на масштабные валютные интервенции 
реагирует падением. В совокупности с други-
ми факторами, в том числе антироссийскими 
санкциями, оттоком иностранного капитала из 
России, такое положение дел «деревянному» не 
сулит ничего хорошего. Впрочем, правительству 
выгоден слабый рубль: это ограничивает покупку 
зарубежных товаров населением и компаниями, 
а сэкономленные на импорте деньги и пойдут в 
национальную «кубышку». А чем резервов боль-
ше, тем Минфину спокойнее.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

«ЯБЛОКО»  
В РАЗДОРЕ
c 1-й стр.

Экс-кандидат в президенты от 
«Яблока» объяснил, что устраи-
вать перевыборы делегатов сей-
час, мягко говоря, несподручно. 

На носу мэрские выборы, а перед ними пред-
стоят внутрипартийные праймериз, которые 
оказались процедурой сложной и затратной. 
Но новые выборы делегатов, по его словам, все 
же нужны, хоть такая необходимость и не про-
писана уставом. Дело в том, что с прошлых 
выборов прошло более двух лет, и состав партии 
наполовину поменялся, соответственно, у по-
ловины членов нет своих представителей в 
руководящем органе, уполномоченных выбирать 
председателя. В итоге на полгода он предложил 
ввести «временное правительство», председа-
телем которого переизбрали Митрохина. Пред-
варительно он дал обещание больше в пред-
седатели не выдвигаться. А чтобы новым членам 
не было обидно, Явлинский лично входит в совет 
реготделения и будет следить за тем, чтобы 
права «кацистов» не ущемляли. Справедливое 
решение? Вполне. И обусловлено оно исклю-
чительно интересами партии, а не чьими-то 

личными симпатиями. Только вот в чем про-
блема: как бы правильно ни было устроено все 
внутри самого «Яблока», от власти оно далеко 
примерно так же, как лев в зоопарке — от жаркой 
саванны.

Достижения у «Яблока», с одной стороны, 
есть, а с другой, все они, как яблочные муляжи 
на витринах магазинов, — не настоящие: Явлин-
ский из раза в раз выдвигается в президенты 
и набирает минимальный процент, думские 
выборы проиграны, полномочия муниципаль-
ных депутатов ничтожны, на мэрских выборах 
при самом оптимистичном раскладе шансы на 
победу мизерны, из «Яблока» вышли многие 

яркие оппозиционные политики, например, 
Навальный, но об этом никто не помнит.

Да, пусть в «Яблоке» нет подковерных игр — 
точнее, если они и есть, то не имеют решающей 
роли. Нет кумовства и культа личности, даже 
несмотря на бессменное лидерство Явлинского. 
Хотите посмотреть, как выглядит демократия, 
— заходите на партийные конференции. Но все 
это неважно. Таких демократов можно сравнить 
с участниками реалити-шоу, сидящими за сте-
клом, пока за ними наблюдают зрители, потому 
что в настоящей политике они по-прежнему не 
принимают никакого участия.

Анастасия РОДИОНОВА.

Организаторы нового митинга 
против блокировок в Рунете 
не нашли поддержки у Павла 
Дурова
В Москве прошел второй за две не-
дели митинг «За свободный Интернет. 
Против блокировки Телеграма». Среди 
организаторов последней акции — 
«Яблоко», ПАРНАС, Пиратская партия и 
движение «Открытая Россия», однако 
мероприятие собрало в разы меньше 
людей, чем предыдущее. Если на мар-
ше и митинге 30 апреля мы наблюдали 
порядка 12 тысяч человек, то 13 мая на 
проспект Сахарова вышло не больше 
двух. И дело тут совсем не в том, что 
защитники Интернета «перегорели». 

Казалось бы, у двух этих митингов идентич-
ная повестка, да и проблемы, которые вынудили 
людей выйти на улицы 30-го числа, никуда не 
исчезли — Роскомнадзор продолжает блоки-
ровать важные интернет-ресурсы, Телеграм в 
опале, а принятые Госдумой законопроекты из 
«пакета Яровой» только начали применяться, 
но уже вызывают ужас у пользователей Руне-
та. Свободный Интернет в России находится в 
серьезной опасности, однако его защитники 

предпочли остаться дома и на проспект Саха-
рова не вышли.

Ответ на вопрос о том, почему так произо-
шло, кроется в словах одного из организаторов 
прошлого митинга, лидера Либертарианской 
партии Михаила Светова.

«Люди, которые являются заявителями, 
несерьезно подошли к организации, не могут 
предложить ничего нового в плане организации 
людей и рассчитывали в этом плане положиться 
на нас. Я не вижу смысла в таком сотрудниче-
стве. Особенно учитывая, что к большинству 
заявителей я отношусь, мягко говоря, холодно», 
— сообщил Светов. К тому же он отметил, что 
такой же позиции придерживается основатель 
Телеграма Павел Дуров.

Действительно, Дуров не стал анонсиро-
вать акцию на Сахарова ни на одном из своих 
ресурсов, в отличие от митинга 30 апреля. По-
нятно, что тогда тысячи людей вышли из-за его 
призыва, а не благодаря усилиям мало кому 
известной Либертарианской партии.

Впрочем, то, что эта партия вскоре займет 
важное место в несистемной оппозиции, было 
понятно, в частности, потому, что весь марш 
рядом со Световым шествовал Алексей На-
вальный, который со всякими лузерами, как 
известно, не водится.

Что имел в виду Светов, говоря о «несе-
рьезности организаторов», понять невозмож-
но, и какие еще новые предложения в плане 

мобилизации людей они должны были пред-
ложить? Понятно, что главным мобилизующим 
фактором является повестка. К тому же в этот 
раз на митинге была принята вполне четкая и 
разумная резолюция с конкретными требова-
ниями в адрес власти в целом и ответственных 
ведомств в частности.

И очевидно, что лучший способ мобили-
зации — призыв самого Дурова. Светов прав, 
именно на Дурова организаторы рассчитывали и 
обратились к основателю Телеграма с соответ-
ствующей просьбой. На что он ответил отказом и 
подкрепил его развернутым заявлением Свето-
ва. Последний аргумент лидера либертарианцев 
— его личное холодное отношение к некоторым 
организаторам. На это можно ответить лишь то, 
что акции в поддержку Интернета благодаря 
подобным высказываниям превращаются в 
демонстрацию политических предпочтений. 
Уверена, многие из тех, кто выходил на митинг, 
организованный Световым, не разделяют идеи 
либертарианцев, но отказаться от посещения 
мероприятия им в голову не пришло.

У представителей организаторов акции на 
Сахарова оказалась другая версия случивше-
гося. По их словам, изначально планировалась 
одна большая совместная акция, но на этапе ее 
подготовки либертарианцы откололись и реши-
ли проводить свою собственную, отдельную. Не 
чуя подвоха, организаторы подали заявку на 
следующий митинг с достаточным временным 
промежутком, чтобы одно мероприятие не на-
езжало на другое.

И они совсем не ожидали, что первая акция 
будет назначена «правильной», а их — окажет-
ся в опале. Если это так, то Дуров, при всех 
его заслугах, поступил как порицаемый им же 
Роскомнадзор. Пусть он и не может запретить 
неугодную акцию, но отказ ее поддерживать 
можно назвать проявлением цензуры.

Возможно, какая-то из сторон недогова-
ривает и причина разногласий в другом, но так 
ли это важно? Тут хочется привести цитату из 
выступления математика Дмитрия Богатова, 
который как никто пострадал за свободу Ин-
тернета, но повел себя достойно и выступил 
на обеих акциях.

Богатов, который провел несколько меся-
цев в СИЗО за то, что являлся владельцем узла 
Тор, со сцены на Сахарова сказал, что власти 
не будут дожидаться от нас ответа «да» или 
«нет», молчание они будут считать сигналом 
к тому, чтобы запрещать. От себя добавлю, 
что запрещать еще сподручнее, когда борцы 
за свободный Интернет не просто молчат, а 
склочничают между собой.

Анастасия РОДИОНОВА.

ВКС РОССИИ ПРИСТУПАЮТ  
К ИСПЫТАНИЯМ НОВОГО САМОЛЕТА]

ОПЕРА С ТРАГИЧЕСКИМ ФИНАЛОМ
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Жертвой террориста  
с ножом стал 29-летний 
мужчина.

МОНОПОЛИЯ НА СВОБОДНЫЙ ИНТЕРНЕТ
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Житель Рио-де-Жанейро Марсио Мизел Матолиас построил на местном пляже за-
мок и живет в нем уже 22 года. Песочная постройка укреплена деревянными балками. 
Еду бразилец готовит на улице, на небольшой плитке, а моется на пожарной станции через 
дорогу.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
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ЦИФРА ДНЯ

Акция «Лес Победы» 
прошла в Подмосковье 

12 мая. Губернатор Андрей Воро-
бьев посадил деревья на площадке 
у деревни Жилино Солнечногор-
ского района. «Стало доброй тра-
дицией в честь Дня Победы выса-
живать лес в память о наших дедах, 
прадедах, в память о наших героях. 
Когда мы начинали акцию в Подмо-
сковье, участвовало только 1,5 тыс. 
человек», — сказал Воробьев. Се-
годня акция собирает сотни тысяч 
неравнодушных граждан. Совмест-
но с многодетной семьей Марты-
нович губернатор высадил сеянцы 
сосны и дуба.
В качестве почетных гостей на ак-
цию были приглашены ветераны 
Великой Отечественной войны 
— 92-летний Иван Походаев и 91-
летний Назят Садыков. Активное 
участие в посадке деревьев также 
приняли руководители крупных за-
рубежных компаний, реализующих 
инвестиционные проекты в регио-

не: «Мерседес-Бенц Мануфэкчуринг РУС», «Лонмади», «Барилла — РУС», «ИКЕА», «Камоцци 
Пневматика».
На своей странице в instargram Андрей Воробьев поблагодарил всех участников акции. По 
предварительным данным Комитета лесного хозяйства Подмосковья, в акции «Лес Победы»  
приняли участие свыше 300 тыс. человек. Под посадку молодых деревьев было выделено 
около 800 гектаров государственных и муниципальных земель.

бразилец  
прожил в замке из песка22 ГОДА
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ТРАГЕДИЯ

НЕ СТАЛО АВТОРА «ПОЛИТИЧЕСКИХ ТЕХНОЛОГИЙ»

«МИСС СТУДЕНЧЕСТВО МОСКВЫ-2018» 

ТЕРРОРИСТЫ ИСПОЛЬЗОВАЛИ ДЕТЕЙ-СМЕРТНИКОВ ДЛЯ ВЗРЫВОВ  
В ИНДОНЕЗИИ

Известный историк и по-
литолог, президент фонда 
«Центр политических 
технологий» Игорь Бунин 
скоропостижно скончался 
в возрасте 72 лет.
Всего несколько дней 
назад, 9 мая, в День По-
беды, Бунин открывал 
в Израиле выставку в 
Кнессете, рассказываю-
щую о Холокосте, а затем 
участвовал в шествии 
«Бессмертного полка» в 
Нетании. Причина смерти 
Бунина пока не извест-
на. Похороны пройдут на 
следующей неделе, и РЕК 

окажет близким политолога 
необходимую помощь. 
По словам председателя 
правления Центра полити-
ческих технологий Бориса 
Макаренко, Игорь Михай-
лович сам изобрел термин 
«политические технологии». 
«Это пример успеха того, как 
может сосуществовать на-
учное знание, деловое чутье 
и общественная деятель-
ность», — говорит Макарен-
ко. А председатель Комитета 
по образованию Госдумы 
Вячеслав Никонов называл 
Бунина «гуру и лидером все-
го политологического цеха».

12 мая состоялся ежегодный Московский 
конкурс «Мисс Студенчество Москвы-2018». 
Победительницей стала студентка РГСУ Алина Бори-
севич. Она получила не только титул самой красивой 
девушки студенчества и корону победительницы, 
но также подарки от партнеров конкурса. Первой 
вице-мисс стала студентка РЭУ им. Плеханова Диана 
Баранова, «Мисс Медиа» и «Вице-мисс» — Юлия 
Алхимова из НИУ МГСУ. Титул «Королева сердец» 
завоевала студентка МФЮА Юлия Новикова.

В индонезийском горо-
де Сурабая на острове 
Ява произошел тройной 
теракт. Бомбы террористов-
смертников взорвались в трех 
католических церквях города, 
взрывное устройство в 
четвертой было обезврежено 
полицией. Жертвами траге-
дии стали 11 человек, около 

40 были ранены. По словам 
президента Индонезии Джоко 
Видодо, террористы исполь-
зовали в качестве смертников 
детей. Он назвал случившее-
ся «варварским, бесчело-
вечным актом». Полиция 
полагает, что за подготовкой 
атаки стояла экстремист-
ская группировка «Джамаа 

аншарут даулах», связанная 
с «Исламским государством» 
(террористическая органи-
зация, запрещенная в РФ. 
— «МК»). Глава национальной 
полиции Тито Карнавиан рас-
сказал, что теракт совершили 
члены одной семьи: отец, 
мать, их дочери 9 и 12 лет и 
сыновья 16 и 18 лет.

Подписку о невыезде взяли 
с 27-летнего москвича 
Исляма Малекова, который 
ради шутки 6 мая на стан-
ции метро «Сухаревская» 
поднял на руки военнос-
лужащего воинской части 
Росгвардии и перенес его 
на несколько шагов. Ситуа-
цию засняли друзья Исляма, 
ролик появился в Интернете, 
после чего с ним ознакоми-
лись следователи СК. По их 
выводам, Ислям желал поме-
шать росгвардейцу выполнять 
обязанности, имел умысел на 
применение насилия, не опас-
ного для жизни и, заблокиро-
вав военнослужащему руки, 
лишил возможности оказать 
сопротивление. Следователи 
усмотрели состав преступле-
ния по статье 318 («Приме-
нение насилия в отношении 
представителя власти»). 

Наказание строгое — штраф 
(до 200 тысяч рублей или в 
размере заработной платы) 
либо принудительные работы 
на срок до пяти лет, либо 
арест на срок до шести меся-
цев, либо лишение свободы на 
срок до пяти лет. Как проком-
ментировал ситуацию «МК» 
руководитель Московского 
межрегионального профсою-
за полиции Михаил ПАШКИН, 
«статья 318 УК — это воспре-
пятствование полицейскому 
нести службу, а из ролика 
видно, что рядовой с товари-
щами просто стояли — они 
не гнались за преступником 
и т.д. Никаких препятствий за 
3–4 секунды не видно. Таким 
же образом к рядовому можно 
было обратиться с вопро-
сом, тем самым отвлечь от 
несения службы. Мое мнение, 
эта история — пиар СК либо 

следователи не разобрались 
в деле. Тут скорее усматрива-
ется статья «Хулиганство» по 
Кодексу об административных 
правонарушениях».

СУДЬБА

ОТЕЦ ЕГОРА ЛЕТОВА ПЕРЕЖИЛ СЫНА НА 10 ЛЕТ
Ветеран Великой Отечественной 
войны Федор Летов, отец лидера 
группы «Гражданская оборона», умер 
в День Победы на 93-м году жизни. 
Летов-старший сражался с фашистски-
ми захватчиками на Ленинградском и 
Третьем Прибалтийском фронтах. За свои 
военные заслуги он имел орден Отече-
ственной войны второй степени, медали 
«За победу над Германией», «За воинскую 
доблесть» и другие. Музыкант Егор Летов 
скончался 19 февраля 2008 года от оста-
новки сердца.

КАЗУС

ПОЧЕМУ БОЙЦОВ РОСГВАРДИИ НЕЛЬЗЯ НОСИТЬ НА РУКАХ?
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Кто бы сомневался, Израиль на Ближнем 
Востоке — супердержава. Единственная. Давид 
в роли Голиафа. Как давно? По крайней мере, с 
победоносной Шестидневной войны. Именно 
тогда, в накал антисионистской пропаганды 
в СССР, возник, помню, анекдот про пьяно-
го, который пристает к старику в трамвае: «Ты 
еврей?» И когда с третьего раза тот, дрожа от 
страха, признается, подвыпивший гражданин 
говорит: «Уважаю!»

Что с тех пор коренным образом измени-
лось на Ближнем Востоке? Каков геополитиче-
ский контекст? В пользу Израиля?..

В те далекие, полувековой давности, вре-
мена моей советской юности Израиль нахо-
дился в тесном враждебном окружении. Как 
топографически — все исламские страны, за 
исключением тайного друга в лице шахского 
Ирана, так и в мировом антураже, где СССР за-
нимал агрессивную антиизраильскую позицию, 
до зубов вооружая соседние арабские режимы, 
а европейские страны, зависящие от ближнево-
сточной нефти, стояли на мнимо нейтральной 
позиции, осуждая Израиль на дипломатическом 
и пропагандистском уровне по любому поводу 
и без. Даже США, помогая Израилю наращи-
вать военный потенциал, относились к нему 
как сюзерен к вассалу и насильно склоняли 
к компромиссам и территориальным уступ-
кам, особенно при президентах-демократах, 
вплоть до обструкции и остракизма при Кар-
тере и Обаме. Не то чтобы Васька слушает 
да ест, но отступать крошечному Израилю в 
самом деле некуда, а тем более возвращаться 
к допотопным довоенным границам с отдачей 
палестинцам завоеванной части Иерусалима — 
самой старинной в мире столицы, где Америка 
открыла наконец свое посольство, признав 
де-юре то, что де-факто существует уже три 
тысячелетия. 

К слову, Израиль — чуть ли не единственная 
страна, где название «министерство обороны» 
оправдано, потому что в других государствах 
это, конечно же, военное ведомство, цели и 
функции которого не ограничены обороной 
— разве что в известном смысле «лучшая за-
щита — нападение». По сию пору само суще-
ствование Израиля под угрозой, коли лозунг 
«сбросить Израиль в море» все еще актуален 
и на подхвате. 

Политический ландшафт, однако, кру-
то изменился 11 сентября 2001 года, когда 
произошел слом прежней мировой модели. 
Продолжающиеся теракты в Европе, Азии и 
Африке — наглядное подтверждение, что Из-
раиль не единственная мишень радикального 
исламизма. Можно как угодно относиться к 
ястребиным взглядам нового президентского 
советника по нацбезопасности Джона Болтона, 
но трудно с ним не согласиться, когда он пишет 
в «Вашингтон пост», что «у нас с Израилем 
общие враги, они не делают между нами раз-
личий, и для нас безопаснее быть вместе». На 
правительственном и общественном уровне 
это понимают теперь в Америке, в Европе, в 
России, в умеренных арабских странах. Все 
это привело к идейной, политической и во-
енной консолидации цивилизованных стран 
в противостоянии с исламским фундамента-
лизмом и фанатизмом — борьба с талибами, 
«Аль-Каидой», ИГИЛ и прочими экстремистски-
ми формированиями. Блокадное кольцо округ 
Израиля разомкнулось, его международная 
изоляция закончилась.

Недавно на одном нью-йоркском русскоя-
зычнике я стал невольным свидетелем горячего 
спора между критиком и сторонником рос-
сийского президента. Когда аргументы обеих 
сторон были исчерпаны, фанат Путина выложил 
последнюю карту, ultima ratio, решительный 
довод: «Зато он не антисемит!» До поры до вре-
мени я не вмешивался в их контроверзу, но тут 
уж не выдержал: «Более того, филосемит!»

Шутки шутками, но у ВВП действительно 
антисемитизма/антисионизма ни в одном гла-
зу, и Россия под его руководством неизменно 
проявляет себя как друг Израиля. Помимо оче-
видного личного броманса между Нетаньяху 
и Путиным между ними возникло редкостное 
взаимопонимание на прагматическом уровне. 
Рискну сказать, что они позарез нужны друг дру-
гу, и как Путин использует израильскую карту, 
так и Нетаньяху — российскую. Российско-
израильский политический флирт был очень 
даже кстати для еврейского государства при 
охлаждении его отношений с обамовской 
Америкой. С другой стороны, Израиль не при-
соединился к санкционным действиям Запада 
в отношении России, что пусть немного, но 
скрашивает ее политическое одиночество. 

Яркий тому пример — скоропалительный, 
экстренный, чрезвычайный и демонстративный 
визит Нетаньяху в Москву в канун массиро-
ванной израильской атаки на иранские цели, 
в результате которой была уничтожена практи-
чески вся военная инфраструктура Исламской 
Республики в Сирии. И произошло это при 
молчаливой поддержке Запада и большинства 
арабских стран и гробовом молчании Кремля, 
хотя под раздачу попал комплекс российского 
производства «Панцирь-С1» — прямое попада-
ние израильской ракеты. Нет худа без добра: 
проверка боеспособности оружия обеих стран, 
а для России — необходимость технического 
усовершенствования ПВО. 

Хоть я и верю в роль случая в истории, к 
чему еще вернусь, однако то, что визит Не-
таньяху пришелся на 9 мая, — отнюдь не слу-
чайность, это и дикобразу понятно. Участие 
израильского премьера рядышком с Путиным в 
военном параде на Красной площади, а потом 
в шествии «Бессмертного полка» с портретом 
героя войны и георгиевской ленточкой про-
изводит впечатление. Париж стоит обедни? 
Разве в этом дело! Это был искренний, пусть 
и постановочный, срежиссированный симво-
лический жест. 

Как Путин самый произраильский из 
советско-российских лидеров, так и Трамп 
— самый произраильский из американских 
президентов, что особенно заметно после 

ежовых рукавиц мягкотелого в других отно-
шениях Обамы. В израильском вопросе Путин с 
Трампом на одной волне — хоть вызывай обоих 
на ковер в комиссию Мюллера, расследующую 
российско-американские связи. Шутка. А так, 
конечно, трогательное единство, редкое едино-
душие между нашими странами, хотя, понятно, 
Трамп решительнее Путина — от признания 
Иерусалима израильской столицей до выхода 
из иранской ядерной сделки. Последнее по-
требует отдельной главки.

Тут мне придется от всемирного контек-
ста перейти к более локальному — ближнево-
сточному. Здешние войны вкупе с «арабскими 
веснами» привели к фрагментации, распаду и 
разгосударствлению таких образований, как 
Ливия, Сирия, Ливан и даже Ирак, от которого 
фактически отпал Курдистан, да и шиитские 
анклавы и эксклавы вряд ли когда снова сой-
дутся в единую страну несмотря на фейковые 
выборы. Кто спорит, все это на руку Израилю, 
но это вовсе не значит, что он приложил к этому 
руку, — привет горе-конспирологам. 

Прежние заклятые враги Израиля, с ко-
торыми он воевал, больше в оном качестве не 
существуют: Сирии как таковой больше нет, с 
Египтом и Иорданией у Израиля дипломатиче-
ские отношения — это на поверхности, плюс 
тайная координация политических и военных 
акций. Палестинский вопрос перестал быть 
актуальным и ушел с повестки дня, а в Саудов-
ской Аравии произошел дворцовый переворот 
— ну да, не без участия Америки в лице прези-
дентского зятя и старшего советника Джареда 
Кушнера, — и к власти пришел наш человек в Эр-
Рияде наследный принц Мухаммед ибн Салман 
Аль Сауд. Под видом борьбы с коррупцией этот 
всесильный регент при недееспособном короле 
занялся революционными преобразованиями 
в этой застарелой и устарелой ультраконсерва-
тивной монархии. Само собой, между саудитами 
и израильтянами установлены тайные каналы 
связи. В упрек ортодоксальному еврею Джареду 
Кушнеру ставят, что он перекраивает ближне-
восточную геополитическую карту в пользу 
Израиля и создает мощный альянс Вашинг-
тон — Эр-Рияд — Иерусалим ради еврейского 
государства. Не факт. 

Израильтян с арабами объединяет об-
щий враг — Иран с его ядерными амбициями, 
целевой установкой на уничтожение Израиля 
(«стереть с лица земли») и территориальными 
претензиями к арабам. Когда говорят о ядер-
ном паритете типа индийско-пакистанского 
— почему Ирану не заиметь атомную бомбу, 
коли она есть у Израиля? — не учитывают не 
просто теократического фундаментализма, но 
и идеологического экспансионизма и агрессив-
ного милитаризма Ирана. Арабо-персидской 
вражде тысяча лет, последний ее рецидив — 
восьмилетняя ирано-иракская болотная война 
(1980–1988): убитых 700 тысяч и полтора мил-
лиона раненых, не говоря о материальных по-
терях. Более-менее представимо, для чего 
Ирану нужна атомная бомба. 

Стоит ли удивляться, что Египет и Сау-
довская Аравия уже заявили о своем желании 
также приобрести эту смертельную игрушку — в 
защитных от Ирана целях. Еще одна причина, 
почему нельзя ни в коем разе допустить, чтобы 
Иран стал ядерной державой. И Трамп этого 
не допустит, судя по колоссальному прорыву 
в денуклеаризации Корейского полуострова 
— с помощью тайной дипломатии и жестких 
санкций. Кудос американскому президенту. 

Многие, правда, сомневаются, что это 
конечная цель Белого дома. Тем более Трамп 
и его субординаты нет-нет да проговарива-
ются, может, намеренно: недопуск Ирана до 
ядерного оружия — программа-минимум, а 
программа-максимум — помочь иранскому 
народу сбросить теократическое иго. 

Дело в том, что свержение шаха и приход 
к власти аятолл — вовсе не историческая за-
кономерность, как полагают детерминисты, а 
дело случая. 

Вот парадоксальная, невероятная, 
фантастическая, но, по мнению историков-
альтернатистов, вполне возможная история. 
Президентом США в 1976-м избирают не де-
мократа Джимми Картера, а республиканца 
Джеральда Форда, которым крутит-вертит, 
как ему заблагорассудится, Генри Киссин-
джер, профессиональный и циничный политик. 
Никакой демонстративной борьбы за права 
человека, бойкота московской Олимпиады и 
конфронтации с Советским Союзом, а наобо-
рот, продолжение Realpolitik, детанта и тайной 
дипломатии. Однако главное и далеко идущее 
фиаско картеровской политики — Иран, где с по-
пустительства тогдашнего Белого дома пришли 
к власти мракобесы во главе с вернувшимся из 
Франции аятоллой Хомейни, с чего и начался 
исламский оползень и длится по сей час. Что 
хуже, чем преступление, — это ошибка. 

По альтернативной версии, духовный 
вождь сатанинской революции не успевает 
возвратиться на родину, а погибает в Париже 
в автомобильной катастрофе по пути в аэро-
порт — случайно или не случайно, не играет 
роли. Форд с Киссинджером предотвращают 
приход к власти фундаменталистов и, не об-
ращая особого внимания на нарушения прав 
человека в Иране, обеспечивают постепенный 
переход власти от смертельно больного шаха 
к его интеллигентному сыну, выученику Прин-
стона, Колумбии и Гарварда, с установлением 
конституционной монархии, а в коалиционное 
правительство входит парочка умеренных ая-
толл, но те наотрез отказываются от какого-
либо альянса с террористами «Хезболлы». 

Вопрос на засыпку: есть ли шанс повернуть 
время вспять и превратить альтернативное 
прошлое в реальное будущее? Согласно аме-
риканской программе-максимум, во всеоружии 
современных технологий и с помощью везде-
сущего «Моссада»? 

Не знаю. 
Б-г в помощь! 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

СЕГО ДНЯ
стр. 
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В ДУБНЕ ХОТЯТ 
ВОССТАНОВИТЬ 
ПАМЯТНИК 
СТАЛИНУ
На месте сброшенного  
с пьедестала вождя появилась 
памятная гранитная плита
Жители Дубны выступили с неожидан-
ной инициативой. Оказывается, обще-
ственность наукограда жаждет восста-
новления монумента... Иосифу Сталину. 
Когда-то гигантская скульптура стояла 
на берегу Волги. Памятник вождю высо-
той 37 метров был демонтирован в 1962 
году. Казалось, что о нем уже давно бла-
гополучно забыли, однако на днях чле-
ны инициативной группы установили на 
месте снесенного мемориала табличку 
с надписью «Здесь стоял памятник И. В. 
Сталину с 1937 г. по 1962 г.». 

— Основной смысл реконструкции памят-
ника — чтобы потомки не забывали историю 
своей Родины, какой бы она ни была, — заявил 
председатель инициативной группы Александр 
Быков. Он отметил, что с 9 мая активисты при-
ступили к сбору подписей под петицией о вос-
становлении мемориала. Если удастся собрать 
более тысячи подписей и добиться разрешения 
властей на его установку, волонтеры приступят 
к сбору средств. Новая скульптура уже не будет 
таких исполинских размеров, как раньше. Ее 
высота составит 15 метров.

Но стоило появиться памятной табличке, 
как тут же целая толпа скептиков напала на 
активистов. 

— Восстановить монумент нельзя с техни-
ческой точки зрения, — заметил один из жителей 
Дубны Виктор Нефедов. — Разрушена фунда-
ментная часть, и бокситные спецбетоны харьков-
ские сейчас никто не сделает (секретные рецепты 
все остались в Харькове 1941 года). И гранит из 
украинских карьеров под это дело никто уже не 
продаст. А поставить новодельного карлика в 
чистом поле — ну да, можно показать убогость 
своего вкуса и чувства меры. Я считаю, что па-
мятная информационная доска — это крайняя 
точка этого проекта. А дальше можно вписывать 
остаток фундамента в новое здание культурного 

центра или ресторации «У Сталина». 
Надо отдать должное масштабу мысли со-

ветских архитекторов. Ведь Сталин-исполин был 
не самостоятельной скульптурой, а лишь частью 
композиции. В месте соединения канала с Волгой 
в 1930-е годы был разбит целый архитектурный 
ансамбль, ключевыми точками которого стали 
невероятных размеров памятники Ленину и Ста-
лину, стоящие друг напротив друга на противо-
положных берегах водоема. Изготовлены они 
были по проекту скульптора Сергея Меркулова. 
К слову, дубнинский Ленин стоит и по сей день, 
уступая по размерам лишь памятнику Ильичу в 
Волгограде. Вместе с постаментом его высота 
составляет 37 метров. 

Кстати, взаимное расположение двух па-
мятников имело глубокий символический смысл. 
Памятник Сталину занимал явно более выгод-
ное положение в створе канала. Он стоял на 
материке (построение социализма в отдельно 
взятой стране), а Ильич — вдалеке, на острове 
(удаленная перспектива мировой пролетарской 
революции и победы коммунизма). Возвышаясь 
над многолюдной пристанью, памятник Сталину 
буквально отражал образ вождя, ведущего на-
род к этой победе. А сейчас на задней стене его 
уцелевшего постамента проводят тренировки 
дубнинские скалолазы.

По мнению депутатов Дубны, у инициатив-
ной группы нет шансов на восстановление па-
мятника. Аналогичного мнения придерживается 
и большинство российских историков.

— Поставить памятник Сталину — это все 
равно что установить в Германии памятник Гит-
леру, — заявляет политолог, историк, профессор 
МГИМО Андрей Зубов. —Уже давно пора при-
нять закон, по которому пропаганда сталинизма 
является тяжким преступлением, подобно про-
паганде нацизма. Те, кто возвеличивает культ 
Сталина, как будто игнорируют его деяния, не 
желая признавать, что он повинен в убийстве 
миллионов людей, голодоморе, коллективизации 
и соучастии в развязывании Второй мировой 
войны.

Светлана РЕПИНА.

В Армении был сформирован 
новый кабмин
Кабинет министров преимуществен-
но возглавили сторонники премьер-
министра Пашиняна и представители 
его фракции «Елк». Теперь эти люди 
будут готовить страну к предстоящим 
внеочередным выборам в Национальное 
собрание, которые, по словам премье-
ра, пройдут «в максимально логичные 
сроки». Эксперты допускают, что оп-
позиция может вновь встретить сопро-
тивление со стороны бывших членов 
правящей партии. 

Как в воскресенье заявил премьер-министр 
Армении Никол Пашинян, теперь перед вре-
менным правительством стоит первоочередная 
политическая задача — подготовить страну к 
досрочным парламентским выборам. «До этого 
процесса мы должны осуществлять реформы. 
Общество должно быть уверено, что наш кабмин 
сформирован поддержкой граждан нашей стра-
ны», — отметил он. Согласно законодательству 
Армении, в 20-дневный срок после формирования 
правительства в парламент страны должна быть 
представлена программа кабмина. Парламент 
должен будет ее одобрить в течение недели.

Напомним, в субботу президент Армении 
Армен Саркисян подписал указы о назначении 
на оставшиеся вакантные должности министров. 
Так, первым вице-премьером был назначен 
Арарат Мирзоян — соратник Пашиняна. Вице-
премьером стал пресс-секретарь партии «Граж-
данский договор» Тигран Авинян. Министром 
обороны назначен бывший исполняющий обязан-
ности главы МЧС Давид Тоноян. Министерство 
экономического развития и инвестиций доверили 
бывшему министру охраны природы, представи-
телю партии «Дашнакцутюн» Арцвик Минасян. 
Стоит сказать, что эта партия одной из первых 
поддержала оппозицию. В свою очередь, главой 
министерства территориального управления и 
развития назначен Сурен Папикян.

Глава армянского филиала Института стран 
СНГ Александр Маркаров заявил «МК», что ве-
домства возглавили люди, которые либо каким-то 
образом связаны с Пашиняном, либо профес-
сионалы в своей области, не имеющие опыта 
политического управления, что предполагает 
два варианта развития событий. В частности, 
они могут как дискредитировать себя в качестве 
руководителей соответствующих министерств, 
так и показать хорошие результаты. «Были случаи 
в странах бывшего СССР, когда люди без полити-
ческой практики занимали руководящие места и 
смогли успешно пройти период экономических 

и политических реформ», — сказал он.
По словам ведущего эксперта Центра 

военно-политических исследований МГИМО 
Михаила Александрова, если Пашинян начнет 
осуществлять какие-либо реформы в сфере 
экономики, это может вызвать сопротивление 
среди олигархических структур, связанных с 
экс-премьер-министром Сержем Саргсяном, 
и членов бывшей правящей партии. «Они могут 
добиться его отставки или даже ликвидировать 
физически. Такие случаи в Армении уже были. 
Это произойдет в случае, если Пашинян, напри-
мер, примет решение отбирать собственность 
у людей, связанных с прежним режимом. В лю-
бом случае, новый премьер действует в очень 
ограниченном коридоре возможностей, и вряд 
ли стоит ожидать от него каких-то радикальных 
реформ», — считает эксперт.

О начале формирования своего правитель-
ства Пашинян сообщил в пятницу, 11 мая, на пер-
вом заседании кабинета министров. Там же он 
подтвердил желание встретиться с Президентом 
России Владимиром Путиным 14 мая во время 
саммита Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС), который пройдет в Сочи. «Это первый 
контакт, он сам по себе важен, чтобы они позна-
комились», — рассказал журналистам помощник 
Президента России Юрий Ушаков о содержании 
встречи лидеров России и Армении. Он подчер-
кнул, что, скорее всего, лидеры стран на первых 
переговорах не будут сразу обсуждать все темы 
сотрудничества. «Какие-то темы будут прояснены, 
в том числе в рамках высказываний Пашиняна по 
ЕврАзЭС и ОДКБ», — предположил Ушаков.

О том, что следует ожидать от встречи 
премьер-министра Армении с российским пре-
зидентом, «МК» рассказал Маркаров:

— Сочинская встреча — это не встреча глав 
государств и даже не рабочий визит. Это просто 
переговоры в рамках ЕАЭС. Однако после этого 
момента произойдет, так скажем, некоторая 
«сверка часов». Станет ясно, как собирается дей-
ствовать в дальнейшем Пашинян и как он будет 
выстраивать отношения с Россией в качестве 
главы Армении. С одной стороны, кажется, что от-
ношения с РФ политически заверены, но эта тема 
все равно будет затронута. Интересный аспект 
заключается в том, что, как известно, Пашинян 
имеет договоренности с всемирно известным 
экономистом армянского происхождения Даро-
ном Аджемоглу, который является профессором 
Массачусетского технологического института в 
США. Кроме того, в новых назначениях заметен 
своеобразный крен в сторону людей, имеющих 
западные взгляды и образование. Какую сторону 
в итоге выберет новый премьер и как он расставит 
приоритеты, покажет встреча в Сочи. 

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Наш корреспондент  
передает с Каннского 
фестиваля
Выходные на 71-м Каннском кино-
фестивале прошли под знаменами 
борьбы за женскую независимость и 
против засилья мужчин в кино, осо-
бенно таких, как поверженный своими 
недавними соратницами американский 
продюсер Харви Вайнштейн. 

Перед премьерой конкурсного фильма «Де-
вушки солнца» о батальоне курдских женщин, 
взявшихся за оружие, чтобы защитить независи-
мость своей земли, на звездную дорожку вышли 
82 кинематографистки во главе с президентом 
жюри Кейт Бланшетт. Таким образом, они про-
демонстрировали миру то, что женщины имеют 

право быть равноправными в кино. Бланшетт 
произнесла речь от имени женщин-режиссеров, 
продюсеров, актрис, агентов, редакторов и 
дистрибьюторов. Почему, к примеру, в конкурсе 
Каннского кинофестиваля так мало фильмов, 
снятых слабой половиной человечества? Вспом-
ним историю: единственной обладательницей 
«Золотой пальмовой ветви» стала новозеланд-
ский режиссер Джейн Кэмпион с фильмом «Пиа-
нино». В первых рядах сопротивления прошли 
французский режиссер Аньес Варда, похожая 
на Красную Шапочку: ее волосы прокрашены 
так, что создается ощущение, что она в чем-то 
вроде кипы. Единой шеренгой прошли актрисы 
и члены жюри Лео Сейду и Кристен Стюарт, 
Сальма Хайек, Марион Котийяр. Выглядело их 
шествие устрашающе. 

 Между тем мужчины легко обходятся без 
женщин. Достаточно посмотреть конкурсный 

фильм «Прости, ангел» французского режиссера 
Кристофа Оноре. Там прекрасный мужчина в 
расцвете сил, модный парижский писатель, 
почти все экранное время находится в поиске 
свежих любовников, но и прежних не забывает. 
Публика живо отреагировала на актуальную 
тему полиаморных связей, которые закрыли 
тему не только моногамных пар, но и полигам-
ных. Философия современного человека — 
свободный выбор партнеров, открытость для 
третьих лиц. Можно параллельно встречаться с 
несколькими любовниками и даже одновремен-
но в одной постели. Каждый сожитель должен 
терпимо к этому относиться.

Недавно Никита Михалков признался, что 
хотел бы вручить Вайнштейну награду в Москве 
за вклад в мировой кинематограф — именно 
в кино, а не в какое-нибудь другое место. Он 
выразил солидарность с Катрин Денев и дру-
гими французскими актрисами, выступившими 
против своих американских коллег. По мнению 
Михалкова, нападки, как в случае с Вайнштей-
ном, разрушают отношения мужчин и женщин, 
толкают их в объятия других мужчин.

На Лазурном берегу — другое мнение. 
На следующий после выступления женского 
батальона день подверглись атаке иранские 
актрисы, представлявшие «Три лица» отсутство-
вавшего на фестивале опального режиссера 
Джафара Панихи. Их замучили вопросами о 
том, насколько свободны иранские кинема-
тографистки. Мало того что держать в руках 
табличку с именем Панахи — уже вызов, а тут 
еще пришлось витиевато отвечать на каверз-
ные вопросы европейских журналистов. Как-то 
многолетний президент Каннского фестиваля 
Жиль Жакоб, очень пожилой человек, поцеловал 
на звездной дорожке иранскую актрису. Так ее 
на родине подвергли такому остракизму, что 

стало за нее тревожно.
Обращение к руководителям Ирана со сто-

роны Каннского кинофестиваля с просьбой 
выпустить Панахи на фестиваль, как и в случае 
с Серебренниковым, не возымели действия. 
Зато мы увидели его на экране в роли самого 
себя. Панахи лишний раз доказал, что работать 
можно вопреки всему: отсутствию денег, сво-
боде передвижения, если есть что сказать. По 
сюжету известная актриса в компании самого 
Панахи отправляется в провинцию на спасение 
девушки, выложившей видео, где она пытается 
покончить жизни самоубийством, набросила 
на шею веревку. Так сильно ее неисполнимое 
желание стать актрисой, поступить на драмати-
ческое отделение консерватории. Приходится 
сердобольным кинематографистам добираться 
до высокогорных районов, где и на фарси не 
говорят, а только на турецком языке. Самое по-
разительное, что Панахи не боится собственной 
страны. Он не столичный гость в богом забытых 
деревеньках, а свой человек. В реальной жизни 
знаменитый режиссер, которого в 2010 году 
обвинили в антиправительственной деятель-
ности и приговорили к тюремному заключению, 
замененному домашним арестом, продолжает 
снимать кино при наличии запрета на кинемато-
графическую деятельность до 2030 года.

Пресс-конференция, в которой участвовали 
его актрисы, проходила на фоне фестивального 
постера с целующимися Жан-Полем Бельмондо 
и Анной Кариной в фильме «Безумный Пьеро» 
Жан-Люка Годара. Возможно, даже это для них 
неблагоприятно. Кстати, 87-летний французский 
классик Годар, чья картина «Книга образов» 
участвует в главном конкурсе, третий, кто не 
посетил Канны из режиссеров-участников. Но, в 
отличие от Панахи и Серебренникова, он сделал 
это по доброй воле. Годар презирает Каннский 
кинофестиваль, как и все остальные вместе с 
«Оскаром». Так что его фильм-инсталляцию 
из кадров старых и чужих картин, вплоть до 
«Войны и мира» Бондарчука, мы смотрели без 
него. Правда, Годар виртуально присутство-
вал на пресс-конференции, посылая сигналы 
большому миру из места своего затворниче-
ства — небольшого швейцарского городка на 
берегу Женевского озера. Наверняка «Книга об-
разов» — самый свободный и безумный фильм 
нынешнего конкурса. 

В выходные по каннским улицам носились 
автомобили, из которых выглядывала, как пуга-
ло, картонная фигура Луи де Фюнеса. Массово 
справлялись арабские свадьбы. Пулей про-
летали вблизи фестивальных залов бодрые 
женихи и застенчивые невесты, за которыми 
тянулся шлейф вполне европейской фаты. А по 
набережной Круазетт без устали фланировала 
нарядная публика, покой которой охраняют 
вооруженные бойцы с автоматами, приведен-
ными в боевую готовность. Спокойствия это не 
добавляет — напротив, многие нервничают. При 
входе на показы зрители проходят несколько 
уровней контроля, оставляя имеющиеся у них 
в сумках воду и бутерброды. Ничего нельзя. И 
надо это стойко принимать в ущерб собствен-
ному желудку. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Вниманию владельцев договоров долгосрочного накопительного 
страхования жизни, действовавших в течение 2017 года

По итогам инвестиционной деятельности АО «Русский Стандарт Страхование» 
в 2017 году размер инвестиционного дохода по договорам долгосрочного 

накопительного страхования жизни составил

9% годовых в рублях
Включая 4,5% годовых в рублях гарантированной доходности

ИЗРАИЛЬ В КОЛЬЦЕ ДРУЗЕЙ
Геополитика развернулась: на 71-м году независимости у 

ближневосточной страны почти не осталось врагов

Иранские актрисы Бехназ Джафари и 
Марзия Резаи.

82 кинематографистки во главе 
с президентом Кейт Бланшетт.

Так выглядел памятник в Дубне.
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РЕФОРМЫ ПАШИНЯНА МОГУТ 
ПРИВЕСТИ К ЕГО «ЛИКВИДАЦИИ»

ДЕНЬ ХАРВИ ВАЙНШТЕЙНА

ap

Премьер-министр 
Армении  
Никол Пашинян.



стр.  “Московский коМсоМолец”    
 14 мая 2018 года

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

ЮБИЛЕЙ

ПЕРСОНА

Итак, в рамках международного культурного 
проекта «Русские сезоны» холсты выпускников 
академии сначала выставлялись в мемориаль-
ном комплексе Витториано в Риме, а теперь 
переехали в Геную — в галерею Satura (там вы-
ставка продлится до 9 июня).

Любопытно, как картины на траках пере-
езжают из города в город: иные из них такого 
размера, что приходится разбирать, вынимать 
из рамы, наматывать холст на специальный не-
маленький такой барабан для транспортировки. 
Старинная вечная формула HAEC EST CIVITAS 
MEA («Это мой мир») стала как нельзя более 
точным названием выставки, о чем нам и рас-
сказал Иван Глазунов.

— Иван Ильич, правильно ли я понимаю, 
что нынешнее турне по Италии — это первый 
после кончины Ильи Глазунова масштабный 
показ ваших дипломников?

— Это действительно так. Два месяца мы 
выставлялись в комплексе Витториано в центре 
Рима — это место по значимости сродни нашей 
Красной площади. Мы привезли туда лучшие 
дипломные картины за 30 лет — большие работы 
на темы русской истории, портреты современ-
ников, пейзажи. Впервые вообще в Витториа-
но прошла русская выставка. И впервые туда 
выехала академия. Вот такую акцию мы решили 
сделать в память об Илье Сергеевиче, поскольку 
именно с Италии началась его международная 
художественная жизнь... Мы даже сфотографи-
ровались на том самом месте, где Глазунов сам 
фотографировался в 1960-е годы. Но, конечно, 
улица уже изменилась. 

А вот сейчас мы переехали в галерею Satura 
в Геную. Вы не представляете, сколь силен инте-
рес к России, к нашей культурной миссии. Потому 
что когда-то Россия взяла академическую школу 
от Европы, сохраняла ее 300 лет с большой лю-
бовью и чаянием о будущем. А вот для Европы ее 
же традиция уже стала удивительной...

— Они подались в иную реальность...
— В Европе все академические школы рух-

нули за это время. У них модерн постепенно все 
вытеснил. У них arte figurativo (так они называют 
то, что противоположно абстракции) почти что 
нет, а если и есть, то на не очень серьезном 
уровне. А в России — вольно или невольно — 
сохранились, по счастью, незыблемые позиции 
реалистической школы. Причем мы молодых ху-
дожников показываем, это не выставка какого-то 
антиквариата, какого-то архаизма. Это живопись 
молодых, что вызывает невероятный интерес и 
уважение. И в этом наша миссия — представить 
на родине Всех Искусств нашу сегодняшнюю 
позицию: картины-то наши о вечном, о добром, 
о главном. 

— И люди, вы говорите, живо интересу-
ются работами?

— В Риме нам исписали четыре книги отзы-
вов, мы не успевали их менять. Народ реагирует 
очень положительно. И тут не только итальянцы 
— в Риме множество туристов со всего мира. Так 
что наше послание, судя по отзывам, доходит. 
Люди понимают, о чем речь. Пишут нам на ан-
глийском, итальянском, японском, китайском, 
немецком... Мне кажется, что люди в Европе 
соскучились по такой живописи, соскучились 
даже просто по современным картинам в раме. 
Им понятно, что мы несем, и им этого очень 
не хватает. Потому что большинство музеев и 
галерей здесь (впрочем, как и в Москве) увле-
чены contemporary art, но незыблемая и вечная 
классика вызывает все равно огромный интерес. 
И то, что изображено на холстах, трогает людей. 
Наша главная задача — не удивить, а тронуть 
душу. И мне кажется, у нас это получается. Вся 
профессура академии здесь, все были заняты 
подготовкой к выставке...

— А сколько всего работ?
— Всего — 35, но среди них есть очень 

большие картины, четырехметровые. За все 
годы собрали, хотя есть выпускники и прошлого, 
и позапрошлого года. Такой вот калейдоскоп. 
Но, естественно, отбирали то, что выполнено 
на достойном уровне. Проходных работ здесь 
нет. И важно, что у нас каждый год появляется 
кто-то новый, кому есть что сказать. Таланты не 
кончаются. Выставка называется «Это мой мipъ» 
— по-русски и по-латыни. Это старое латинское 
выражение, которое употреблялось в живописи 
эпохи Возрождения. Часто на рамах писали 
как девиз. Как причастность к европейской и 
христианской цивилизации. И эту сопричаст-
ность единой культуре, единым корням нам очень 
важно подчеркнуть.

— После Рима и Генуи вы еще куда-то 
поедете с картинами?

— Пока этот вопрос решается. Возможно, 
продлим тур. Раскрою секрет — мы вообще сей-
час хотим создать в академии международный 
факультет, чтобы к нам приезжали студенты 
из Европы. Интерес очень велик. Но эта идея 
пока в работе.

— Идея отличная: не имея возможно-
сти получить столь классное образование 
по реалистическому рисунку в Европе, они 
получат его в России.

— Вот именно: мы в состоянии вернуть им их 
же европейскую школу, которая сейчас в полном 
упадке. И для них это хорошо, и для нас — идти 
к Европе с дружелюбным настроем.

— Продолжим разговор об академии — 
какие сейчас перед вами как перед руково-
дителем стоят первостепенные задачи?

— Прежде всего нам надо сохранить то, что 
уже наработано за тридцать лет. Но и, конечно, 
надо развиваться: должна быть «перезагрузка», 
некое обновление. И по факультетам, и с детьми 
надо работать — открывать при академии дет-
скую художественную школу, чтобы готовить 
для себя абитуриентов, да и просто чтобы дети 
занимались «для общего развития» в нашем 
ключе. Работаем над международными связя-
ми — пропагандируем русское искусство. А так 
— сохраняем традиции, очень дорожим нашим 
педагогическим составом, здоровая консерва-
тивность тоже необходима. Но, повторяю, все 
равно будем обновляться, стремиться к новым 
видам деятельности. Развивать миссионерскую, 
просветительскую функции.

— Выставочный зал при академии пока 
не достроен?

— К сожалению, вышла заминка в связи с 
болезнью и уходом из жизни Ильи Сергеевича, 
случился перебой в строительстве, который надо 
срочно ликвидировать и галерею строить. Но 
там есть свои технические трудности. В любом 
случае это у нас на повестке дня, стройка будет 
продолжаться, и галерея при академии должна 
стать центром притяжения — и для нас, и для 
наших единомышленников.

Если говорить о новациях — мы активно 
идем в соцсети, в Интернет, там вся наша дея-
тельность отражена. Обновили сайт академии. 
Также очень важна для нас выставочная деятель-
ность, которая подзатухла в последний год по 
понятным причинам. И в России будем выстав-
ляться, и по миру. Художник не должен писать в 
стол. Он обязательно должен видеть свои работы 
на выставке. Из ближайших — будет Кострома, 
которая не менее важна, чем Генуя. Много к нам 
предложений приходит... У нас есть для этого все 
ресурсы, в том числе материальные. А главное, 
все время появляются в недрах академии новые 
художники с очень интересными работами. Не-
важно — остаются ли они потом работать у нас 
или идут куда-то в мир, — это все равно наш круг 
художественных интересов.

Еще искусствоведы у нас должны начать 
писать, в наше время это очень важно.

— Чтобы они не были отделены от 
ремесла... 

— Конечно. Они такие же участники обще-
го процесса, как и художники. Поэтому будут 
полнее погружаться в профессию. Даже если 
они несильных способностей к рисунку, то все 
равно должны понимать технологию. Да и просто 
тексты на русском языке должны правильно пи-
сать: к сожалению, глядя на нынешнее состояние 
абитуриентов, мы понимаем, что им необходимо 
больше занятий по русскому языку и литературе, 
люди просто плохо писали вступительные со-
чинения. Так что надо вводить дополнительные 
уроки и дисциплины вплоть до сценической речи. 
Искусствовед должен хорошо говорить, хорошо 
писать, хорошо ориентироваться в живописи, а 
не просто заниматься переписыванием текстов 
из других книг.

— Знаете, вот у музыкальных критиков 
это часто бывает — в них засел на всю жизнь 
комплекс, что они сами не музыканты, и они 
с какой-то ненавистью подходят к классиче-
ской музыке, будто участвуют в корриде...

— Вот поэтому и будем своих искусствове-
дов учить живописи. Мало того: откроем певче-
ское отделение в академии. С нами сотрудничает 
ансамбль «Сирин», который научит всех желаю-
щих студентов петь. И записалась туда масса 
людей. Когда человек поет, он раскрывается. 
Все комплексы исчезают...

Так что планов много. Как выставка завер-
шится, вернемся в Москву, 10 июня у нас День 
открытых дверей, мы его совместим с вечером 
памяти Ильи Сергеевича, а заодно и представим 
все наши достижения последнего года.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Миграционные процессы и свя-
занные с ними проблемы терзают 
страну все 25 лет ее независимого 
развития. После распада СССР в го-

сударствах — бывших республиках экономическая 
ситуация оказалась в разы хуже, чем в России, 
поэтому весь этот период именно в нашу страну 
перетекают многомиллионные миграционные 
потоки. Трудовые мигранты стали неотъемле-
мой частью российской экономики, а для стран 
Средней Азии, откуда в основном и поступает 
рабочая сила, их заработок является двигателем 
национальных ВВП. Принято думать, что Россия 
как страна-реципиент кормит выходцев из быв-
ших социалистических республик, хотя уровень 
жизни и зарплаты самих граждан РФ оставляет 
желать лучшего. Однако на деле оказывается, что 
насыщение российского рынка труда мигрантами 
выгодно для всех сторон. 

Лицо «мигрантской» 
национальности
В России, по оценкам экспертов, примерно 

10% рабочей силы составляют мигранты. С 1991 
года миграционный прирост населения превысил 
10 млн человек, что существенно компенсировало 
начавшийся в 1990-х годах демографический спад. 
Однако за 25 лет значительно снизился образо-
вательный уровень прибывающих мигрантов, что, 
впрочем, не было проблемой для текущих нужд 
экономики: ей требовалась низкооплачиваемая ра-
бочая сила, которой и стали менее образованные 
мигранты. «Поскольку специфика отечественного 
рынка труда проявляется в широкой распростра-
ненности низкооплачиваемых рабочих мест, мы 
начинаем проигрывать глобальную конкуренцию 
за человеческий капитал мигрантов», — говорится 
в масштабном исследовании Центра стратегиче-
ских разработок «Миграционная политика: диа-
гностика, вызовы, предложения». Как отмечает-
ся в докладе ЦСР, до 2000-х годов преобладала 
репатриационная модель миграции в Россию 
(переселение соотечественников на историческую 
родину), а в начале тысячелетия она изменилась 
на экономическую (трудовую), то есть временную, 
и достигла значительных масштабов. В течение 
каждого года на территории страны пребывало от 
10 до 12 млн временных мигрантов, из них большую 
часть составляло трудоспособное население (от 
5 до 7 млн человек). Единовременно в России 
пребывает примерно 4 млн трудовых мигрантов, 
в зависимости от сезона цифра колеблется от 3,7 
млн до 4,1 млн.

В России работают трудовые мигранты из 
десятков стран мира, однако подавляющее боль-
шинство (около 95%) — выходцы из СНГ. В 2017 году 
из стран Содружества приехало на работу 3,9 млн 
человек. Основная часть рабочей силы поступает 
из Средней Азии, прежде всего Узбекистана (1,5 
млн человек), Таджикистана (780 тысяч), Кирги-
зии (472 тыс. человек). В пятерку стран-доноров 
также входят Украина и Армения — примерно по 
300 тыс. человек.

Распределяются иностранные работники 
по территории России неравномерно: большин-
ство сосредоточено в Центральном и Северо-
Западном федеральных округах, причем треть 
всех работников осела в Москве и области, а 15% 
— в Санкт-Петербурге и Ленинградской области. 
Основные отрасли, где заняты мигранты, — это 
строительство, сфера услуг, обрабатывающие 
производства, сельское хозяйство, оптовая и роз-
ничная продажа. Любопытно, что в строительной 
сфере иностранцы представлены в 4,4 раза чаще, 
чем россияне. Что касается легализации труда 
мигрантов, то в последние годы число нелегалов 
значительно сократилось благодаря нескольким 
реформам в миграционной политике. Напомним, 
в 2010 году были введены патенты для работы 
иностранцев у физлиц, а с 2015 года — у юрлиц, 

а также специальные преференции для иностран-
ных высококвалифицированных специалистов, 
желающих работать в России. 

Магнит для гастарбайтера
Впрочем, главным магнитом и критерием 

вовлечения людей на российской рынок труда 
являются не созданные для них законодатель-
ные условия, а экономическая ситуация в стра-
не. Закономерность такая: чем благополучнее 
экономическое состояние, тем больше приезжей 
рабочей силы, и наоборот, когда в стране кризис и 
нестабильность — поток мигрантов сокращается. В 
«жирные» годы экономического роста, когда цены 
на нефть резко выросли, а вслед за ними и дохо-
ды населения, уровень жизни, промышленность, 
трудовые мигранты текли в Россию огромными 
массами. С 2015 года на фоне введения санкций, 
девальвации рубля и экономической рецессии их 
количество стало сокращаться. В первую очередь 
на убыль пошла миграция из дальнего зарубежья 
и европейских стран бывшего социалистического 
пространства. Но контингент из Средней Азии 
сокращение тоже затронуло: из основных стран-
доноров (Таджикистана и Узбекистана) поток 
уменьшился на 15% в 2015 году по сравнению с 
2014-м.

«В какой-то степени мигранты являются ин-
дикатором социально-экономического состояния 
принимающей страны: при бурном развитии тру-
довая миграция растет, в России она в последние 
годы, скорее, сокращается, что свидетельствует о 
застое. Сюда по-прежнему в больших количествах 
едут мигранты, но не потому, что здесь хорошо: 
едут те, кому некуда деться. В основном это выход-
цы из Средней Азии, а доля украинцев, молдаван 
падает, поскольку они переориентировались на 
другие рынки — Польшу и ближайшие европейские 
страны. А здесь они работали. Когда были более 
высокие зарплаты», — отмечает в беседе с «МК» 
один из авторов доклада ЦСР, ведущий научный 
сотрудник Института социального анализа и про-
гнозирования РАНХиГС Юлия Флоринская. 

Грязная работа для Ровшана 
и Ашота
У местного населения в России гастарбай-

теры часто вызывают раздражение и недоверие, 
хотя в последние годы жители крупных городов к 
ним уже привыкли. Негатив в отношении мигрантов 
связан с убеждениями, что те отбирают у россиян 
рабочие места, чаще совершают преступления, 
плохо говорят по-русски, относятся безответ-
ственно к своей работе, желая только легких денег. 
В этом есть доля правды: один только громкий 
случай, когда в Москве газон около метро в спаль-
ном районе мигранты засадили конополей, многое 
объясняет. Вот только отсутствие мигрантов было 
бы для России настоящей катастрофой. 

Дело в том, что население РФ стабильно 
убывает. С начала 1990-х годов депопуляция со-
ставила 13 млн человек. На 70% потери населе-
ния компенсировал миграционный прирост. Для 
экономики это означает, что именно мигранты 
заместили убывающее трудоспособное населе-
ние на рабочих местах. Кроме того, они заняли 
низкооплачиваемые позиции, на которые местное 
население не идет. 

«Средняя зарплата в России находится на 
уровне почти 40 тыс. рублей в месяц. Причем 
для россиян средняя зарплата по региону явля-
ется планкой дохода, ниже которой они не хотят 
опускаться. А для мигрантов из Таджикистана, 
Узбекистана, Кыргызстана зарплата даже в 10–15 
тыс. рублей в месяц кажется высокой, и они на 
такие позиции пойдут с удовольствием», — пояс-
няет замдиректора аналитического департамента 
«Альпари» Наталья Мильчакова.

При улучшении экономической ситуации по-
требность в тех самых гастарбайтерах еще больше 
растет, добавляет Юлия Флоринская. «При раз-
витии экономики появляются качественные высо-
кооплачиваемые рабочие места, их закономерно 
занимает местное население, которое уходит из 
неблагополучных секторов в благополучные. Но 
черную работу кто-то должен выполнять, вот здесь 
и нужны мигранты», — отмечает эксперт.

Несут трудовые мигранты и финансовую 
пользу для бюджета РФ. Введение обязатель-
ных патентов для приезжих работников приносит 
бюджетам регионов ежегодно миллиарды рублей. 
Суммы собираемого с них авансового налога (в 
виде ежемесячных платежей за патенты) растут 
быстрыми темпами: в 2014 году объем сборов со-
ставил 18 млрд рублей, в 2015 году — уже 33 млрд 
рублей, в 2016-м — 45 млрд рублей, а в 2017-м — 
55 млрд рублей. По статистике ФМС, в 2017 году 
оформлено 1 682 622 патентов.

Кроме того, как ни парадоксально, но приез-
жие, готовые работать задешево, вносят опреде-
ленный вклад в сдерживание потребительской 
инфляции и выживание бизнеса. «С одной стороны, 
мигранты готовы сильно демпинговать по стои-
мости их труда, чем пользуются работодатели, 
которые экономят на издержках производства, 
оплате труда. Но благодаря этому они могут не по-
вышать цены на свою продукцию и услуги, — рас-
суждает Наталья Мильчакова. — С другой стороны, 
гастарбайтеры охотно соглашаются работать без 
договора и получать зарплату в конверте, таким 
образом, миграция может увеличивать теневой 
сектор». 

Доноры или паразиты
Расширение теневого сектора за счет ми-

грантов — не единственная негативная сторона в 
экономике миграции. Понятно, что в целом проис-
ходящие миграционные процессы взаимовыгодны: 
для принимающей России, приезжающих сюда 
на заработки иностранцев и отчасти для стран-
доноров. Денежные перечисления от уехавших 
в РФ мигрантов в странах Средней Азии доходят 
до 30–40% их национального ВВП.

По информации Центробанка РФ, в 2017 году 

работающие на территории России трудовые ми-
гранты из Киргизии перечислили на родину ре-
кордную сумму — $2,21 млрд. Это на 27% больше, 
чем в 2016 году. В Узбекистан за год перевели 
$3,9 млрд, что на 42% больше, чем годом ранее. 
Граждане Таджикистана отправили из России 
$2,54 млрд — на 31% больше, чем в 2016-м. Вместе 
с тем в случаях в Таджикистаном и Узбекистаном 
объемы перевода примерно на 40% меньше, чем 
в докризисном 2013 году — тогда были побиты 
рекорды по денежным отправлениям.

Для семей мигрантов эти переводы жизненно 
необходимы, но получается, что сами эти страны 
в какой-то степени паразитируют и не развивают-
ся: трудоспособное население уехало за рубеж 
(в данном случае — в Россию), двигать мотор 
экономики некому. Например, из Кыргызстана 
и Таджикистана в РФ на заработки перебралась 
шестая часть трудоспособного населения. «Из-за 
убывающей рабочей силы тормозится экономиче-
ское развитие стран, которые они покидают. При 
этом поступающие от мигрантов деньги идут на 
потребление (помощь семьям), а не вкладываются 
в бизнес или производство с новыми рабочими 
местами. То есть мигранты, заработавшие в Рос-
сии, в большинстве случаев не возвращаются в 
свою страну, чтобы, например, начать там свое 
дело», — говорит Юлия Флоринская.

Очевидно, что в ближайшей перспективе 
без трудовых мигрантов Россия не обойдется. 
Местное трудоспособное население продолжа-
ет сокращаться, и, по прогнозам демографов, 
этот тренд продлится до 2030 года. При этом, 
как декларируют власти, наша страна стремится 
к экономическому росту темпами выше мировых. 
Без достаточных ресурсов рабочей силы эта цель 
невыполнима: демографические потери не удастся 
компенсировать в полной мере даже возможным 
повышением пенсионного возраста и пока гипо-
тетическим увеличением производительности 
труда. А вот кто виноват в том, что российское 
население, начиная с 1990-х годов, не стремится 
заводить детей — будущую рабочую силу, — это 
другой вопрос. Но понять причины серьезного 
демографического спада можно: низкие доходы, 
которые не позволяют прожить семье с детьми, 
невысокая доступность жилья и высокие ставки 
по кредитам, нестабильность экономики.

Поэтому России нужна четкая миграцион-
ная политика, которая корректировала бы потоки 
рабочей силы в пользу нашей страны. Однако по-
зиция властей по поводу трудовых мигрантов не 
совсем прозрачна и понятна. Например, начальник 
Главного управления по вопросам миграции МВД 
России Ольга Кириллова не так давно заявляла, 
что внешняя трудовая миграция необходима для 
российской экономики. А вице-премьер Ольга 
Голодец говорила, что число мигрантов на рынке 
труда в России должно уменьшаться с учетом 
потребностей экономики. 

При этом перед глазами российских чиновни-
ков опыт других стран, принимающих мигрантов. 
Среди разработанных и годами применяемых 
мер — политика дифференцированного отбора 
мигрантов, привлечение мигрантов исходя из 
потребностей рынка труда и демографических 
потребностей, формулирование четких схем по-
лучения вида на жительство в законодательствах. 
В России же многое из этого не реализуется, а 
разумные законодательные инициативы часто 
сопровождаются огромным количеством до-
полнительных поправок и сложной правопри-
менительной практикой. Кроме того, постоянно 
озвучиваются странные инициативы в отношении 
мигрантов, что только нарушает хрупкий баланс 
в этой сфере: то их предлагают чипировать, то 
страховать в обязательном порядке. 

Иными словами, наши власти сами пока не 
могут определиться, нужны России мигранты 
или нет. Соответственно, большая часть потока 
гастарбайтеров и сегодня, 25 лет спустя начала 
рыночных реформ, обитает в России нелегально 
или полулегально, принося с собой целый букет 
социальных проблем, который порой перевеши-
вает ту пользу, что они приносят отечественной 
экономике. Остается уповать лишь на то, что новое, 
формируемое в настоящее время Правительство 
РФ всерьез займется решением проблемы тру-
довых мигрантов. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ЧИСЛЕННОСТЬ ТРУДОСПОСОБНОГО 
НАСЕЛЕНИЯ РФ, текущие данные и 
прогноз (млн человек):
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ХУДОЖНИК ИВАН ГЛАЗУНОВ: 
«МЫ В СОСТОЯНИИ ВЕРНУТЬ 

ЕВРОПЕ ИХ ЖЕ ШКОЛУ»
В Италии публика исстрадалась 

по реалистической живописи

Уж скоро год с момента ухода из жизни Ильи Сергеевича Глазунова. Большого 
художника и близкого друга нашей редакции, о чем мы всегда помним. И так 
отрадно, что дело его — а именно Академия живописи, ваяния и зодчества — 
крепко стоит на прежнем незыблемом фундаменте и сын Глазунова Иван Ильич, 
являясь и.о. ректора, строит планы дальнейшего развития академии.
И планы эти — не какие-то там бюрократические фантазии, а самые реальные, 
весьма умные вещи (например, искусствоведы в обязательном порядке будут 
учиться азам живописи). Пока же Иван Глазунов вывез в Италию ставшие уже 
знаменитыми по выставкам в Манеже работы дипломников «Глазуновки» раз-
ных лет — понятно, лучшие из лучших, числом в 35. И это отдельная тема — как 
Италия встретила русское реалистическое искусство: уже исписали четыре 
книги отзывов.

Виктор Мишин — из комсомольских 
вожаков. Он стал четырнадцатым по 
счету первым секретарем ЦК ВЛКСМ. 
«Рулил» главной молодежной органи-
зацией с 1982 года по 1986-й. Потом 
работал в профсоюзе, был 1-м заме-
стителем управляющего делами ЦК 
КПСС.
14 мая 2018-го Виктору Максимовичу 
исполняется 75 лет.
Накануне юбилея он рассказал «МК» о 
годах работы в комсомоле.

— Вспомните, как вас принимали в 
комсомол?

— Я был председатель совета отряда, класс 
хорошо учился, активно участвовал в сборе 
макулатуры и металлолома. Но с первого раза 
меня в комсомол не приняли, совет дружины не 
дал рекомендацию. Видимо, ребята посчитали, 
что я стал зазнаваться. Как говорится, «ухватил 
Бога за бороду». Комсомольцем я стал только 
в техникуме. И до сих пор помню номер своего 
комсомольского билета — 24225530.

— Почему выбрали профессию 
строителя?

— Это профессия созидателей, очень раз-
ноплановая, в которой постоянно нужно думать. 
Отец у меня был строителем, да и индустриаль-
ный техникум находился рядом с домом. Ушел 
туда учиться после 8-го класса. Мне хотелось 
поскорее стать взрослым.

— А «неуд» хоть раз получили в 
сессию?

— Нет, ни разу. В школе я примерно знал, 
когда должны спросить, в это время усиленно 
готовился, а потом расслаблялся. А в техни-
куме между сессиями постоянно проводили 
коллоквиумы, в первое время у меня по физике, 
математике и химии были «двойки». Я уже думал, 
а не уйти ли обратно в школу, в 9-й класс? Но 
потом втянулся, в сессию у меня были уже одни 
«пятерки» и «четверки».

— Каким был первый рабочий день?  
— Это было в 1960 году. После окончания 

индустриального техникума я пришел работать 
мастером на завод железобетонных изделий № 
22. Приняли меня хорошо. Но особенно я за-
помнил, как наряд закрывал. Рабочие в бригаде 
привыкли получать по 5 рублей за смену. А у меня 
получилось 2 рубля 20 копеек. Помню, пришел 
к начальнику цеха, мы с ним кое-как наскребли 
по 4 рубля 30 копеек на брата. С опытом этой 
проблемы, конечно, не стало. Я работал и одно-
временно учился в МИСИ имени Куйбышева.

— В 1968 году вы стали вторым секрета-
рем Москворецкого райкома ВЛКСМ города 
Москвы, через год — первым секретарем 
Советского райкома ВЛКСМ… С 1982 по 1986 
годы были первым секретарем ЦК ВЛКСМ. 
А сколько всего профессионально работали 
в комсомоле?

— Почти 20 лет. Не работал, а прожил в 
комсомоле. Никаких «блатных» у нас не было. 
Думали не о себе, а об общем деле. В комсомоле 
солидарность была такая, какой не было ни в 
партии, ни в профсоюзах. Мы были молоды, 
общались и дружили по принципу «нравится 
— не нравится», а не по установке «выгодно 
— невыгодно».

Комсомол был кузницей кадров. Приведу 

один пример. На заводе имени Лихачева (ЗИЛе) 
работало около 20 тысяч комсомольцев, на кон-
ференции было представлено 1100 делегатов. И 
вдруг против избрания действующего секретаря 
комитета комсомола голосуют 60 членов деле-
гации. Конечно, он проходит в состав комитета, 
избирается секретарем. Но уже было ясно, что 
товарищ немного «заелся». Через три месяца его 
отправляют работать заместителем начальника 
производства холодильников на ЗИЛе. Как гово-
рится, под мудрое хозяйственное руководство. 
А через три года он едет работать директором 
завода литья в Смоленскую область. Потом 
возвращается на ЗИЛ уже подкованным. Вот 
как работали с кадрами.

— Вы работали с тремя Генеральны-
ми секретарями ЦК КПСС: с Андроповым, 
Черненко, Горбачевым. А кто из партийного 
аппарата был вам ближе всего по духу?

— Николай Ефимович Кручина, который 
по собственной воле ушел из жизни. Он был 
очень порядочным и щепетильным человеком. 
(С 1983 года — управляющий делами ЦК КПСС. 
В ведении Кручины находилась информация 
по хозяйственной деятельности партии. Вы-
бросился с балкона своей квартиры на пятом 
этаже 26 августа 1991 года, через три дня после 
окончания путча ГКЧП. — Авт.) 

— «Золото партии» так и не нашли?
— Генеральный прокурор искал, его заме-

ститель полтора месяца провел в Швейцарии. 
Но нельзя найти того, чего не было.

— У вас сохранился ваш комсомольский 
билет?

— Конечно, лежит и билет, и комсомоль-
ский значок.

— Какая из наград для вас самая 
дорогая?

— Все по-своему дороги. Орден Трудового 
Красного Знамени получил за проведение ХII 
Всемирного фестиваля молодежи и студентов 
в Москве. Награду вручал мне председатель 
Президиума Верховного Совета РСФСР Михаил 
Алексеевич Яснов. Орденом Дружбы народов 
меня наградили за московскую Олимпиаду-
1980, орденом «Знак Почета» — за БАМ. Это 
было время великих дел. Помню, как прямо из 
Кремля, с торжественного заседания XVII съезда 
комсомола, на Байкало-Амурскую магистраль 
отправился первый отряд добровольцев. Потом 
мне довелось ехать на первом поезде при от-
крытии сквозного движения по магистрали.

— Как строится сегодня ваш день?
— Я председатель правления одного из 

банков. Многие думают, что я банкир, — нет, я 
наемный работник. В 8 утра приезжаю на работу, 
в семь вечера уезжаю. До сих пор в строю.

— Как отдыхаете?
— Очень люблю лошадей. Езжу заниматься 

в Олимпийский спортивный комплекс в Химках. 
В свое время мне подарили лошадь, но ее со-
держание обходится очень дорого. Я ее передал 
центру. Сейчас езжу на Кентавре.

— Оглядываясь назад, что-то хотели бы 
изменить в своей жизни?

— Нет и еще раз нет. Работа в комсомоле 
была самым ярким периодом в жизни. Сейчас 
я материально живу гораздо лучше, но, как го-
ворил таможенник Верещагин в фильме «Белое 
солнце пустыни», «за державу обидно». Раньше, 
чтобы в субботу, во второй половине дня, уехать 
на охоту, я звонил секретарю ЦК партии Ивану 
Васильевичу Капитонову и говорил: «Завтра 
меня в Москве не будет. Уезжаю во Владимир-
скую область». Причем добирались до места не 
на служебной машине, а на автомобиле брата. 
А сейчас у меня есть шенгенская виза, я могу 
сесть на самолет и полететь в любую точку мира. 
Раньше такой свободы не было.

— Как будете отмечать 75-летний 
юбилей?

— Соберемся с друзьями молодости. Уже 
много лет мы одной командой каждую неделю 
ходим в баню. Комсомольское братство — это 
навсегда. А самый лучший подарок — это ис-
кренние поздравления.

Светлана САМОДЕЛОВА.

« ДЕРЖИ РАВНЕНИЕ, 
МОЕ ПОКОЛЕНИЕ!»

МИГРЕНЬ
ОТ МИГРАНТОВ

c 1-й стр.

Карев С.Д. 
Кирилло-
Белозёрский 
монастырь.

«Главному комсомольцу 
страны» 80-х Виктору 
Мишину исполняется 
75 лет
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Трудно сказать, что творилось в душе 
Салвадора Собрала, португальского ев-
ротриумфатора прошлого года, когда он 
на правах «хозяина» «Евровидения-2018» 
вручал в субботу вечером Гран-при по-
бедительнице нынешнего конкурса — 
Нетте из Израиля. Возможно, он хотел 
шмякнуть этим «Хрустальным микро-
фоном» прямо по кумполу певице с ее 
веселенькими завитушками, но все-таки 
удержал себя в руках, даже улыбнулся и 
выполнил положенные церемониальные 
расшаркивания без неподобающей буф-
фонады. А что хотел или не хотел, узнать 
уже не удалось, поскольку сразу после 
вручения Собрала сдуло ветром из Altice 
Arena. 

Европипл наблюдал за этим поистине исто-
рическим вручением затаив дыхание, поскольку 
буквально накануне финала в Лиссабоне разраз-
ился страшный скандал. Нет, не из-за провала 
Юлии Самойловой — в отличие от нас этого здесь 
даже не заметили, и ее гора вместе с головой уже 
улетели в Москву, судя по телекартинкам из Перво-
престольной. Хотя могли бы и на финал сходить, 
получить удовольствие, посмотреть, как надо 
выступать, чтобы побеждать. Ну да ладно…

А этот Салвадор, по которому так все охали и 
ахали с прошлого года, оказался еще тот Собрал. 
Включил YouTube, увидел там Нетту и не долго 
думая заявил: «Какой ужас!» И тут взорвалось все 
«Евровидение», будто проснулся вулкан на той 
самой горе, на которой сидела наша Юля. Потому 
что как-то не принято сыпать такой неполиткоррек-
тностью на раны соучастникам конкурса от его же 
фигуранта. А тут мужчину понесло: 

— В прошлом году, когда я победил, люди 
говорили: теперь, благодаря твоей победе, что-то 
должно измениться (на «Евровидении»). Но ничего 
не изменилось. По крайней мере, сейчас. Может, в 
будущем... Мне сказали, что я должен посмотреть 
израильскую песню. Я включил YouTube, а оттуда 
понесся какой-то ужас! К счастью, мне в этом году 
не надо больше ничего слушать… 

Добродушная пышка Нетта стоически приня-
ла очередной удар судьбы и через свой Инстаграм 
коротенько и благородно передала Салвадору 
«свою любовь, восхищение и уважение». Прямо 
калька с сюжета ее же песни: I am not your toy (я тебе 
не игрушка)… Но тогда никто не знал, что им при-
дется лицом к лицу, как победитель победителю, 
уткнуться друг в друга на финале «Евровидения 
2018», да еще с этой увесистой хрустальной бол-
ванкой в руке негодующего…

■ ■ ■
Хотя снобистский, как оказалось, синьор 

Собрал зря уж так наотмашь — «Евровидение» 
как раз из-за него очень поменялось, да так, что 
многие участники были, прямо сказать, не в вос-
торге. Устроители нынешнего европесенного со-
стязания решили, что коль победило в прошлом 
году «чистое искусство», «голый номер», где не 
было ничего, кроме певца и его проникновенной 
баллады Amor Pelos Dois, то пусть теперь все так 
и поют, доказывают, понимаешь, свою творче-
скую состоятельность в спартанских условиях. И 
полностью убрали со сцены давно уже привычные 
светодиодные экраны и задники, благодаря ко-
торым артисты украшали номера живописными 
раскрасивостями так, что ни одна бы декорация 
не смогла. 

Многие испытали от этого нововведения 
шок, когда вывалились на сцену, напоминавшую 
своим оформлением лучшие времена группы 
ABBA: огоньки, фонарики, деревянные реечки, по 
которым ручейком текли разноцветные лучики… 
Некоторые, правда, не сдавались до последнего. 
Нет, я не про гору, угрожающе выросшую на сцене 
в городе, который был полностью разрушен на-
столько страшным землетрясением в 1755 году, 
что его помнят до сих пор. А тут такая гора, по-
нимаешь, жуткая… 

Мальтийка Кристабелль сама притащила све-
тодиодные панели, наставила их по сцене, будто 
мегалитические древности со своего острова, и 
все это искрилось и сверкало, но действительно 
никак не помогло. Мальта не прошла в финал — 
между прочим, с песней Taboo, которую написал 
Томас Джисон, автор знаменитой Euphoria, с ко-
торой Лорин победила «Евровидение 2012». Так 
вот все измельчало…

У Элины Нечаевой из Эстонии проекционным 
экраном стало само платье, швед Беньямин Ин-
гроссо тоже пытался компенсировать сценогра-
фический аскетизм собственной светомузыкой. 
Кто-то призвал на помощь анимационные эф-
фекты, которые были дозволены устроителями, 
и в телевизионном эфире возникали то огненные 
крылышки, как у Элени Фурейры с Кипра, то на-
рисованные барабаны с гитарками и скрипочками, 

как у Александра Рыбака… Греческий режиссер 
Фокас Евангелинос выстраивал свои излюбленные 
стены (на сей раз с окошечками и дверями) для 
номера Молдовы… 

Из «дежурного» реквизита делегациям пред-
лагалось, правда, роскошество в виде поднимаю-
щейся платформы с тревожными прожекторами. 
Этой опцией решил воспользоваться австрияк 
Цезарь Сэмпсон, и его взмывание к потолку произ-
вело, видимо, столь неотразимое впечатление на 
т.н. «профессиональные жюри» в странах, что они 
вывели достаточно банально, хотя и профессио-
нально выступившего артиста в победители своего 
сугубо «профессионального» голосования. 

Не то что журналисты в пресс-центре пяли-
лись друг на друга, как на новые ворота, понимая, 
что Австрия без пяти минут победитель, а кажется, 
и сам Цезарь слегка прибалдел от такой неожидан-
ности — она у него была просто написана на лице 
кричащей откровенностью. Если и мусолить излю-
бленную тему фриков на Евросонге, то совершенно 

неожиданно главным фриком этого года оказалось 
как раз «профессиональное жюри». Уж как оно всех 
развеселило, не передать словами…

Но! Мудрое, мудрое «Евровидение»! Его го-
лыми руками не возьмешь. Когда особо впечатли-
тельные уже хватались за валидол, быстренькой 
скороговорочкой (в отличие от долгого размусоли-
вания баллов от жюри) ведущие огласили вердикты 
от телезрителей, причем настолько быстренькой, 
что в финале не только Нетта, о чем она расскажет 
в интервью, а и почти все в пресс-центре несколь-
ко минут не понимали, кто же все-таки победил: 
жгучая и роковАя греко-киприотка Элени Фурейра 
или пышнотелая хохотушка Нетта?

Но все-таки в каких-то вещах «Евровидение» 
на удивление постоянно. Вот и в этот раз на сцену 
выскочил очередной ополоумевший человек, когда 
выступала англичанка SuRie, и пытался что-то про-
кричать в микрофон. В 2010-м в Осло поклонник ре-
шил потанцевать с испанцем Даниэлем Дигесом, 
в прошлом году в Киеве пранкер-шутник оголил 

даже не душу, а целый зад под носом у Джамалы… 
Весело бывает на Евросонге... 

Переполошившиеся организаторы, скрутив, 
конечно, с запозданием хулигана, предложили ар-
тистке перепеть номер, но она учтиво отказалась, 
заявив с истинно британской невозмутимостью, 
что всем довольна. Кстати, не без оснований. Зал 
поддержал ее такой громоподобной овацией, что, 
казалось, эта СьюРай и есть главная победитель-
ница. Ан нет, Британия не изменила своей 
евровидийной традиции и закончи-
ла соревнование с предпред-
последним местом, что в 
принципе тоже успех, по-
скольку обычно бывает 
последнее. Вот кому 
о «шельмовании»-то 
скулить…

По уров-
ню громкости 
аплодисментов 
(а такие замеры 
в шоу-бизнесе 
очень популяр-
ны) лидерами 
субботнего ев-
рофинала стали 
вместе с Велико-
британией еще 
Испания (влюблен-
ный дуэт Альфред 
и Амалия) и Албания 
(сочнейший рок-вокал 
Эуджента Бушпепа), что, 
однако, никоим образом не 
повлияло на голосование ни 
жюри, ни телезрителей — 11-е, 
23-е, 24е- места. 

■ ■ ■
Все-таки коварна на-

пряженная драматургия про-
цесса голосования! И что бы 
ни говорили о несовершенстве избирательных 
европроцедур, но именно эта схема, впервые 
опробованная в Стокгольме в 2016 году, не только 
уравновешивает «профессионалов» и «народ», 
выводя в итоге достаточно взвешенный и мотиви-
рованный результат, но действительно насыщает 
финал конкурса незабываемыми эмоциями. 

Более того, скажу страшную крамолу: если 
бы эта «еврорулетка» волшебно повернулась так, 
что в 2016 году победил бы Лазарев, то не было 
бы сейчас для нас системы справедливее, чем 
эта «вопиющая несправделивость», которую в 
России с тех пор пинает даже самый ленивый. 
И почему, скажите, на какой-нибудь «Новой вол-
не» тот же Филипп Киркоров со всеми своими 
агутиными-варумами-меладзами может судить-
рядить конкурсантов, а «профессиональное 
жюри» на «Евровидении» — ни-ни? Ну и будут у 
вас тогда одни юрии-шатуновы да сергеи-жуковы 
с ласковыми-маями да руками-вверх лучшими 
певцами и группами современности… Если только 
народ-то спрашивать…

Итак, по итогу: Нетта, имея третий результат 
после голосования жюри, стала победителем благо-

даря 
телевоутингу с 529 

баллами, далеко при этом отстав от про-
шлогоднего рекорда Салвадора Собрала в Киеве 
(758). Хотя в отличие от португальца она ходила в 
фаворитах конкурса с первого дня, когда еще по 
зиме был обнародован видеоклип с конкурсной 
песней Toy, собравший рекордные 25 млн просмо-
тров. Взлетевшая на «полшишечки», так сказать, 
в главные фаворитки конкурса в последние дни 
Элени Фурейра все-таки осталась второй с 436 
баллами, при том, что жюри вообще задвинуло 
гречанку с Кипра на четвертое место. А реальным 
«чертиком из табкерки» оказалась как раз не Элени, 
а наш уже прославившийся Цезарь из Австрии на 
платформе с проникновенным опусом Nobody But 
You, не очень оцененный телезрителями, но «спа-
сенный» жюри — 3-е место с 342 баллами. 

И если кому-то еще интересно, Молдова с 
Филиппом Киркоровым и DoReDos’ами почетно 
замкнула первую десятку с 209 баллами и с един-
ственными 12 баллами — тарам-пам-пам — от 
России. Даже румыны не дали своим собратьям, 
как обычно, высшей оценки. Остальные результаты 
при странном желании их помусолить можно найти 
в Интернете…

■ ■ ■
Тем временем тысячи людей в Тель-Авиве 

танцевали на улицах, прыгали от радости, пели 
песни, в общем, ликовали (у нас так с 

Биланом не радовались, однако). 
Спустя 20 лет после эпической 

победы в 1998 году трансген-
дера Dana International, хит 

которой Viva La Diva стал 
визитной карточкой 

все того же Филип-
па Киркорова, да 

такой, что многие 
теперь путаются, 
кто, собствен-
но, был первым, 
«Евровидение» 
возвращает-
ся в Израиль. 
Израильские 
болельщики и 

члены делегации 
в Лиссабоне тоже 

бурно отмечали по-
беду соотечествен-

ницы громким пением 
и вылясыванием «Хавы 

нагилы»…
Нетта, которую готовили к 

победе все предыдущие недели, 
не сказать что была удивлена, 
но безусловно счастлива. И эта 
победа, наверное, самая заслу-
женная среди всех фаворитов 
конкурса, поскольку и судьба 
певицы, и история ее хождения 

на Евросонг (о чем было наше прошлое с ней интер-
вью) — не просто амбиция очередной гламурной 
старлетки или старлета с обычной ярмарки тщес-
лавия шоу-бизнеса, а действительно наполненная 
драматизмом, преодолением, выстраданным 
смыслом творческая и человеческая история, 
которая, конечно, легла на конъюнктуру со всеми 
этими «харассментами», женскими протестами 
#Metoo, #TimesUp и т.д. Но от этого история и 
послание артистки не становятся менее личными, 
а сама она менее обаятельной и необычной, чем 
покорила и обаяла всех, кто собрался в эти дни в 
Лиссабоне. Ну разве что кроме Собрала…

— Нетта, с самого начала вы были в фаво-
ритах конкурса. Однако в последние дни ситу-
ация, как говорят на Руси, стала волатильной. 
Как вы справились с этим напряжением?

— Знаете, сравнивать музыкальные жанры 
и музыкантов смешно. И когда я была в фавори-
тах, и когда Элени Фурейра стала фавориткой, я 
всегда говорила, что победит оригинальность и 
самобытность. И я боролась прежде всего с собой, 
нервничала из-за своего выступления, из-за того, 
насколько я смогу завоевать людей. Считаю, что 

все выступили сегодня потрясающе, в том числе 
Элени. Но кто-то один должен был победить. 

— Не только песней, но и личным приме-
ром вы несете свое послание — о необходи-
мости уважать и принимать разнообразие, 
независимость, самобытность в каждом 
человеке. Что бы вы сказали сейчас тем 
женщинам и мужчинам, которые страдают 
от этих stupid boys — дураков из вашей 
песни?

— Не думаю, что я должна много чего-то 
говорить после того, что случилось сегодня, 
когда большинство людей проголосовали и 
выбрали меня. Это победа для всех людей, 

которые выбирают свой путь независимо ни от 
чего: угроз, страха, насилия, давления. Выбирают 
эволюцию, выбирают, в конце концов, 2018 год, ко-
торый на дворе! Я рада и горда этим, как и тем, что 
привезу это волшебное событие («Евровидение») 
в Израиль. Знаете, израильский отбор длился пол-
года, это было фактически реалити-шоу. Я пришла 
туда как независимый музыкант, у которого свои 
тараканы в голове. Вообще не ожидала победить, 
потому что я слишком авангардна, я делала музыку 
с этими своими лупами, чего до меня никто в Из-
раиле не делал, по крайней мере, по телевидению 
в праймтайм. Решила, ну ладно, покуражусь не-
множко, раз такая возможность выпала. А когда 
выиграла отбор, чего совершенно не ожидала, то 
поначалу, конечно, было тяжело. Но потом я поняла, 
что могу ведь сделать теперь что-то очень важное 
для многих людей, показывать, доказывать им, 
что можно не бояться быть совершенно другим, 
не комплексовать, а гордиться этим и быть при-
нятым. Теперь это становится главным смыслом 
всей моей деятельности и творчества. 

— Еще за несколько дней до финала офи-
циальное ЛГБТ-сообщество фанатов «Евро-
видения» присудило вам свою традиционную 
музыкальную награду OUTtv. За вас прого-
лосовали тысячи человек по всей Европе, 
которые признали и ваш талант, и вас как 
своего посла, который выступает в поддержку 
и защиту тех людей, которые «другие». Им, 
наверное, тоже надо сейчас что-то сказать?

— Да вообще-то большинство моей команды 
— такие же люди. И это грандиозные люди! Они 
заботились обо мне, оберегали меня, помогали, 
пестовали, они были мне поддержкой на всем этом 
действительно тяжелом пути. Они часть этого со-
общества. Без них я бы ничего не добилась, была 
бы ничем — без их энергии, оптимизма, радости. 
Я буду обязана им и буду петь для них всю свою 
жизнь. И, конечно, я выступлю на следующих Прай-
де и Лав-Параде в Тель-Авиве. Все это не какой-то 
месседж, который я несу куда-то или кому-то. Это 
моя сущность, мое состояние души и взгляд на 
жизнь. Все это звучит в моей песне: быть таким, 
какой ты есть, независимо ни от чего, слушать и 
слышать себя, не бояться.

— Банальный вопрос: что вы почув-
ствовали сегодня, когда поняли, что побе-
дили уже не просто в нацотборе, а в целом 
«Евровидении»?

— У меня почернело в глазах! Буквально! 
Какие-то мужики в черном сидели напротив меня в 
гринруме и вдруг как завопят: «Что? Почему? Как? 
Где Швеция?...» А я сижу, хлопаю глазами и не очень 
понимаю. Там было так много цифр, а я вообще-то 
не очень разбиралась, что это, когда должно за-
кончиться, и к тому же экран был мне плохо виден. 
Я только смотрела на нашего продюсера, а он то и 
дело вскакивал и кричал: как, они дали Израилю 6 
баллов, 3 балла, позор, позор! Как посмели?! Ну, 
а потом они меня толкают в бок и говорят: ты чего 
расселась, вставай, мы победили… 

— Все-таки бабушкино кольцо помогло?
— Да, я уже рассказывала, что моя бабушка 

была очень сильной и независимой женщиной, 
она умерла, когда мне было 12 лет, и для меня это 
было очень тяжелым переживанием. Дедушка дал 
мне это кольцо на удачу, когда я выиграла отбор, 
сказал, чтобы я ехала с ним на «Евровидение» как с 
талисманом. Я-то хотела это кольцо надеть, когда 
замуж буду выходить, но думаю, что это еще не 
скоро случится из-за моей карьеры, если вообще 
случится… И это кольцо действительно придавало 
мне силы и уверенности. 

— Как вы думаете, Салвадор вручал 
вам сегодня «Хрустальный микрофон» с 
радостью?

— Я почувствовала, что он уважает меня, 
когда он вручал мне микрофон. И он сказал мне об 
этом. А я ему в ответ послала свою любовь. 

— Что вы сделаете в первую очередь, 
когда вернетесь в Израиль?

— Наемся хумуса.
— Приятного аппетита! Ну а мы к вам через 

годик присоединимся… 
Артур ГАСПАРЯН, Лиссабон.

Ликующая Нетта послала португальца  
на «много любви»

«ЕВРОВИДЕНИЕ‑2018»
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ЗА БУГРОМ
«МК» продолжает рассказывать исто-
рии россиян, которые уехали жить за 
рубеж. На этот раз своим опытом с нами 
поделился Виталий Андреев, корре-
спондент русского бюро радио Taiwan 
International, который 12 лет назад пе-
реехал из Москвы в Тайбэй. Он поведал 
нам, почему тайваньцы предпочитают 
быть «головой курицы», а не «хвостом 
коровы». Как выходцы из постсоветско-
го пространства поделили остров в ку-
линарном смысле? И зачем на Тайвань 
охотно зовут русских красавиц, а из 
материкового Китая приезжают подле-
читься?

«Иностранцам нужно 
помогать»
На Тайване я оказался благодаря тому, что 

начал изучать китайский язык на философском 
факультете РГГУ. Когда подошло время окончания 
основного курса в университете, к нам пришли 
представители Тайбэйско-Московской коорди-
национной комиссии и рассказали о тайваньской 
стипендии. Я тогда еще ничего толком не знал о 
Тайване, но увидев, что открывается такая воз-
можность, я решил на нее подать заявку. Она 
была принята, и я приехал сюда учиться. 

Тайвань мне сразу очень понравился. Когда я 
прибыл в Тайбэй, я сразу почувствовал какую-то 
теплоту, мне пришлось по душе не только отно-
шение тайваньцев к жизни, но и их поведение, 
культура. Здесь относятся к человеку, и особенно 
к иностранцу, очень дружелюбно и располагаю-
ще. Все открыты к общению. 

Когда я еще учился в магистратуре, как раз 
открылась вакансия на международном радио 
Тайваня. Недолго думая, я просто подал заявку, 
особенно не надеясь на то, что меня примут на 
должность радиоведущего: у меня не было жур-
налистского образования. Но в итоге я получил 
эту работу. Она еще больше укрепила мое жела-
ние остаться здесь. Благодаря ей я стал лучше 
понимать, как люди здесь живут, начал много 
путешествовать по острову. Такую интересную 
работу в России с китайским языком я, может 
быть, и найду, но на других условиях и в другой 
обстановке. Я решил, что нужно ею дорожить. 
А если бы я не оказался на радио Тайваня, воз-
можно, сразу уехал бы в Россию после окончания 
магистратуры.

Нельзя сказать, что решение о переезде 
мне далось психологически сложно. Мои ро-
дители привыкли, что я изучаю китайский язык, 
привыкли к моим отъездам. Они сами уже по-
бывали на Тайване, и им очень здесь понрави-
лось. Для них я всегда на связи, они же слушают 
нашу радиостанцию! А сам я не вижу никаких 
сложностей жизни в другой стране. Тем более, 
я знаю китайский язык, поэтому мне было легко 

почувствовать себя здесь в своей тарелке. Сре-
ди местных жителей господствует мнение, что 
иностранцам нужно помогать. Вы же приехали 
далеко, в другую страну, надо войти в ваше по-
ложение. Возможно, это связано с тем, что я 
вращался в академической среде, — в бизнесе, 
наверное, все посложнее. 

А тайваньские друзья появились у меня еще 
до переезда — это были повара. Будучи студентом 
в России, я начал подрабатывать переводчиком 
в одном из известных московских ресторанов. 
Там нужно было постоянно находиться на кухне 
и вести диалог между китайскими поварами и 
русским персоналом.  

«Ощущение вечного лета»
Тайвань в итоге превзошел мои ожидания. 

Мне очень нравятся природа этого острова и 
образ жизни тайваньцев. Возьмем, например, 
так популярные здесь мотоциклы. Как только я 
приехал, сдал на права и нашел себе скутер — 
не очень новый, но надежный. Я ездил на нем по 
горам. Если углубиться в них, можно найти мно-
жество небольших дорог, которые могут завести 
в совершенно неожиданные места. Контраст с 
материковым Китаем состоит в том, что здесь 
все расположено очень компактно, и есть очень 
много разных мест, куда можно отправиться, — и 
горы, и океан; на востоке очень красивая при-
рода, а на западе — исторические и культурные 
достопримечательности. Спустя 12 лет жизни на 
острове я до сих пор открываю для себя новые 
интересные места. 

На Тайване создается ощущение вечного 
лета: не нужно беспокоиться из-за погоды, хотя 
она иногда и бывает слишком жаркой, особенно 
летом. Переношу я это с трудом. В жаркое время 
суток стараюсь поменьше выходить на улицу, 
вставать пораньше, пока солнце еще не так высо-
ко. Конечно, это не так просто: жара — серьезная 
нагрузка на сердце, а высокая влажность не дает 
свободно дышать летом. Но это все мелочи. 

Мне кажется, что здесь окружение и общая 
атмосфера способствуют человеку, если он хочет 
развиваться, настроен на самосовершенство-
вание. Здесь ему ничто не будет мешать, как 
это часто бывает у нас в России. Это связано с 
культурой: сказывается конфуцианский взгляд 
на учение, ученость и образование. Местные 
жители не агрессивны, поэтому их общество 
более гармонично. 

Криминогенная обстановка на острове тоже 
не в пример лучше: в любое время суток можно 
ездить в метро, ходить по улицам и ничего не 
бояться. Тайваньцы относятся к правилам уважи-
тельно. А законы здесь очень простые и понятные. 
Думаю, что Тайвань — это одно из тех мест, в 
которых можно прожить жизнь, не нарушая ни-
каких законов, и это будет легко. Общество здесь 
создано для людей, а бюрократия работает на то, 
чтобы сделать жизнь граждан более удобной и 
простой. Например, все учебные заведения — от 
школ до вузов — открыты для посещения. Каждый 
человек может зайти и использовать спортивный 
стадион. Я недавно был в школе в Илане, там во-
обще не было забора. Это все создает атмосферу 
открытости в обществе.

В местных жителях очень силен предпри-
нимательский дух. Есть на Тайване послови-
ца «Лучше быть головой курицы, чем хвостом 
коровы», то есть лучше работать в маленькой 
компании, иметь свой собственный бизнес, чем 
быть «пешкой» в крупной корпорации. 

С жильем здесь сейчас те же проблемы, что 
в Москве и Санкт-Петербурге — очень высокие 
цены. В столице земли очень мало, поэтому цены 
на жилье в последние годы взлетели. Правда, с 
арендой ситуация несколько лучше: большую 
двух-трехкомнатную квартиру в центре Тайбэя 
можно найти за $800 США. В Москве, я думаю, 
такого уже не отыщешь. 

Что касается медобслуживания, то на Тай-
ване существует система медицинского страхо-
вания, которая включает в себя и иностранцев. 
Если вы приехали на Тайвань и находитесь здесь 
более четырех месяцев, то по закону вы обяза-
ны оформить медицинскую страховку. Каждый 
месяц нужно выплачивать определенную сумму 
— сейчас она составляет 25 долларов США. И 
когда вам нужно пойти к врачу, вы можете за 
очень небольшую плату записаться на прием; 
большинство лекарств отпускаются по льготным 
ценам. А медицина здесь очень качественная и 
высокотехнологичная. На Тайване даже развива-
ется медицинский туризм: жители материкового 

Китая приезжают сюда не только чтобы путеше-
ствовать, но и чтобы пройти лечение. 

Наши девушки 
для тайваньцев — 
идеал красоты!
На Тайване есть русское сообщество: по 

моим подсчетам, от 500 до 1000 русскоговоря-
щих — не только из России, но из Белоруссии, 
Украины, Армении, Казахстана. В основном они 
живут в Тайбэе, но многие выбирают и другие 
города. Так, в Тайбэе есть ресторан, где повар 
и основатель — русские. В Илане, на востоке 
острова, есть украинский ресторан, а на западе, 
в Тайчжуне, тоже есть ресторан русской кухни, 
но его открыл белорус. Получилось, что остров 
поделили в кулинарном смысле. Эти рестораны 
в то же время стали центрами культурной жизни 
русской общины. Там проводятся банкеты, празд-
ники. Недавно была Пасха, и Олег, основатель 
русского ресторана в Тайбэе, специально заказал 
куличи — их там можно было купить. 

Есть еще несколько православных церк-
вей. Изначально на Тайване была православная 

церковь, которую открыл греческий священник 
отец Иона. Туда раньше ходили все сербы, ар-
мяне, россияне и другие. Многие ходят и сейчас, 
хотя богослужение там ведется на английском 
языке. А где-то пять лет назад открылся приход 
Русской православной церкви в столице, не так 
далеко от небоскреба Тайбэй 101. Насколько я 
знаю, они сейчас расширяются, открывают не-
большие приходы в Синьчжу и в Тайчжуне.

Члены русскоязычного сообщества здесь 
периодически организуют походы, футболь-
ные матчи… Я, например, являюсь капита-
ном русско-тайваньской команды по гребле 
на лодке «Дракон». Здесь это национальный 
вид спорта, а команда сложилась еще в сту-
денческие годы. 

В основном русскоязычные люди приезжают 
жить на Тайвань по академическому и студен-
ческому обмену и продолжают здесь работать. 
Кто-то уезжает потом в Сингапур или в материко-
вый Китай, кто-то возвращается в Россию. Есть 
еще модели. Тайваньские модельные агентства 
специально приглашают сюда русских и украинок 
на длительные контракты. Наши девушки для 
тайваньцев — идеал красоты! 

К русским местные жители относятся с боль-
шим интересом. Россия для них — загадочная 
страна. Многие здесь, еще когда учились в школе, 
читали о России, но до 90-х годов прошлого века 
у них не было никаких возможностей поехать в 
нашу страну. Так что Россию тайваньцы в основ-
ном знают по книгам. Нужно упомянуть и о том, 
что жена сына Чан Кайши Цзян Цзинго тоже была 
русской. Все тайваньцы знают Фаину Вахреву, ее 
образ связан здесь с положительными семейны-
ми ценностями — добротой, терпением. 

Но в последние годы, правда, образ России 
изменился. На Тайване в СМИ, начиная, может 
быть, с 2014 года, появился такой ярлык, что 
представители России — воинственный народ. И 
это связано не только с внешней политикой. В со-
циальных сетях набирают популярность ролики, 
в которых русские молодые люди разбивают го-
ловой кирпичи или купаются в ледяной проруби. 
Это все для местных жителей непостижимо.

По России я, конечно, очень скучаю, но ста-
раюсь регулярно туда ездить, хотя бы раз в год 
на две-три недели. Я хотел бы вернуться на ро-
дину и еще только несколько лет назад об этом 
серьезно подумывал. Несмотря на то что работа 
у меня здесь интересная и замечательная, мне 
кажется, долго оставаться на одном месте тоже 
не слишком хорошо. К сожалению, когда у меня 
возникла эта мысль, в России появились эконо-
мические проблемы, ситуация начала меняться, 
и я не смог осуществить свои планы. Хотя в то 
время я уже собирался переезжать: отвез кота 
в Москву и думал, что через полгода отвезу все 
вещи и приеду сам. Но я надеюсь, что через два-
три года в России все стабилизируется, и тогда 
я вернусь окончательно. 

Любовь ГЛАЗУНОВА, Тайбэй—Москва.

Как российский 
журналист 12 лет 
прожил на Тайване

ГОЛОВА КУРИЦЫ 
ИЛИ ХВОСТ КОРОВЫ?
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Переулки Тайбэя пестрят вывесками 
крохотных заведений.

Виталий 
Андреев рядом 

со своим 
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ЛЮ
БО

Вь
 Г

ЛА
ЗУ

НО
ВА

ЛЮ
БО

Вь
 Г

ЛА
ЗУ

НО
ВА

На пресс-конференции 
победительницы 

Нетту обрадовали 
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Украшением «Евровидения» в Лиссабоне стал 
музыкальный «шоу-кейс» Португалии: гостевые 
выступления Салвадора Собрала и ярчайших звезд 
португальского фадо — Аны Муры и Маризы.
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Многие пренебрегают регулярными 
профосмотрами у офтальмолога. Ка-
жется, если проблем нет, то и беспоко-
иться нечего. Однако такое легкомыс-
лие чревато серьезными проблемами.
Например, мало кто замечает первые 
симптомы распространенного среди 
пожилых людей т.н. идиопатического 
макулярного разрыва. Однако, когда 
зрение серьезно падает, спасти его мо-
жет лишь сложная операция. Сегодня, к 
счастью, появились новые технологии, 
которые дарят надежду таким пациен-
там. Но проблема в том, что они мало-
доступны. 
О том, как не проморгать (во всех смыс-
лах) болезнь глаз и что делать, если ее 
диагностировали, обозревателю «МК» 
рассказала учредитель и председатель 
Фонда исследований и лечения заболе-
ваний сетчатки глаза, витреоретиналь-
ный хирург офтальмологической кли-
ники «3Z» Татьяна АВАНЕСОВА.

— Татьяна Андреевна, что такое маку-
лярный разрыв?

— Начнем с того, что такое макула. Известно, 
что человеческий глаз состоит из трех оболочек: 
фиброзной, сосудистой и сетчатки. Изнутри 
глаз выстлан сетчаткой. Макулой называется 
центральная зона сетчатки. Макула отвечает 
за четкое и ясное зрение. Иногда случается так, 
что в центральном отделе сетчатки образуется 
отверстие или сквозной дефект — его и называ-
ют идиопатический макулярный разрыв (ИМР). 
Это заболевание приводит к существенному 
снижению центрального зрения, искажению изо-
бражения, к затруднению работы на близком 
расстоянии и чтению. Эта патология довольно 
распространена — она встречается в 1,7–3,3 
случая на 1000 человек и чаще у женщин (в 72% 
случаев), чем у мужчин. Риск его возникновения 
растет с возрастом, примерно после 40 лет. И 
если ИМР диагностируют на одном глазу, то, по 
современным данным, в 10–15% случаев разрыв 
может возникнуть и на втором глазу в течение 
ближайших пяти лет.

— Почему это происходит?
— Мы до конца не знаем точно природы этого 

заболевания. Но есть факторы риска. В первую 
очередь особое патологическое крепление сте-
кловидного тела к сетчатке, пол, возраст (риску 
подвержены люди в основном старше 60 лет). При 
этом наследственность роли не играет.

— Каковы первые симптомы этой 
болезни?

— Они бывают далеко не всегда. А если и 
бывают, не все их замечают. Нередко это является 
находкой во время планового осмотра при иссле-
довании глазного дна и проведении оптической 
когерентной томографии, которую, увы, сейчас 
делают не во всех регионах и зачастую платно. 
Ведь приходится ждать очереди на исследова-
ние, которая порой растягивается на месяцы, а 
пациентам нужна помощь срочно.

Когда имеется разрыв ткани сетчатки в са-
мом центре, пациенты часто ничего не замечают 
— ведь мы смотрим обоими глазами. Можно 
провести элементарный тест. Посмотрите на 

обычную плитку на стене, поочередно закрывая 
глаза (у каждого офтальмолога есть специальный 
тест для этого, он называется тест Амслера). Если 
вы увидите, что линии становятся волнистыми, 
искривленными, расплываются, нужно срочно 
обратиться к специалисту. На поздних стадиях 
искривления становятся видны, даже если не 
закрывать одного глаза; при чтении текста выпа-
дает или «прыгает» часть букв. Кроме того, перед 
глазом появляется фиксированное темное пятно. 
Оперативным лечением патологии сетчатки за-
нимаются витреоретинальные хирурги.

— Наверное, это редкие специалисты?
— В 1990 годах было всего несколько специ-

алистов на всю страну. Сегодня витреоретиналь-
ных хирургов становится все больше. Наши врачи 
получили возможность посещать конференции, 
посвященные вопросам витреоретинальной хи-
рургии, стажироваться в ведущих институтах 
страны, обучаться за рубежом. Клиники закупают 
специальное оборудование, поэтому и специаль-
ность приобретает распространение.

— ИМР лечится?
— Лечению на ранних стадиях (когда сте-

кловидное тело лишь начало отслаиваться от 
сетчатки, тянет ее в центральной области, но до 
разрыва дело еще не дошло) помогает опера-
ция — витрэктомия, которая, относится к клас-
су высокотехнологичных. Делаются крохотные 
проколы в склере, а потом стекловидное тело 
удаляется вместе с пленкой, которая крепится 
к сетчатке и тянет ее. Такая операция предот-
вращает дальнейший разрыв. Конечно, для ее 
проведения требуется очень дорогостоящее 
оборудование, большая часть расходных ма-
териалов для которого производятся только за 
рубежом. При разрыве сетчатки такую операцию 
тоже делают, но чем больше разрыв, тем выше 
риск, что он может не закрыться.

— Что тогда может помочь?
— Сегодня существует несколько достойных 

методик, позволяющих помочь пациенту с таким 
серьезным заболеванием. Одной из них, эффек-
тивной и безопасной, является использование 

собственной плазмы пациента для закрытия ма-
кулярного отверстия. Впервые, три года назад, ее 
провел замдиректора по лечебной работе МНТК 
им С.Н.Федорова Дмитрий Олегович Шкворченко 
совместно с врачом-офтальмологом, аспиран-
том МНТК Евгенией Александровной Крупиной. 
Метод основан на применении аутологичной 
богатой тромбоцитами плазмы крови (БоТП). 
Суть: у пациента забирается в пробирку кровь 
из вены, центрифугируется, в результате чего 
получается плазма, обогащенная тромбоцитами. 
Эту жидкость наносят на макулярное отверстие, 
и она формирует тромб, который стягивает края 
разрыва. Закрытия разрыва удается добиться 
в 100% случаев. Это показала практика прове-
дения таких операций у 152 пациентов в МНТК. 
Это очень внушительные результаты. Методику 
начали у нас постепенно тиражировать. Дмитрий 
Олегович проводит показательные операции на 
конференциях по витреоретинальной хирургии 

с международным участием (они 
проходили в Москве, Сочи 

и Санкт-Петербурге). 
Дополнительные рас-

ходные материалы 
для выполнения 

такой операции 
небольшие. А ле-
чебные свойства 
плазмы извест-
ны уже давно — 
ее применяют 
и в косметоло-
гии, челюстно-
лицевой 
х иру рг ии,  в 

травматологии.
— Эта опе-

рация выполня-
ется бесплатно 

для пациентов?
— Любое высоко-

технологичное лечение 
сетчатки включено в програм-

му госгарантий и должно предостав-
ляться бесплатно. Но реальность такова, что 
пациентам нередко приходится ждать очереди, 
в то время как помощь им требуется срочно. 
Чем дольше человек ждет, тем меньше у него 
шансов восстановить зрение. В Москве эта про-
блема менее выражена, а вот в регионах весьма 
актуальна. Операция стоит дорого, от 50 тыс. до 
150 тыс. рублей. Когда я начала сталкиваться 
с такими пациентами, которым нужно помочь 
срочно, решила создать фонд. Привлекла к сбору 
средств своих друзей, родных. 13 марта 2017 
года появился наш фонд, а первая операция на 
его средства проведена 24 июня в московской 
клинике «Центр хирургии глаза». Нашей первой 
пациенткой стала Татьяна Васильевна, у которой 
заболевание макулы развилось на фоне окклюзии 
вены сетчатки. Она долго ждала квоту, а потом 
решила делать операцию платно. Женщина вос-
питывает троих внуков — ее невестка умерла от 
рака. Когда я ей предложила прооперировать-
ся за счет фонда, она долго не могла поверить 
своему счастью. Конечно, мы бы хотели помочь 
огромному числу пациентов. Мы умеем делать 
такие операции, нет необходимости направлять 

пациентов за границу. Но все зависит от наличия 
финансовых средств на счету фонда. Когда я 
стала искать больше возможностей для при-
влечения средств, то обнаружила программу 
«Особый взгляд» благотворительного фонда 
«Искусство, наука и спорт», который принадлежит 
Алишеру Усманову. Я написала письмо. Мария 
Мельниченко, руководитель данной программы, 
на следующий же день ответила и пригласила 
меня для общения. Далее фонд Усманова изучил 
нашу деятельность, и мы стали сотрудничать. 
Самостоятельно наш фонд провел летом 2017 
года первую благотворительную неделю ви-
треоретинальных операций, а затем совместно 
с программой «Особый взгляд» нам удалось 
провести еще две недели благотворительности. 
В первую удалось прооперировать 9 пациентов. 
Во вторую, которая проходила в ноябре 2017 
года, — еще 14 в трех клиниках Москвы: «Центре 
хирургии глаза», офтальмологической клинике 
профессора Куренкова и в офтальмологическом 
отделении клиники «К+31» под руководством 
С.И.Абрамова. Третья неделя прошла совсем не-
давно в Перми, в клинике «Три-З», — это первый 
регион, в который мы вышли и прооперировали 
бесплатно 13 человек. Пока наши возможности 
все-таки ограничены.

— У вашего фонда есть и другое направ-
ление деятельности...

— Да, и оно на сегодняшний день основное. 
Это содействие в образовании. Образователь-
ную задачу мы считаем главной в деятельности 
нашего фонда. Мы уже создали Школу витрео-
ретинального хирурга, где врачи с небольшим 
хирургическим стажем учатся у экспертов, на-
бираются опыта, узнают о нюансах, о которых 
невозможно прочитать в книжках. Мы проводим 
мастер-классы для хирургов, участие для них 
бесплатное. Таких мастер-классов состоялось 
уже три — два в Москве и один в Ставрополе. В 
общей сложности в них приняли участие более 
50 хирургов. В будущем мы мечтаем приглашать 
иностранных коллег-экспертов для участия в 
наших школах. Мы не отстаем сегодня в хирурги-
ческой технике от наших коллег из других стран, 
но технологии приходят из-за рубежа, и это воз-
можность узнавать обо всех новинках индустрии 
из первых уст.

— Участвует ли ваш фонд в социальных 
проектах?

— Да, для повышения качества жизни се-
мей со слабовидящими или слепыми детьми 
с таким тяжелым заболеванием, как ретино-
патия недоношенных, в сентябре 2018 года в 
Самаре запускается проект «Школа осознанного 
родительства».

Руководитель, инициатор этого направ-
ления — Петрачкова Марина Сергеевна, 
врач-офтальмолог Самарской областной кли-
нической офтальмологической больницы им 
Т.И.Ерошевского. Она ежедневно занимается 
не только лечением таких непростых детей, но и 
общается с их родителями и родными, которые 
находятся в стрессовом состоянии. Совместно с 
руководством клиники, главным врачом, профес-
сором Золотаревым Андреем Владимировичем 
и психологом Л.В.Французовой разработана 
система психологической поддержки для семей 
со слабовидящим или слепым ребенком.

— Какие новинки вы считаете особенно 
перспективными?

— Большие надежды мы возлагаем на ген-
ную терапию. В мире уже созданы препараты 
генной терапии, которые вводятся внутрь глаза 
для лечения слепоты, вызванной заболеваниями 
сетчатки, например, препарат люкстурна при 
пигментном ретините. В России есть группа 
ученых под руководством Марианны Ивановой, 
которая ведет исследования в области офталь-
могенетики. Первый этап исследований при 
поддержке фонда «Со-единение» по подготовке 
группы пациентов с тугоухостью и потерей зрения 
(синдром Ушера) для возможного применения 
генной терапии завершился в прошлом году. 
Ведутся исследования и по лечению пигментного 
ретинита — наш фонд планирует принимать в 
них участие. Генная терапия и терапия стволо-
выми клетками в нашей стране пока развиты не 
в полную силу, но работа ведется, эти методы 
открывают колоссальные возможности для ле-
чения пациентов.

Мы ищем любые возможности поддерживать 
наши проекты, образование врачей. Чем больше 
у нас будет квалифицированных, грамотных вра-
чей, тем лучше мы будем лечить наших пациентов. 
А пациенты должны минимум раз в год проходить 
профосмотры у офтальмолога, и обязательно с 
тщательным осмотром глазного дна при широком 
зрачке. А еще нужно постараться бросить курить, 
следить за артериальным давлением, правильно 
питаться — например, средиземноморская диета 
с преобладанием овощей, фруктов и рыбы су-
щественно снижает риск развития заболеваний 
центральной области сетчатки. Ведь зрение 
человека — это дар, который позволяет нам ви-
деть улыбки родных, красоту окружающей нас 
природы и в целом жизнь.

 Екатерина ПИЧУГИНА.
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— Клещи любят, когда тепло и сыро. 
Наилучшая для них погода — плюс 
18–20 градусов и влажность до 80%. 
И это благодатное для членистоногих 

время в Московском регионе уже наступило, — по-
яснил «МК» ведущий научный сотрудник НИИ 
вирусологии им. Д.И.Ивановского, д.м.н., про-
фессор Николай МАЛЫШЕВ. — Хорошо, если клещ 
не заражен инфекцией, тогда даже симптомы после 
укуса (покраснение кожи, зуд, повышенная темпе-
ратура и др.) быстро проходят. Но если укусил ин-
фицированный клещ, последствия могут быть са-
мыми ужасными — вплоть до летального исхода. 
Сейчас, в середине мая, учитывая особую агрессив-
ность этих тварей в связи с потеплением, людям 
надо быть особенно бдительными. Очень важно 
после присасывания клеща в первые 2–3 дня об-
ратиться за врачебной помощью к специалистам. 

Так чего нам опасаться больше всего? В Москве 
и Подмосковье в последние годы люди все чаще 
заражаются от иксодовых клещей, в том числе и 
самыми опасными болезнями. 

Клещевой энцефалит. Мнение медиков 
однозначно: последствиями укуса зараженного 
клеща могут стать поражения различных органов 
и систем человека: кожи, нервов, суставов, 
костей, мышц, сердечно-сосудистой систе-
мы, легких, почек, печени. И самые се-
рьезные проблемы — от укуса клеща, 
зараженного энцефалитом. Даже 
при благоприятном исходе, если 
вовремя начать лечение, сим-
птомы легкой степени заболе-
вания полностью проходят не 
ранее чем через два месяца, 
при средней степени тяжести 
восстановление занимает уже 
около полугода, а при тяжелой 
форме инфекции на лечение уй-
дет не менее двух лет, поясняют 
эксперты. А при неблагоприятном 
развитии болезни у человека могут 
нарушиться двигательные функции, 
появиться эпилепсия. Весьма возмо-
жен и летальный исход.

Боррелиоз (болезнь Лайма) тоже 
поражает внутренние органы человека. 
При этом резко снижается иммунитет. И 
если вовремя не начать лечение, болезнь 
может стать хронической, что приводит 
к серьезным последствиям.

Эрлихиоз (бактериальный) — чаще 
всего эта инфекция является источником 
многих патологий, нарушается работа мно-
гих внутренних органов. 

И это еще не все.
Гранулоцитарный анаплазмоз человека — 

острое лихорадочное заболевание с воспалением 
внутренних органов от укуса иксодовых клещей. В 
последние годы люди все чаще заражаются от них. 
Оказывается, эти кровососущие существа являются 
переносчиками некоторых очень опасных болезней, 
которые тоже приводят к инвалидности и даже к 
смерти. У травмированного начинается учащенное 
сердцебиение, понижается давление, кружится 
голова, тошнит… А основной причиной развития 
гранулоцитарного анаплазмоза считается инфи-
цирование человека бактерией.
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Время «ч» для клещей уже наступило. 
Традиционно пик активности клещей 
наступает именно в мае, когда темпе-
ратура и влажность возрастают и чис-
ленность их увеличивается. Вот и за 

последний месяц в российские больницы поступает 
все больше укушенных клещами. К врачам обрати-
лись уже тысячи пострадавших, из них треть — дети. 
Впервые ученые Центрального НИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора выявили инфицированных кро-
вососущих насекомых даже в Москве — на западе 
столицы, в Крылатском лесопарке. Но столичный 
Роспотребнадзор заверяет: в целом в городе об-
становка благополучная. А москвичам, выезжающим 
в Подмосковье, а особенно в северные регионы 
страны, где по традиции фиксируется больше всего 
пораженных вирусом клещевого энцефалита, нужно 
соблюдать особую осторожность. 

— Многие россияне, увы, относятся к укусам 
клещей несерьезно, — считает профессор Малышев. 
— Просто снимают их с тела, не опасаясь раздавить, 
и выбрасывают. В лучшем случае — сжигают. И мало 
кто знает, что присосавшийся клещ сразу выделяет 
в образовавшую ранку свою слюну, часто инфициро-
ванную. Поэтому после укуса паразита нужно очень 

осторожно извлечь его 
из места присасывания, 
положить в коробочку 
или баночку, оставив их 
приоткрытыми, чтобы 
клещ не задохнулся, и 
отнести в ближайший 
медпункт (поликлинику 

или лабораторию) для 
изучения. И самому 

незамедлительно обра-
титься к врачу, сдать ана-

лиз крови. Чем раньше будет 
начато лечение, тем меньше 
вероятность нежелательных 
последствий со здоровьем. 
Всем жителям Москвы, даже 
не выезжающим за город, 
надо бы знать, что клеща 
можно подцепить в парке и 
даже в собственном дворе, 

где гуляют соседские собаки, 
побывавшие в парке.

— Самыми опасными в 
Подмосковье традиционно счи-

таются Талдомский и Дмитровский 
районы — именно там фиксируются энце-

фалитные клещи, — поясняет Малышев. — И именно 
в теплое майское время. 

Это подтверждает и другой эксперт Центра 
молекулярной диагностики ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора Михаил ЛЕБЕДЕВ: «Клещи 
начинают просыпаться и действовать, когда средне-
суточная температура устанавливается не ниже 7 
градусов тепла. А самую большую активность они 
проявляют при влажной погоде и при температуре 
18–20 градусов. Эти паразиты опасны не только в 
Талдомском и Дмитровском районах Подмосковья, 
но и в других районах, они являются переносчиками 
боррелиоза (болезни Лайма)».

Действительно, по данным столичного Роспо-
требнадзора, в 2018 году в Московской области клещи 
уже давно проснулись в Волоколамском, Дмитров-
ском, Наро-Фоминском, Чеховском, Домодедовском, 
Можайском, Мытищинском, Ногинском, Раменском, 
Солнечногорском, Ступинском, Талдомском, Шахов-
ском районах. 

Кроме того, москвичи привезли клещей из 
Тверской, Смоленской, Рязанской, Владимирской, 
Белгородской, Калужской областей, Краснодарско-
го края, из Крыма, Белоруссии, Украины и даже из 
Германии.

Выходит, клещи на майские праздники уже от-
метились практически во всех районах Подмосковья, 
а значит, они могут быть и во всех парках столицы. 

— В Москве численность клещей относительно 
небольшая — так сложилось исторически, — успо-
каивает горожан зав. лабораторией природно-
очаговых инфекций Центра эпидемиологии Ро-
спотребнадзора Александр ПЛАТОНОВ.

— Помогает регулярная противоклещевая об-
работка парковых и лесных территорий в городе, 
— разъясняет ведущий научный сотрудник НИИ 
дезинфектологии Роспотребнадзора Наталья 
ШАШИНА.

Однако вероятность подхватить клеща в сезон 
остается и в московских парках, и в подмосковных 
лесах, и на дачах.

И что в этом случае делать? В Московском ре-
гионе предусмотрены места, где можно проверить 
укусившего вас клеща. 

Исследование проводится в четырех лаборато-
риях столичного региона:

1. ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии в 
Московской области» (адрес: Московская область, 
г. Мытищи, ул. Семашко, д. 2, лаборатория особо 
опасных инфекций, 1-й этаж. Прием клещей с 9.00 
до 18.00. Исследование проводится только в рабочие 
дни. Дополнительную информацию можно найти на 
официальном сайте: www.cgemo.ru).

2. Центр молекулярной диагностики ФБУН 
«Центральный НИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора» (адрес: Москва, ул. Новогиреевская, д. 3а; 
тел. 8 (495) 788-00-01). Филиалы центра есть в каждом 
районе столицы, некоторые работают круглосуточно, 
уточнить ближайший к вам можно по этому же теле-
фону. Или на сайте: www.cmd-online.ru).

3. ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии в 
г. Москве» (адрес: Москва, Графский пер., д. 4/9 (вход 
со двора, 2-й этаж); тел. 8 (495) 687-40-47).

4. ФБУЗ «Федеральный центр гигиены и 
эпидемиологии Роспотребнадзора» (адрес: Мо-
сква, Варшавское шоссе, д. 19а.; тел. (495) 952-40-98. 
Клещей принимают с понедельник по четверг с 9.30 
до 15.00, 9-й этаж, кабинет 925. Перерыв с 12.00 до 
13.00. Результаты исследований можно узнать через 
2–3 дня после доставки клеща в рабочие дни с 15.00 
до 17.00, по тел. 8 (499)188-54-38).

Также пострадавшие от укусов клещей могут об-
ратиться в ближайший травмопункт или поликлинику 
по месту жительства.

Работает горячая линия: 8-800-100-50-14.

Телефоны горячих линий и адреса консульта-
ционных центров и пунктов размещены также на 
сайтах Управлений Роспотребнадзора по субъектам 
Российской Федерации.

Горячая линия (8-800-100-50-14) открыта и 
в Подмосковье. В период праздников (с 1 по 15 мая 
с.г.) Управлением Роспотребнадзора по Московской 
области тоже открыта горячая линия по профилак-
тике заболеваний, передающихся с укусом клещей, 
сообщается на сайте ведомства. В рабочие дни с 
9.00 до 18.00. В выходные и праздничные дни 
круглосуточно по тел. 8 (495) 586-10-78. 

Для укушенных, кто не привит, проводится 
экстренная серопрофилактика — вводится чело-
веческий иммуноглобулин против клещевого эн-
цефалита, но не позднее 4-го дня (96 часов) после 
присасывания клеща. Такую своеобразную при-
вивку можно сделать круглосуточно: взрослым — в 
городском консультативном кабинете по вакцино-
сывороточной профилактике клещевого вирусного 
энцефалита в ГКУЗ «Инфекционная клиническая 
больница №2» (г. Москва, 8-я ул. Соколиной горы, д. 
15.); детям — в Детской клинической больнице №13 
им. Н.Ф.Филатова (Москва, ул. Садовая-Кудринская, 
д. 15).

А теперь — внимание!
Как правильно снять клеща и не заразиться 

(советы иммунологов)
Лучше это сделать у врача в травмопункте, в по-

ликлинике по месту жительства или в любом другом 
медпункте. Снимать клеща надо очень осторожно, 
чтобы не оборвать хоботок — в период присасыва-
ния он укрепляется глубоко. Соблюдать правила: 
захватить клеща пинцетом или обернутыми чистой 
марлей пальцами как можно ближе к его ротовому 
аппарату и, держа строго перпендикулярно поверх-
ности укуса, повернуть его вокруг оси, извлечь; 
место укуса продезинфицировать любым средством: 
спиртом (70%), йодом (5%) или одеколоном; после 
тщательно вымыть руки с мылом. Если на вашем 
теле осталась черная точка (оторвались головка 
или хоботок), обработать это место йодом. Снятого 
клеща доставить на исследование в ближайшую 
лабораторию.

Основные признаки болезни: инкубационный 
(скрытый) период заражения клещевой инфекцией 
длится 10–14 дней, иногда до 60 дней. Болезнь на-
чинается остро, сопровождается ознобом, сильной 
головной болью, резким подъемом температуры до 
39 градусов, тошнотой, рвотой. Беспокоят мышечные 
боли — в области шеи и плеч, грудного и поясничного 
отделов спины, конечностей.
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Весной самки клеща откладывают на 
земле яйца. А летом личинки находят 
первого «хозяина», питаются его кровью 
и падают обратно на землю. И переходят 
в стадию, которая называется нимфой. 

Следующей весной эта так называемая нимфа ищет 
второго «хозяина» и тоже, напитавшись его кровью, 
падает на землю. При этом линяет и становится 
взрослой особью. А осенью взрослые клещи ищут 
третьего «хозяина», пьют его кровь и опять оказы-
ваются на земле. Самцы при этом умирают, а самки 
следующей весной снова откладывают яйца.

Вот такой круговорот клещей в природе…
Александра ЗИНОВЬЕВА. 

БОЛЕЗНЬ,  
ВОН ИЗ ГЛАЗА!
Витреоретинальный хирург Татьяна 
АВАНЕСОВА: «Пациенты должны минимум 
раз в год проходить профосмотры  
у офтальмолога»

Татьяна Аванесова.

Дмитрий Шкворченко.
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С прошлого года корь свирепствует 
в Западной Европе; под конец 2017 года 
она перекинулась на Восточную Европу. 
Хуже всего ситуация была в Германии и 
Италии, потом инфекция пришла в Румы-
нию, дошла до Украины, где в прошлом 
году было зафиксировано около 4 тысяч 
случаев заболевания, а уже с начала этого 
года — еще 2 тысячи. Да и в целом уровень 
заболеваемости корью в странах СНГ 
только за последний год вырос втрое. 

Об этом Роспотребнадзор сообщал 
с большим рвением, призывая росси-
ян отказаться от зарубежных вояжей и 
остаться на родине. О том, что происходит 
в Москве, управление ведомства по сто-
лице молчит. Ответа на наш официальный 
запрос мы так и не получили. 

— Нам спустили директиву брать 
справки об отсутствии кори со всех 
пациентов, которых мы направляем на 
плановые операции. Еще месяц назад 
такого не было, — рассказала «МК» врач 
районной поликлиники Москвы. — А всем 
медработникам велели сдать анализы 
крови на антитела. Медсестра наша, на-
пример, в том году прививку сделала, а в 
этом антител уже нет. Это может говорить 
в том числе о качестве прививок, которые 
сейчас делают.

По данным наших источников, в 
одной из столичных городских больниц 
корью заразились 150 медработников — 
то есть представителей профессии, при-
вивка от кори для которых обязательна. 

...Ситуация с корью в нашей стране 
из года в год ухудшается. В 2017 году 
было зафиксировано в два раза больше 
заболевших, чем в 2016-м. Но. В том году 
во всей России статистика заболевших 
составляла 367 человек — и это считалось 
почти катастрофой. Когда в 2017 году 
летом в столице корь диагностировали 
у двадцати детей, были тут же приняты 
меры: медики обследовали их окружение 
и делали все для того, чтобы инфекция не 
распространялась. Однако сейчас ситуа-
ция стала значительно тревожнее. К тому 
же скоро к нам приедут болельщики на 
ЧМ по футболу, и она вовсе может выйти 
из-под контроля.

Все чаще эту болезнь диагностируют 
у взрослых, которые переносят ее гораздо 
хуже, чем дети, с большим количеством 
осложнений (а это может быть и рак кро-
ви, и слепота, и глухота, и энцефалит). В 
группе риска по заражению — непривитые 
дети и взрослые старше тридцати лет, у 
которых иммунная защита уже сошла на 
нет. «Прививка формирует иммунитет, но 
он не вечен, — говорит заведующий ла-
бораторией вакцинопрофилактики и им-
мунотерапии аллергических заболеваний 
НИИ вакцин и сывороток им. Мечникова 
Михаил Костинов. — У нас процент охвата 
вакцинацией пока высок, но у соседних 
стран СНГ все хуже. К нам часто везут 
корь оттуда». 

— Больных корью сейчас дей-
ствительно очень много, нам везут их 

регулярно, — отмечает профессор, на-
учный сотрудник Научного центра здо-
ровья детей РАМН, член комитета ВОЗ 
по расширенной иммунизации Влади-
мир Таточенко. — Все они непривитые 
либо с липовой прививкой. Если люди 
и дальше продолжат отказываться от 
вакцинации, нас захлестнет серьезная 
эпидемия. Болезнь диагностируется не 
сразу, первые дни протекает как ОРВИ, 
сыпь появляется позже. За это время 
человек может заразить очень много 
народа. Я анализировал вспышку кори 
в 2013 году — среди заболевших было 
много детей в возрасте до 6 лет, то есть 
когда они, по идее, должны были быть 
привиты. Особенно сильны антипри-
вивочные настроения у нас в Москве и 
Санкт-Петербурге. Корь везут к нам из 
Европы, Китая. Во всем мире по этому 
поводу кричат, а у нас идет какой-то ред-
кий писк. Родителям нужно объяснять 
важность прививок. В Америке без них 
в колледж не допустят. Ведь непривитый 
ребенок обязательно заболеет корью, 
обязательно. Осложнения у болезни 
страшные, могут проявляться не сразу. 
У некоторых людей коревой вирус не 
исчезает, а начинает пакостить в мозгу, 
что через 5 лет выливается в  подострый 
склерозирующий панэнцефалит.

Согласно нашему Нацкалендарю 
прививок, бесплатные прививки от кори 
делают детям (до года, а потом перед 
школой) и представителям профессий, 
постоянно контактирующим с людьми 
(медикам, учителям, воспитателям детса-
дов, работникам общепита и пр.). Большое 
количество заболевших среди медиков 
профессор Таточенко объясняет тем, что, 
скорее всего, у нас стало больше «липо-
вых» прививок: «Если у человека в крови 
через год нет антител к кори, это означает, 
что либо была испорченная вакцина, либо 
ввели не то, либо плохо сделали анализ, 
либо медкнижка была куплена. Качество 
вакцин у нас сегодня никто специально не 
изучает. Нужно взять пятьдесят привитых 
детей и посмотреть у них антитела, но это 
почему-то не делается». 

— В последние годы в Москве повы-
шенный уровень заболеваемости корью, 
но это не эпидемия, — отмечает извест-
ный столичный инфекционист Николай 
Малышев. — У нас достаточно вакцин, 
чтобы обеспечить защиту для всех. При-
витые практически никогда не болеют. 
Нужно учитывать тот факт, что сегодня 
корь даже гипердиагностируют — диагноз 
подтверждается не всегда, так что точная 
статистика заболеваемости не ясна.

Тем временем Всемирная органи-
зация здравоохранения отмечает, что 
победа над корью (к этой цели мировое 
врачебное сообщество стремится уже 
несколько десятилетий) возможна лишь 
при условии, если будет привито 95% 
населения. Однако, судя по всему, цель 
становится все менее достижимой.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Грозит ли столице эпидемия кори

ЗАРАЗА 
ЕВРОПЕЙСКОГО 
УРОВНЯ

В последние несколько лет заболеваемость корью в столице неуклон-
но растет. Вполне возможно, что ситуация может выйти из-под кон-
троля.
Официально об эпидемии никто не объявлял, даже о вспышке нет осо-
бых данных. Но врачи районных поликлиник, опрошенные «МК», гово-
рят, что проблема серьезная. Буквально на днях справку на антитела к 
кори стали запрашивать у всех пациентов, которые готовятся к плано-
вым операциям. Кроме того, наши источники говорят о большом коли-
честве заболевших среди медработников и студентов.



Обсуждение по горячим следам ведем 
с замечательным мастером прошлых лет, вы-
ступавшим в свое время аж за три сборные 
под разными вывесками: СССР, СНГ и Россия. 
Поэтому первые вопросы в адрес Ахрика Цвейбы 
именно о национальной команде.

— Объявленная три дня назад расши-
ренная заявка на чемпионат мира вас сколь-
нибудь удивила?

— Пожалуй, только присутствием армейско-
го форварда Чалова. Хотя он заслужил это при-
глашение своей игрой в последних матчах. Это 
лишний раз подчеркивает, что тренерский штаб 
чутко реагирует на происходящее. В остальном 
же — проверенные Кубком Конфедераций и 
товарищескими матчами люди.

— Ни лимит, ни условная система под-
готовки резервов не родили к чемпионату 
мира хотя бы пару-тройку квалифицирован-
ных стопперов. Как решать главный кадро-
вый вопрос сборной? Многие считают, что 
используемая Станиславом Черчесовым 
схема с пятью защитниками не имеет права 
на жизнь в обозримом будущем.

— Конечно, после травм Джикии и Васина 
выбор в обороне невелик. Возможно, лишний 
игрок в середине поля — определенный выход 
из этой ситуации. Тем более что выбор среди 
центральных полузащитников у нас богатый.

— Присутствие Дениса Глушакова лишь 
в скрытом резерве вполне объяснимо его 
нынешней формой. Но все-таки место сре-
ди 35 лучших футболистов страны он да и 
опальный Игорь Денисов объективно за-
служивали. Не согласны?

— К сожалению, Глушаков сильно сдал за 
весенние месяцы. Трудно понять, что могло 
произойти с игроком, который был лучшим, на 
мой взгляд, в чемпионском сезоне. Помимо 
формы он, как мне кажется, растерял и лидер-
ские качества. И вполне понятно, что тренер 
сделал ставку на тех, кто имеет постоянную 

игровую практику. Чемпионат мира здесь и 
сейчас, поэтому готовность футболиста яв-
ляется приоритетным аспектом. Что касается 
Денисова, то всем известно об имевших место 
разногласиях с Черчесовым. Но знаю Станис-
лава как человека не злопамятного, поэтому 
здесь исключительно футбольное решение. 
На позиции Денисова наш штаб видит другого 
футболиста.

— Задумываюсь об уровне нашего пер-
венства. Нет ощущения, что наш футбол не 
движется вперед, а откатывается назад, 
несмотря на все финансовые вливания?

— Ни в коей мере. Единственное, чего ему 
не хватает, — это зарубежного опыта футболи-
стов. И для сборной, и для чемпионата плохо, 
когда все игроки варятся в собственном соку. В 
мое время свежую струю привносили именно те, 
кто возвращался из-за границы домой. 

— Вы много чего повидали на вашем 
веку. Тренерский успех Семина может с 
чем-то сравниться?

— В первую очередь это опыт. А вместо 
чисто футбольного сравнения приведу вам в 
пример восточную притчу. Умирает сенсей, 
которому уже больше ста лет. И на последнем 
издыхании говорит своим ученикам: «Я только 
сейчас понял, как наносить главный удар». То 
есть век живи — век учись. И сила Юрия Павлови-
ча в том, что он постоянно совершенствуется. Он 
живет не прошлым, а настоящим. Это амбици-
озный, харизматичный тренер, который всегда 
живет игрой. Вы же видите, как он ведет себя на 
бровке. А успех команды зависит от атмосферы 
в коллективе. Ее создает тренер.

— К вопросу об уровне футбола. Состо-
явшийся на минувшей неделе финал Кубка 
России между «Тосно» и «Авангардом» — это 
не очередной приговор ему?

— Это стечение обстоятельств. «Спар-
так» просто недооценил «Тосно». Но на то 

и существуют кубковые игры, чтобы дарить 
сенсации. 

— При всем при том разве нормаль-
но, что из-за некой бюрократии победи-
тель турнира, скорее всего, не попадет в 
еврокубки?

— Признаюсь, неприятно. Всегда хочется, 
чтобы главенствовал спортивный принцип, а не 
какая-то казуистика. 

— Это решение с большой долей вероят-
ности открыло дорогу в Европу для «Уфы». 
Можно ли говорить о том, что тренерский 
успех Сергея Семака открывает ему дорогу 
в большие клубы? «Зенит», например…

— Этот маленький клуб из года в год пока-
зывает стабильные результаты, хотя его возмож-
ности могут предполагать постоянную борьбу за 
выживание. Но сегодня команда вышла на новый 
уровень, в чем опять-таки тренерская заслуга. 
Однако если будет предложение именно от «Зе-
нита», нужно его принимать. Есть ощущение, что 
новый тренер придет в Питер всерьез и надолго. 
А такие клубы дважды не зовут. Здесь стоит взять 
пример с Сергея Галицкого, который доверил 
«Краснодар» своему молодому тренеру.

— Что стало для вас главным сюрпри-
зом заключительного тура?

— Должен сказать, что я в восторге от 
этой шикарной развязки. Понятно, «Спар-
так» стремился сохранить второе место, 
но динамовцы на деле продемонстри-
ровали свою принципиальность. Когда 
работал в этом клубе, видел, что бу-

дущее за Дмитрием Хохло-
вым. Это еще один штрих 

к нашему разговору о 
молодых тренерах. 

Им нужно доверять. 
Не знаю, раскрыл 
бы еще кто-то того 
Ташаева, который 
сейчас дорос до 

уровня сборной.
— Первая пя-

терка команд за-
кономерно заняла 

свои места?
— Разве что «Зенит» не 

оправдал ожиданий, которые можно было стро-
ить, исходя из его состава, финансов и громкого 
имени тренера. В остальном — все по уму.
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❑ адвокаты. Бесплатная 
юридическая 
консультация!
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная 
консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. 
Анонимно.
т. (495)956-01-07

продаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

(495) 225-00-60
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-972-99-25

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ
т. (495)945-60-02

приглашаю
❑ сторож 2500 р. / смена

т. 8-938-164-59-27

предлагаю
❑ адвокат.

т. 8-917-598-70-50

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых

т. 8-966-093-97-98

❑ бюджетный отдых
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых везде
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых т. 8-903-262-32-16

❑ отдых т. 8-926-783-41-50

❑ отдых т. 8-965-280-20-46

❑ отдых
т. 8-968-666-20-31

❑ отдых т. 8-985-966-07-78

❑ расслабление
т. 8-903-150-46-00

wikipedia.o
rg

  — …Смотри-смотри, птичье гнез-
до! — один из коллег, человек эмо-
циональный сверх меры, аж за-
кричал, когда мы стали подходить 
к величественному сооружению на 
берегу Волги, вспомнив главную 
пекинскую арену, принимавшую 
Олимпийские игры-2008. Ну что вы, 
— мягко, но недоумевающе посмо-
трели на него люди, возводившие 
«Волгоград-Арену», — какое еще 
гнездо? Фасад стадиона символи-
зирует салют. Победный салют, ко-
нечно. Увидите вечером, каков он в 
режиме подсветки, — все поймете!

● ● ●
Чуть позже директор проекта Сергей Камин 

(когда мы уже и вправду увидим все сами — и 
восхитимся ночной ареной) расскажет, что здесь 
самая большая во всей России вантовая кровля. 
Что очень важно, чтобы стадион не закрывал 
туристам обзор — вид на «Родину-мать» в част-
ности и на Мамаев курган в целом, — поэтому 
пришлось опуститься примерно на 12 метров. 
А еще — про то, что великая война эхом на-
помнила о себе: при строительстве арены на 
месте старого Центрального стадиона саперы 
дежурили практически безвылазно. 

— Нашли 386 боевых снарядов, останки 
двух наших бойцов, которые передали людям, 
уполномоченным заниматься захоронением. 
Дело в том, что территория новой арены — около 
20 гектаров, а у старого стадиона была в четыре 
раза меньше — на ней уже не было следов войны, 
все нашли тогда, когда его возводили.

— Кстати, я не раз слышал, что дороже 
строить новый стадион на месте уже су-
ществующего, чем возводить с нуля. Это 
так?

— Нет, это только если мы сохраняем ча-
стично предыдущие конструкции — тогда все 
так. А ежели сломать старый стадион полностью, 
то не дороже — его же все равно надо было 

демонтировать. Между прочим, вы знаете, что 
меня поразило? Он рассыпался сам практиче-
ски, как только тронули ковшом экскаватора. 
Картина сильная была! Даже удивительно — как 
он еще держался?..

● ● ●
Про историю стадиона и того места, где 

он находится, наш собеседник и его коллеги 

готовы говорить, кажется, бесконечно: «Нефте-
промышленные предприятия были тут раньше! 
Нефтепровод братьев Нобелей — слышали? 
«Черное золото» из Баку доставлялось сюда. 
Так что «горела Волга» — это выражение бук-
вальное… А до этого — монголо-татары! Мон-
гольская застава была — поэтому и название 
такое: Мамаев курган. Во время войны, правда, 

звали его иначе — высота 102». Но нам уже пора 
к мэру города…

Волгоградский мэр Андрей Косолапов — 
удивительный человек. Сам спортсмен: играл 
в баскетбол, прыгал тройным. «Вы же кандидат 
в мастера спорта?» — уточнил я. «Мастер!» — 
даже слегка обиделся неведению заезжего 
спецкора Андрей Владимирович. А еще его 
дочка Валентина — чемпионка России и Европы 
среди юниоров в тройном прыжке.

— Спорт — это ведь прекрасно, — улыбает-
ся Косолапов, — как ни банально это прозвучит. 
И он, кто бы что ни говорил, был и остается вне 
политики. По крайней мере — для нас. Ждем с 
открытой душой всех: Польшу, Англию, Египет 
и так далее… И хотим, чтобы о нас оставалось 
хорошее мнение!

— Говорят, у вас далеко не безопасно… — 
никак не успокаивались британские коллеги.

— Послушайте, — смотрел на них с вы-
соты своего двухметрового примерно роста 
волгоградский мэр, — что значит «говорят»? 
Ну, вот вы тут сколько уже? Два дня? С вами 
что-нибудь случилось?..

— Но ведь приедет много фанатов, в том 
числе английских и польских, известных своим 
хулиганским поведением…

— Все силовые акции, — уже вполне су-
рово, словно на тех самых фанатов, посмотрел 
Андрей Владимирович на задавшего вопрос, 
— будем пресекать! Но в рамках закона… Кста-
ти, мы побывали в городе-побратиме Кёльне, 
изучили опыт: как разводить потоки болельщи-
ков разных команд и тому подобное.

Беседовали мы на берегу Волги — и мэр, 
конечно, не мог не воспользоваться этим. И тут 
же переключился на позитивный лад: «Смо-
трите, как красиво! Вот здесь фан-зона будет, 
здесь экран — и всем все будет видно, впереди 
сидящие не закроют никому обзор (потому 
что ступеньки к Волге сверху вниз идут). Все 
продумано!.. Сейчас у нас примерно миллион 
туристов в год. Будет больше — мы к этому 
готовы!» 

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Чемпионат мира-2018
Россия — Швейцария — 4:3 (0:0, 3:1, 

1:2) 
Капризов (Дацюк, Гусев), 22:22 (1:0). Ун-

терзандер (Кукан, Корви), 26:35 (1:1 — бол.). 
Дадонов (Анисимов), 27:47 (2:1). Нестеров 
(Гусев, Дацюк), 39:57 (3:1 — бол.). Андригетто 
(Майер, Вермин), 51:52 (3:2). Григоренко (Ани-
симов, Гавриков), 56:07 (4:2). Хас (Андригетто, 
Нидеррайтер),58:12 (4:3 — бол.). 

Австрия — Белоруссия — 4:0. Слова-
кия — Швеция — 3:4 (ОТ). 

Положение команд:
 И В ВО ПО П Ш О
1. Швеция 5 4 1 0 0 23-5 14
2. Россия 5 4 0 1 0 27-7 13
3. Чехия 5 1 3 0 1 17-2 9
4. Швейцария 5 2 1 1 1 17-3 9
5. Словакия 5 2 0 1 2 12-12 8
6. Франция 5 2 0 0 3 12-18 6
7. Австрия 6 1 0 1 4 10-26 4
8. Белоруссия* 6 0 0 0 6 4-29 0

*Сборная Белоруссии впервые с 2003 
года покидает элитный дивизион чемпионата 
мира. Остается один тур, но главных конку-
рентов (в данном случае — австрийцев) самая 
успешная сборная постсоветского простран-
ства после российской догнать не сможет 
даже теоретически.

В театре «Практика» смена «декораций»: туда 
назначен новый худрук Дмитрий Брусникин. 
Хотя де-юре он значится директором, пока 
Департамент культуры не изменит устав 
театра, до недавнего времени считавшийся 
директорским. Каким станет направление 
популярной молодежной площадки, какие 
определит приоритеты — об этом Дмитрий 
Брусникин рассказал обозревателю «МК».

— Полтора года моя мастер-
ская (это АНО) была в «Прак-
тике» резидентом, а у меня не 
было никакой должности, — 
говорит Дмитрий Брусникин.
— Можно пояснить, что 
значит резидент в чужом 
театре? 
— Это такое красивое назва-
ние, я и сам не знаю толком, 
что оно означает. Когда воз-

никла наша мастерская, к нам очень тепло отнес-
ся Департамент культуры, и на протяжении трех 
лет он нас поддерживает. Выделил средства, но 
поскольку у нас не было своего помещения, эти 
деньги гуляли за нами по разным театрам. Сна-
чала театр Романа Виктюка, потом театр-студия 
«Человек», но отношения с руководством их как-то 
не сложились, по разным причинам. 

И полтора года назад по предложению дирек-
тора «Практики» Юрия Милютина мы оказались 
здесь резидентами, эти деньги пришли в бюджет 
театра. Еще на старте мы договорились, что ма-
стерская будет играть свои спектакли не только 
здесь, но и на других площадках. Фактически 
резидент — это порт приписки: здесь админи-
стративный ресурс, постановочная служба, а у 
нас — группа творческих людей. 

Ведь мы здесь начинали играть на втором 
курсе спектакль «Это тоже я», он идет пять сезонов. 
А вообще в месяц играем 16–17 спектаклей. Однако 
дирекция поняла, что ее ресурса, чтобы обеспе-
чивать жизнь мастерской на разных площадках, 
не хватает, и нам было сказано: «Только здесь». В 
общем, наш союз не сложился. Мы планировали 
большое количество проектов, но осуществилось 
процентов на 20. В этом сезоне мы выпустили два 
спектакля, но дирекция их сняла, потому что они ее 
не устраивали. И когда я задал вопрос: «Почему?» 
— мне отвечали: «А нам не нравится». Я думаю, что 
причина в том, что это был директорский театр.

— У вас дошло до конфликта? 
— У меня не было никаких прав на этой тер-

ритории, более того, взаимоотношения между 
мастерской и администрацией никак не были 
прописаны. Также у нас был проект с Алексан-
дринским театром, куда мы ездили на гастроли, 
и они проходили всегда успешно, но в этом году 
дирекция «Практики» почему-то не договорилась 
о продолжении проекта. 

И когда Департамент культуры предложил 
мне стать в «Практике» худруком, я согласился, 
но при условии, что здесь поменяется директор. 
Потому что два года совместной деятельности 
доказали: работать вместе мы не сможем. Не по-
тому, что кто-то плохой или хороший, но мы теряем 
людей, спектакли. А я к спектаклям отношусь как 
к детям. С точки зрения экономики департамент 
очень устраивал прежний директор, и они честно 
пытались найти между нами компромисс, но… 

— Кандидатура директора — сегодня 
важный вопрос. Однако в Интернете пишут, 
что тебе рекомендовали кадра из Центра на-
родной песни Людмилы Рюминой. Ничего 
против народной песни не имею, но ее бэк-
граунд смущает: актриса, и в Центре служила 
замдиректора по связям с общественностью 
(!!!) три месяца. 

— Есть предложение от департамента рас-
смотреть кандидатуры, и одна из них, очевидно, 
та, что ты говоришь. Но пол-Москвы знает, что 
«Практика» и Брусникин ищут директора. Пока не 
найду, эти функции буду выполнять я.

— Как себя чувствует человек, кото-
рый наконец обрел собственную крышу над 
головой? 

— Мы долго бродяжничали, но в какой-то 
момент я понял, что бродяжничать классно, но 
сложно. Когда нет своего дома, энтузиазм через 
какое-то время начинает угасать. Здесь нет своей 
труппы, и мне очень нравится идея «Практики», 
которую сформулировал Эдуард Баяков, — экспе-
риментальный театральный центр новой драмы. 

— Уже есть планы на новый сезон? 
— Конечно. Во-первых, выпустить спектак-

ли, которые планировались: в конце июня Семен 
Александровский выпустит спектакль «Война еще 
не началась» по пьесе Дурненкова. В июле Алиса 
Гребенщикова делает спектакль по стихам со-
временных поэтов. И в сентябре будет премьера 
по двум пьесам Дмитрия Данилова — «Человек 
из Подольска» и «Сережа очень тупой», режис-
сер Марина Брусникина. Спектакль будет идти 
одновременно на двух площадках «Практики»: 
один начнется в зале на 80 мест, а потом зритель 
перейдет в малый на 60 мест. 

«Практика» — это место не только для одной 
мастерской, формат площадки позволяет сотруд-
ничать и с другими. Я собираюсь работать с ма-
стерскими Олега Кудряшова, Валерия Рыжакова. 
Это будет открытая площадка, и мы создаем про-
грамму развития центра на три года, где будут 
разные направления: современная проза и поэзия, 
хореография. Будем сотрудничать со всеми кон-
курсами современной драматургии. Некуда при-
ходить замечательным видеохудожникам — они 
тоже будут здесь. 

— Программа многообещающая. Но имена 
артистов пока мало кому известны. А публика 
идет на имена, а билеты продавать сегодня, 
госзадание, дорожная карта... 

— Мы сейчас влезаем в экономику и пони-
маем, что основной доход «Практики» идет от 
нескольких спектаклей мастерской, в частности, 
«Чапаев и Пустота», «Это тоже я», на них трудно 
попасть. И мастерской Кудряшова. Понятно, что 
кроме поиска и эксперимента здесь должны быть 
спектакли, которые приносят доход. 

— Ты не задаешь себе вопрос — почему 
так получается: куда я, то есть Дима Брусни-
кин, ни приду с благими намерениями (театр 
Виктюка, студия «Человек», «Практика»), у 
меня что-то не складывается с руководством. 
Не везет? Рок? 

— Это философский вопрос, я его себе за-
даю. Самое интересное, что у меня ни с кем — ни 
с Виктюком, ни с Рышкован не было конфликта, я 
тут прихожу вот к такому мнению: так сформирован 
наш менталитет, что при всех моих замечательных 
отношениях к Роману Григорьевичу или Людми-
ле Роменовне у них поразительное ощущение 
собственности, против чего я категорически вы-
ступаю. Это не собственный (!!!) театр, а место, 
где люди должны осуществлять свои мечты, и 
им надо помогать. Театр может быть только со-
временным и молодым, а не старым и дряхлым. 
Но как только он становится старым… Поэтому я 
хочу, чтобы «Практика» не была театром одного 
драматурга (как это было при Иване Вырыпаеве), 
а разных авторов. 

— Может быть, ты и название 
поменяешь? 

— Нет, но это должен быть центр, как «Прак-
тика», и называется — экспериментальный теа-
тральный центр новой драмы. Просто понятие 
«новая драма» мы расширим. 

Марина РАЙКИНА.

ДМИТРИЙ БРУСНИКИН: 
«ТЕАТР — НЕ СОБСТВЕННОСТЬ»
В «Практике» —  
новый худрук
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ВОЛГОГРАДСКАЯ АРЕНА:
ГЕНЕРАЛЬНая ПРОВЕРКа

При строительстве круглосуточно дежурили саперы
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«Нужно уметь 
сказать себе 
«стоп» — интер-
вью с Эдуардом 
Бендерским.
■ «Оружие»
Русский 
Holland — исто-
рия успеха туль-
ского оружия 
МЦ.

Ствол на замок 
— плюсы и минусы различных систем 
запирания.

■ «Природа»
Охота на медведя — какой она должна 
быть?
Балобаны оккупируют новые террито-
рии — фоторепортаж из Казахстана.

■ «Трофеи»
Добро пожаловать в штат Огайо 
— путешествие в царство идеальной 
охоты.

« ОХОТА И РЫБАЛКА. 
XXI ВЕК»

ЧИТАЙТЕ В МАЙСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 

16
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  Еще несколько лет назад игрок сборной 
России, а ныне тренер Василий Филип-
пов вывел свою команду в финал чемпио-
ната России. Достижение примечательно 
еще и потому, что команда эта называ-
ется «Спартак» (Москва). Кто забыл, ей 
еще года не исполнилось. Первая игра 
серии состоится 15 мая, а пока узнаем 
у Василия Викторовича, как идет 
подготовка. В свое время под 
руководством молодого спе-
циалиста мы, символиче-
ская сборная журналистов 
России по гандболу, за год 
с небольшим из группы ди-
летантов превратились в 
довольно серьезную силу. 
А что уж говорить о профи: 
многоопытных Дмитрии Ко-
валеве, Егоре Евдокимове, 
Александре Деревене... Так что 
все впереди. 
— Я много лет ведь сам выступал в составе 

«Чеховских медведей». Команда 16 раз подряд 
выиграла чемпионат России. И надо признать, 
что она сейчас в очень хорошей форме. К тому же 
чеховцы прошли плей-офф без сверхнагрузок. У 
нас ситуация противоположная. Если с Сарато-
вом еще более-менее все прошло быстро, то с 
питерским «Университетом им. Лесгафта-Невой» 
мы провели максимум игр и еще вдобавок овер-
тайм. Я знаю, что Дмитрий Торгованов недоволен 
судейством и организацией, он высказал свое 
мнение, но я не буду поднимать эту тему. Потому 
что не хочу негатива, да никто из нас не хочет. По-
нятно, что болельщики «Спартака» во многом вос-
принимают гандбольную команду не как «Неву», 
а как «Зенит». Цвет флагов, прописка…

— Согласен. Еще в гандболе не хватало 
конфронтаций… Но тогда уже о предстоящих 
играх: как расцениваете шансы?

— Вера в успех есть всегда. Но верно оценить 
козыри и слабые точки перед финальной серией 
невозможно. Потому это особенные игры. После 
них все закончится. И все. Больше ни одной по-
пытки исправить, изменить что-то не будет! Битва 
до последней капли крови, в переносном смысле, 
разумеется. Первый матч на нашей площадке, 
в бытность игроком я уже понимал, что начало 
у себя дает преимущество процентов на 60–70. 

Хорошо, что у нас было время. Эмоций 
после полуфинальных игр было рас-

трачено огромное количество. Даже 
безотносительно «скандалов — 
интриг — расследований». Первая 
внятная тренировка была только в 
субботу, 12 мая. Теперь снова от-
влечемся, подготовим сюрпризы 

для Чехова. 
— Два календарных матча 

между вашими командами позво-
лили сделать какие-то выводы?

— Любопытно, что обе те игры за-
вершились с одинаковым счетом — 31:31! Это 
большая редкость. Причем, как ты помнишь, в 
Москве в «Лужниках» мы спаслись после «минус 
7», а в Подмосковье вели с отрывом в 6, но не 
удержали. Но оба раза были шансы на победу. 

— Василий Викторович, хотел узнать 
мнение про график и ритм игр плей-офф: 
кажется, он довольно нестабилен…

— Считаю, что если в четвертьфинале пусть 
все так и остается, то на более высоких стадиях 
перерыв должен быть больше. Каждый день 
играть не очень комфортно. Я признаю, что моя 
команда согласно среднему возрасту не самая 
юная, но ведь никому от такого графика не легко. 
Понимаю, что время непростое, что гостиницы 
стоят огромных денег, но в таком случае стоило 
бы развести две решающие серии по времени. 
Я благодарен нашему медицинскому персоналу 
— врачу, массажисту: они восстановили игроков. 
Потому что я знаю уровень подготовки гандбо-
листов под началом Владимира Салмановича 
Максимова. Сам много лет тренировался у него. 
Сложно будет. Так что нужно все за оставшиеся 
сутки проанализировать, придумать необычные 
решения. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
P.S. Первая игра серии состоится во Дворце 

спорта на Малой арене на Автозаводской улице 
15 мая в 19.30.

Гандбольный тренер 
Василий ФИЛИППОВ:  
«По себе знаю, как Максимов 
игроков на пик выводит»
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«СПАРТАК» ГОТОВИТСЯ  
К ЭКЗАМЕНУ ПО ЧЕХОВУ

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом  
ПУКШАНСКИМ

Восемь воскресных матчей окон-
чательно расставили по местам 
всех участников Российской фут-
больной премьер-лиги. Открытых 
вопросов перед заключительным 
туром стояло великое множество, 
поскольку до того определились 
лишь первая и последняя команды. 
Остальное решалось в воскресе-
нье. Но все еще свежее чемпион-
ство «Локомотива» и объявленный 
в конце минувшей недели состав 
сборной России мы тоже не могли 
обойти стороной.

Ахрик ЦВЕЙБА:
«Я в восторге 
от концовки 
чемпионата»

«Динамо» напоследок испортило 
настроение экс-чемпионам России.

Российская футбольная премьер-
лига. 30-й тур

«Спартак» (Москва) — «Динамо» (Москва) 
— 0:1. «Арсенал» (Тула) — «Локомотив» (Мо-
сква) — 2:0. «Краснодар» — «Рубин» (Казань) 
— 1:1. «Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Урал» 
(Екатеринбург) — 1:0. ЦСКА (Москва) — «Анжи» 
(Махачкала) — 2:1. «Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«СКА-Хабаровск» — 6:0. «Уфа» — «Тосно» — 5:0. 
«Амкар» (Пермь) — «Ахмат» (Грозный) — 0:0. 

Итоговая таблица
 И В Н П М О
1. Локомотив 30 18 6 6 41-21 60
2. ЦСКА 30 17 7 6 49-23 58
3. Спартак 30 16 8 6 51-32 56
4. Краснодар 30 16 6 8 46-30 54
5. Зенит 30 14 11 5 46-21 53
6. Уфа 30 11 10 9 34-30 43
7. Арсенал 30 12 6 12 35-41 42
8. Динамо 30 10 10 10 29-30 40
9. Ахмат 30 10 9 11 30-34 39
10. Рубин 30 9 11 10 32-25 38
11. Ростов 30 9 10 11 27-28 37
12. Урал 30 8 13 9 31-32 37
13. Амкар 30 9 8 13 20-30 35
14. Анжи 30 6 6 18 31-55 24
15. Тосно 30 6 6 18 23-54 24
16. СКА 30 2 7 21 16-55 13



под градусом
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью 8…10°, днем 
25…27°. Переменная облачность, без осадков; 
ветер ночью восточной четверти, 3–8 м/с, днем 
— восточной четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.22, заход Солнца — 20.30, 
долгота дня — 16.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения.

датский уголок

1833 г. — в России вышел указ, запрещающий 
продажу крепостных крестьян с публичного 
торга.
1913 г. — в Петербурге совершил полет первый 
в мире 4-моторный самолет «Русский витязь» по 
проекту авиаконструктора И.И.Сикорского. 
1948 г. — провозглашено образование Госу-
дарства Израиль.
1993 г. — создан Экономический союз СНГ.

2008 г. — «Зенит» стал обладателем Кубка 
УЕФА.

дНи роЖдЕНиЯ

Кейт Бланшетт (1969), киноактриса, лауреат 
двух премий «Оскар»
Лев Додин (1944), театральный режиссер, на-
родный артист РФ
Владимир Матецкий (1952), композитор, про-
дюсер, радиоведущий
Виктор Мишин (1943), государственный и обще-
ственный деятель
Игорь Савочкин (1963), актер театра и кино, 
телеведущий
Николай Стрельников (1888–1939), компо-
зитор, один из основоположников советской 
оперетты
Марк Цукерберг (1984), программист, основа-
тель сети Facebook
Сергей Цыпленков (1966), исполнительный 
директор «Гринпис России»

кроссВорд алЬма-матЕр

Человек, который утверждает, что ему не 
стыдно ни за один миг в своей жизни, либо 
лжец, либо военный летчик.

— Как будет по-английски: «У вас в Лондоне 
много красивых девочек?»
— Никак.

Блондинка рассказывает подруге:
— Я сегодня купила поилку для морской свин-
ки. В ней, прикинь, спереди имеется кнопка. 
Нажимаешь на нее, и вода течет.
— Ну, морские свинки умные животные, раз-
берутся, что к чему. Ты же вон разобралась.

— Мне муж показал.

В ресторане:
— Официант, что это у вас за борщ? Одна 
вода!
— Так ведь флотский...

Приезжает жена из командировки, в доме все 
вверх дном: грязная посуда, вонь, одежда раз-
бросана, муж небритый лежит на диване, смо-
трит футбол и пьет пиво, на нее ноль внимания. 
Она возмущается:
— Меня три недели не было дома, возвраща-
юсь, а ты мне даже ни одного доброго слова 
не сказал.
Муж поворачивает голову в ее сторону:
— Спасибо!
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Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

уЧрЕдитЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВидЕтЕлЬстВо о рЕгистраЦии сми: пи №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (роскомнадзор)сВоБодНаЯ ЦЕНа
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туристского образования 
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НАЗВАНИЕ АДРЕС, ТЕЛЕФОНСПЕЦИАЛИЗАЦИЯ
Московская область, 
г. Химки, мкр. Сходня, 

ул. Горького, 7, 
тел.: (495) 574-01-32,

8-916-994-45-53
www.rmat.ru

ЗАДУМАЙТЕСЬ

АРТРОЗ ПОДКРАДЫВАЕТСЯ НЕЗАМЕТНО
Трудно найти человека в возрасте  50+, ко-
торый бы не слышал названия болезни  «ар-
троз»  (более молодые люди меньше интере-
суются медициной).

Не очень многие списывают симптомы начавше-
гося артроза на любые другие причины: устал, поднял 
слишком тяжелый груз, неловко повернулся,  и не идут 
к врачу.  Но артроз, как любая болезнь, — чем раньше 
начать лечить, тем успешнее будет результат. Артроз 
(остеоартроз) наносит удары по самым важным су-
ставам: тазобедренному, коленному, позвоночнику, 
суставам рук и большого пальца стопы.

Если запустить заболевание,  в итоге можно стать 
беспомощным инвалидом.

У этого заболевания много имен: деформи-
рующий артроз, остеоартроз, остеоартрит. Но под 
всеми названиями прячется одна и очень страш-
ная болезнь, которая приводит множество людей к 
инвалидности.

Главный симптом остеоартроза — боль в су-
ставах, которая возникает при физической нагрузке, 
ограничение подвижности сустава. Сначала поража-
ются суставы, на которые приходится самая большая 
нагрузка, обычно это коленные и тазобедренные су-
ставы. Без лечения могут пострадать и другие суставы, 
а также позвоночник.

Как и при любом хроническом заболевании, пол-
ностью устранить симптомы остеоартроза невозможно, 

но чем раньше начато лечение, тем больше шансов 
приостановить или облегчить течение болезни. На 
третьей стадии заболевания единственным способом 
лечения становится хирургическая операция или за-
мена пораженного сустава.

К счастью для больных, российскими учеными 
разработано средство для лечения вышеперечислен-
ных заболеваний. Это — Дельта.

В комплексной терапии Дельта обладает не только 
хондропротекторными свойствами, но и  противовос-
палительными, быстро уменьшает болевой синдром, 
способствует улучшению функциональных возмож-
ностей суставов: увеличивается объем активных и 
пассивных движений.

Первые признаки положительного воздействия 
появляются уже через 2 недели. Плотность костной 
ткани остается стабильной и через 6 месяцев после 
окончания применения Дельты, что очень важно при 
остеопорозе. 

Дельту можно использовать в домашних 
условиях.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по приме-
нению  и  заказать дельту можно по 

телефону в Москве: 
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

ОТКРЫТА ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!
Во всех почтовых отделениях москвы и подмосковья и в подписных пунктах «мк» по 20 мая 

проходит декада подписки на второе полугодие 2018 год по специальным ценам:
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18

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»

х х х х х х

х х х х х х

индекс                                          издания на почте в пунктах «МК» 
«Московский Комсомолец» (понедельник-суббота, 6 выходов в неделю)

55061  на второе полугодие (июль-декабрь) 1015,95 руб. 900,00 руб.
«Московский Комсомолец» (понедельник-пятница, 5 выходов в неделю)

38686  на второе полугодие (июль-декабрь) 890,33 руб. 800,00 руб.

Внимание! для ветеранов ВоВ и инвалидов 1, 2-й групп на почте и в пунктах «мк»,  
при предъявлении соответствующих документов, действуют дополнительные скидки.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кухонное устройство 
для очищения воздуха от дыма и запахов. 4. 
Финальная массовая сцена гала-концерта. 
10. «Мини-капельница» для страдающего на-
сморком больного. 11. Вузовское занятие, где 
много говорят студенты. 13. Второй дом для 
дрессировщиков и клоунов. 14. Рогатая осо-
ба, которой баян совершенно не нужен. 15. 
Передергивание фактов. 16. Перекладина для 
сонных несушек. 18. Собеседник, сидящий 
напротив вас. 20. Растягивающаяся деталь 
безмена. 22. Изделие, служащее в качестве 
эталона, образца. 23. «Урал» с рулем и коляской. 
24. Сладкая выпечка, что лежит у Авоськи под 
подушкой в стихотворении Незнайки. 27. Вы-
дворение Адама и Евы из рая. 30. Ретро-аппарат 
с диском и трубкой. 32. Мужской костюм без 
жилета. 34. Карские Ворота между островами 
Вайгач и Новая Земля. 35. Собачка, у которой 
отсутствует родословная. 36. Устройство для 
разведения и поддержания огня. 38. Житель 
Хельсинки. 39. Присутствие товара на складе. 
40. Наука Геродота. 41. Спиртовая настойка 
различных целебных трав. 42. «Мини-штанга» 
для утренней зарядки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Препарат, применяемый 
для лечебных прививок. 2. Подъездный «сейф» 
для писем и газет. 3. Пара к дебету в бухгалтер-
ском деле. 5. Повторяющийся кусок песни. 6. 
Пиджак лауреата Нобелевской премии. 7. Про-
изводственное поручение. 8. Ядовитый паук, чей 
укус может быть смертельным для верблюда. 9. 
Строгий образ жизни с отказом от всяких жиз-
ненных благ и удовольствий. 10. Лучик солнца, 
проникающий между тучами. 12. Пшеничная 
«закорючка» среди хлебобулочных изделий. 17. 
Ферма для выращивания и откорма хавроний. 
19. Зачинщик нового дела. 20. Специальная пло-
ская сумка с прозрачным верхом для ношения 
карт. 21. Газовые «ножницы» медвежатника. 25. 
Магистраль, где немецкие лихачи отрываются 
по полной. 26. Тополиный пух, вызывающий 
кашель и чихание. 27. Причина быстрого обе-
сценивания денег. 28. Безмятежное, счастливое 
существование. 29. Вася, который всю жизнь 
обожал свою школьную пассию. 31. Квазимодо 
по роду занятий. 33. Кавказская жгучая при-
права. 34. Многоярусный китайский храм. 37. 
Аромат от почерневших блинов. 38. Обманное 
движение футболиста с мячиком.

отВЕтЫ На кроссВорд, опуБликоВаННЫй 11 маЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Городок. 4. Эскулап. 10. Подъезд. 11. Пароход. 13. Пари. 14. Джем. 15. 
Коррекция. 16. Доцент. 18. Ржание. 20. Кавычки. 22. Источник. 23. Амброзия. 24. Шкатулка. 27. 
Футболка. 30. Ребенок. 32. Парнас. 34. Округа. 35. Контрабас. 36. Хлеб. 38. Крот. 39. Тактика. 
40. Именины. 41. Октябрь. 42. Фантаст.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Господь. 2. Обои. 3. Объект. 5. Столяр. 6. Уход. 7. Премьер. 8. Здоровяк. 9. 
Шпекачка. 10. Процесс. 12. Джунгли. 17. Недостача. 19. Жаворонок. 20. Канцлер. 21. Избыток. 
25. Квартет. 26. Арбитраж. 27. Фантазия. 28. Кулуары. 29. Опахало. 31. Дантист. 33. Скутер. 
34. Осанка. 37. Баня. 38. Кнут.

отВЕтЫ На кроссВорд, опуБликоВаННЫй 12 маЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Верстка. 4. Скупщик. 10. Сатирик. 11. Лауреат. 13. Идея. 14. Ноль. 15. 
Неурядица. 16. Компот. 18. Стопор. 20. Крупица. 22. Отдушина. 23. Автограф. 24. Атлетика. 
27. Пошлость. 30. Алхимик. 32. Крокет. 34. Стекло. 35. Ессентуки. 36. Паук. 38. Мода. 39. 
Макраме. 40. Инженер. 41. Терраса. 42. Мальчик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выпивка. 2. Свая. 3. Клиент. 5. Каркас. 6. План. 7. Карьера. 8. Скорлупа. 9. 
Блудница. 10. Сегмент. 12. Торпеда. 17. Окружение. 19. Троглодит. 20. Клиника. 21. Артишок. 
25. Тугодум. 26. Архиерей. 27. Памятник. 28. Трактор. 29. Эксперт. 31. Подарок. 33. Тетрис. 
34. Сирена. 37. Кадр. 38. Мель.

Комсомолки не должны были отличаться 
от юношей. Та же одежда: рубашки прямого 
покроя, удобная для работы производственная 
одежда (лучше всего — ватник), мечта модни-
цы — кожаная куртка. Те же короткие прически 
«под мальчика», никаких украшений! И тот же 
характер: все девчачье — плаксивость и робость 
— отвергалось, поэтому лишали кукол. Девушке 
не стоит заботиться о своей внешности, мечтать 
об удовольствиях — это мещанство. 

Комсомолка — прежде всего хороший 
товарищ. Ценится мужественность. Молодые 
люди без различия пола обязаны быть тверды-
ми, энергичными, уверенными в себе. Для этого 
необходимо закалять тело и волю, заниматься 
физической культурой, воспитывать в себе го-
товность трудиться на благо общего дела…

Комсомол — главная карьерная лестни-
ца того времени. В 1925 году комсомольский 
билет получила единственная женщина, кото-
рая в советское время доберется до вершин 
власти, — Екатерина Фурцева. Она несколько 
лет была хозяйкой Москвы, а затем заняла 
место на партийном олимпе — вошла в со-
став Президиума и Секретариата ЦК КПСС. 
На переломном этапе истории нашей страны 
она принадлежала к числу тех немногих, кто 
принимал решения, определявшие судьбу на-
шего государства.

Выжить в начальственной среде и про-
двинуться по карьерной лестнице женщине в те 
годы было очень непросто. Требовались особая 
предрасположенность к существованию в ап-
паратном мирке и годы тренировки. В то время 
аппарат практически полностью был мужским. 
В аппарате превыше всего ценились дисци-
плина и послушание. Иерархия чинов была 
нерушима, как в армии. Начальники, конечно, 
бывали разные. Но мало кто терпел самостоя-
тельных подчиненных — как правило, попытки 
высказать собственное мнение пресекались. 
Более всего ценилось умение угадать, чего 
желает непосредственный начальник.

Женщин на высоких постах было совсем 
немного. В основном они занимали должности 
второго-третьего ряда. При Сталине в Полит-
бюро не состояло ни одной женщины.

Почему она не 
задержалась в Крыму?
Кирпичный барак, где выросла Екатери-

на Фурцева, стоит и по сей день. В 1925 году 
она окончила семилетку и поступила в школу 
фабрично-заводского ученичества, выучилась 
на ткачиху. А какую еще работу она могла найти 
в родном Высшем Волочке? Но комсомольский 
билет изменил ее жизнь.

Она быстро оказалась на руководящей 
комсомольской работе. В 1930 году решением 
ЦК ВЛКСМ в числе пятисот комсомольских 
активистов из промышленных районов ее от-
правили на укрепление комсомольских орга-
низаций Центрально-Черноземной области 
— поднимать сельское хозяйство.

Физически хорошо развитая, ловкая, 
спортивная, Екатерина Фурцева вполне со-
ответствовала ожиданиям эпохи. Правда, двад-
цатые и тридцатые годы — время пуританства. 
Сексуальность — не тема для обсуждения. А 
Екатерина была не в силах скрыть своей жен-
ственности, желания любить и быть любимой. 
Вот и будет она разрываться между желанием 
ни в чем не уступать сильному полу и неосо-
знанным стремлением встретить настоящего 
мужчину, рядом с которым почувствует себя 
спокойно и надежно.

Фурцеву избрали секретарем Коре-
невского райкома комсомола единой тогда 
Центрально-Черноземной области (ныне Кур-
ская область). В районе разрабатывали торф, 
песок, глину, мел. Торфоразработки имели 
тогда большое значение как важный источник 
энергоресурсов. Двадцатилетняя Екатерина 
Алексеевна приехала в Коренево летом 1930 
года и проработала первым секретарем рай-
кома комсомола шестнадцать месяцев, потом 
приняла новое назначение и больше никогда в 
поселок не возвращалась. Местные краеведы 
уверяют, что раскрыли самую большую тайну ее 
личной жизни: 25 августа 1931 года сельсовет 
зарегистрировал ее брак с местным плотником. 
Но уже через три месяца брак расторгли. Имя 
первого мужа Фурцевой краеведы скрывают.

В 1931 году перспективного работника 
перевели в Крым с повышением, сделали се-
кретарем горкома комсомола в Феодосии. 
Тогда Крым был на правах автономии — еще 
18 октября 1921 года на территории бывшей 
Таврической губернии образовали Крымскую 
автономную советскую социалистическую ре-
спублику. Крымский комсомол помогал партии 
бороться с религией. Больше всего досталось 

крымским татарам, исповедовавшим ислам: 
мечети закрывались или уничтожались.

Спортивная, крепкая, она с удовольствием 
плавала и играла в волейбол. У энергичной и 
бойкой девушки все ладилось. И начальники 
ее охотно повышали. Через год поставили за-
ведовать отделом Крымского обкома комсо-
мола в Симферополе, утвердили членом бюро 
областного комитета. Она могла бы остаться 
в этих благодатных местах — многие люди 
мечтают провести здесь жизнь. Но карьеры в 
провинции не делались.

Плохо было с продовольствием, даже на 
курортах. Когда Фурцева только приехала в 
Крым, 20 мая 1931 года Политбюро ЦК ВКП(б) 
приняло постановление о снабжении Крыма 
продовольствием и топливом. Наркомату путей 
сообщения поручили «обеспечить своевремен-
ное продвижение всех грузов, идущих в адрес 
крымских курортов», а чекистам «провести рас-
следование и привлечь к судебной ответствен-
ности лиц, не выполнивших распоряжение от-
раслевых объединений в отношении снабжения 
курортов». Но на следующий год стало только 
хуже. На Украине начался страшный голод — 
результат сталинского ограбления деревни, 
люди умирали, дело доходило до людоедства. 
В России ситуация была получше.

Фурцева решила уехать. Она уже знала, 
чему посвятит себя. В Коктебеле она увлеклась 
планерным спортом. Феодосия и Коктебель 
— колыбель советского планеризма. Небо ма-
нило. Фурцева добилась, чтобы обком партии 
рекомендовал ее на Высшие академические 
курсы Аэрофлота.

В те годы к авиации относились очень 
серьезно, курсантский состав утверждался 
в Москве высокой партийной инстанцией — 
Оргбюро ЦК ВКП(б). Все знают Политическое 
бюро (Политбюро) — главный орган власти в 
советское время. Но с 1919 по 1952 гг. суще-
ствовало и Организационное бюро ЦК партии, 
занимавшееся главным образом подбором и 
расстановкой кадров.

Летные курсы располагались в Царском 
Селе под Ленинградом. Учеба длилась три года. 
Екатерину Алексеевну готовили в политработ-
ники гражданской авиации. 

Фокстрот вместо 
партмаксимума
В середине тридцатых исчезли призывы 

к аскетизму и жертвенности, перестали огра-
ничивать зарплату членам партии. Раньше не 
разрешалось получать больше установленного 
партмаксимума. В магазинах появилось больше 
продовольствия, молодые женщины покупа-
ли чулки из искусственного шелка. Увлечение 
танцами перестали считать «буржуазным», и в 
моду вошел фокстрот — бальный танец, при-
шедший из Америки.

Летная стезя казалась Екатерине Фурце-
вой очень перспективной. Для авиации денег 
не жалели, хотя финансовое положение страны 
было очень трудным.

Правда, распределение после курсов 
оказалось не ахти каким удачным. Екатерину 
Фурцеву отправили в Саратов, помощником на-
чальника политотдела авиационного техникума 
по комсомолу. Зато здесь к ней пришла первая 
большая любовь. Она влюбилась в служившего 
в Саратове летчика Петра Биткова.

В тридцатые годы пилоты, окруженные 
романтическим ореолом, пользовались у 
женщин особым успехом. К тому же инструк-
тор летного звена Битков, рассказывают, был 
видным, интересным мужчиной. Екатерина 
Алексеевна инстинктивно искала надежного 
мужчину, который бы окружил ее заботой и 
вниманием, служил бы защитой и опорой, дал 
то, чего она была лишена в детстве и юности. 
Конечно, семейная жизнь под присмотром 
соседей из-за скудных жилищных условий не 
располагала к особой радости. Семья воспри-
нималась прежде всего как ячейка общества. 
Мужчина и женщина соединяли свои судьбы, 
чтобы поддерживать друг друга и служить 
стране. Но не в случае Фурцевой. Она хотела, 
чтобы ее любили.

Ее не смутило и то, что Петр Битков был 
женат. Ради Фурцевой он оставил семью, ко-
торая осталась в Ленинграде, там росла и его 
дочка. Петр Иванович и Екатерина Алексеевна 
поженились, хотя брак не зарегистрировали. 
В те времена формальностям не придавали 
значения. Брак их рухнет не из-за отсутствия 
штампа в паспорте… 

В 1936 году летчика Петра Биткова пере-
вели в политуправление гражданской авиации, 
и молодая семья перебралась в Москву. Фур-
цевой тоже нашли работу в столице. Ее взяли 
сразу в ЦК комсомола инструктором отдела 
студенческой молодежи, хотя сама она выс-
шего образования не имела и студенческой 
жизни не знала.

Но ей не хватало образования, и она поспе-
шила восполнить анкетный недостаток. В 1937 
году ее по комсомольской путевке направили 
учиться в Московский институт тонкой хими-
ческой технологии имени М.В. Ломоносова. 
Инструктора ЦК приняли в институт без школь-
ного аттестата зрелости. Фурцева вовремя 
ушла из центрального аппарата, где началась 
безжалостная чистка.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Комсомол стал кузницей кадров, ком-

сомольские секретари выходили в большие 
начальники — надо было только уцелеть 
в разгоревшейся в стране политической 
борьбе. Судьба первого секретаря ЦК Алек-
сандра Косарева.

Начало в номерах «МК» от 19, 26 марта, 
2, 9, 16, 23 апреля.

комсомолка — прЕЖдЕ 
ВсЕго ХороШий тоВариЩ
Выжить в начальственной среде и продвинуться 
по карьерной лестнице женщине в те годы было 
очень непросто

Многие сталкиваются с проблемой буллинга 
(травли) в повседневной жизни, а зачастую 
впервые почувствовали на себе унижения и 
подколы еще в школе. Причем жертвами трав-
ли сегодня могут стать не только ученики, но и 
учителя. Проектно-учебная лаборатория Выс-
шей школы экономики провела исследование 
о травле учителей со стороны учеников. Его 
авторы Дарья Сапрыгина и Андрей Парицкий 
рассказали о нем «МК».

Общая статистика шокирует. В ходе онлайн-
опросов выяснилось, что каждый второй учитель 
минимум однажды в своей практике столкнулся с 
угрозами или травлей от учеников, причем почти 
6% респондентов отметили, что это происходит 
очень часто. Треть опрошенных сталкиваются с 
обсуждением своей личной и интимной жизни 
(например, это может касаться вопросов сексу-
ального характера или, хуже того, семьи, осо-
бенно детей педагогов). С кибербуллингом же 
(оскорблением в Интернете через сообщения 
или посты в социальных сетях) приходится иметь 
дело 42% учителей.

— Исследование выявило большое коли-
чество учителей — жертв травли. С чем это 
может быть связано? 

— Если под этим термином понимать прямое 
унижение человека — например, когда учителю 
при входе в класс приходится слышать в свой 
адрес неприятные высказывания, — это прямой 
буллинг. Но есть еще и скрытый буллинг, когда 
окружающие не понимают, какими обидными 
могут быть их слова, а учитель начинает воспри-
нимать это очень болезненно, винит себя в непро-
фессионализме. Это тоже травля, потому что на 
человека она оказывает сильное психологическое 
давление. Во время проведения опросов мы выя-
вили множество форм такого унижения: это и вер-
бальный буллинг, и обидные жесты или действия, 
вымогательство, изоляция, запугивание. Вопросы 
были и про физическое насилие (удары, плевки), 
и с ним хотя бы однажды встретились почти 16% 
опрошенных. При составлении онлайн-анкет для 
учителей мы закладывали понимание буллинга как 
постоянных эмоциональных унижений. Нам при-
шло почти 3 тыс. ответов из 75 регионов России. 
Вот и выяснилось, что больше половины учителей 
постоянно на работе сталкиваются с этим.

— Кибербуллинг тоже занимает большую 
часть среди всех видов травли?

— Да, безусловно. С буллингом в Сети сталки-
вались по меньшей мере 42% учителей. Это и со-
общения или посты и комментарии в социальных 
сетях, и анонимные гневные сообщения, которые 
школьники отправляют педагогам.

— Просят ли учителя о помощи? Обраща-
ются ли в администрацию?

— В этом и проблема: учителя не рассказыва-
ют о таких ситуациях ни администрации школ, ни 
даже своим друзьям, как показало исследование. 
Многие вовсе замалчивают буллинг, винят себя 
в отсутствии стрессоустойчивости и недостатке 
компетенции, что ли. Кроме того, в России никто 
еще не проводил подобных исследований в от-
ношении учителей. А наши данные просто ужа-
сают. За последнее время все стали писать про 
буллинг детей — эта тема стала очень актуальной. 
А об учителях такого не говорят и не изучают эту 
проблему. Бывает и так, что учитель не говорит 
о буллинге, потому что он предполагает свою 
должность как определенный статус, при котором 
нужно общаться с детьми с позиции ведущего, 
быть для них выше. А когда получается наоборот, 
то это считается унизительным. 

Комментарий специалиста
«У нас в стране 1,3 млн учителей. Согласно 

исследованиям, 5,6% из них регулярно подверга-
ются травле в той или иной степени. А это ни много 
ни мало 75 тыс. человек, — говорит заведующий 
лабораторией образовательной журналистики 
ВШЭ Александр Милкус. — Еще около 50 тыс. 
подвергаются кибербуллингу — издевательствам 
в Интернете. Социальный статус педагога у нас 
сегодня опустился ниже плинтуса. И дело не в 
материальном положении. Дело в том, что учителя 
не в состоянии противостоять агрессии учеников 
— не умеют правильно вести себя, не обладают 
навыками выстроить отношения с детьми»

Олег ЦОЗИК, Виктория РИПА.

уЧЕНики траВЯт 
уЧитЕлЕй
исследователи: «Наши ужасают!»

Екатерина Фурцева  
(в нижнем ряду справа).


